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 लोक  सभा
 सरकार  ने  पाकिस्तान  प्रेस  में

 १७  १९४५५
 बारम्बार  दिये  गये  इस  प्रकार  के  वक्तव्यों  को

 जिनका  वास्तव  में  कोई  भो  साभार  नहीं है
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  सम  बेत  हुई  शर  जो  भारत  सनौर  अफगानिस्तान  दोनों  के

 महोदय  पोठासोन  लिए  अपमानजनक  हैं  बहुत  दुख  से  पढ़ा

 रनों  के  मौखिक  उत्तर  है  ।  भारत  ने  अफगानिस्तान  के  प्रान्त  रिक

 मामलों  में  किसी  प्रकार  से  कोई  हस्तक्षेप  नहीं
 श्प््ल्प  सूचना  प्राप्त  और  उत्तर

 किंया  है  और  न  उसके  पाकिस्तान  से  सम्बन्धों

 पाकिस्तान  समाचार  पत्र  में  भारत  विरोधी  अथवा  विवादों  a  feat  प्रकार  से  भाग  लिया

 समचार
 है  और  इसके  विपरीत  कोई  भो  वक्तव्य

 क
 झा  सर  प्र०  संख्या  ५,  श्री  fren  ्  बिलकुल  झूठा  है  ।  भारत  का  अफगानिस्तान

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  से  न्याय  देशों  को  भांति  बहुत  दिनों  से  मैत्रीपूर्ण

 कि  सम्बन्ध  रहा  है  |

 क्या सरकार  का  घ्यान  ५  सरकार  झूठे  वक्तव्यों  का  केवल

 PERK  के  कराची  के  पत्र  वाद  हो  कर  सकती  अथवा  अवश्यक

 को  सम्पादीय  टिपणियों  में  भारत  पर  लगाये  समझे  जाने  पाकिस्तान  सरकार  का

 अरोप  को  आर  walla  किया  गया  घ्यान  उस  कौर  WaT  कर  सकती  है  ।

 जिसमें  कहा  गया  है  कि  पाकिस्तान  पर  कब्जा
 ऐसा  उसन  समय  २  पर  किया  है  ।

 करने  के  अफगानिस्तान  की  योजना  में  भारत

 के  मुख्य  सह  अपराधी  होने  से  पाकिस्तान  को
 att  शिकायती  :  क्या  पाकिस्तान  सरकार

 का  ध्यान  उस  घटना  की  आर  भो  श्रावित भारत  और  प्रकाानिस्तान  को  दल  बन्दों  को
 किया  गया  था  ?

 घृणित  से  अपने  राजनैतिक

 अस्तित्व  की  रक्षा  करना  है  ;
 थो  अनिल  क्क्क्  चन्दा  जो

 क्या  पाकिस्तान  प्रेस  के  एक  वर्ग  मैं  अपने  उत्तर  में  बता  चुका हूं  कि  हमने

 दारा
 ऐसे  आरोप  बार  बार  लगाये  जा  रहे  समय र  पर

 पाकिस्तान  सरकार  का
 &  ;  आर  ध्यान  पाकिस्तान  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  हुए  बिलकूल  मिथ्या  समाचारों  तौर  वक्तव्यों

 ऐसे  आरोपों  का  प्रतिवाद  करने  के  लिये  कोई  की  कौर  झाक बित  किया  है  ।

 कांयं वाही  की  है  ?

 श्री  गिडवानी  :  क्या  इस  मामले  में

 बे वेदिक  कार्य  उप  मंत्री  अनिल  क े०  भी  ऐसा  किया  गया  शौर  उसने  उसका

 :  हां  ।  क्या  उत्तर  fear
 ?



 ककने
 ५३२३  द  द  ठीक  जीत  zt  १७  दिसम्बर  LEXY  मौखिक  उत्तर  RRR

 को  अनिल  क  ०  शाप  मामलों  के  मंत्री  ने  यह  उत्तर  दिया  कि  इस  बत  में  सरकार

 साथ-साथ  इस  मामले  का  निर्देश  भी  का  कोई  हाथ  नहीं  है  कौर  पाकिस्तान  सरकार

 स्वान  सरकार  से  किया  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  कही  गई  बातों  में  विश्वास

 a  गिडवानी  :  उसने  उत्तर  क्या  नहीं  रखती
 ।  उन्होंने  उच्चायुक्त  को  यह

 ग्राइदासन  दिया  कि  इस  प्रकार  की  घटनायें शो  अनिल
 के  ०

 चन्दा  :
 में  समझता हुं  कि

 उसने
 यह  उत्तर  दिया कि  वहां  का  प्रेस  स्वतन्त्र  फिर  नहीं  होंगी  ।

 हू  और  जो
 भी  वह  चाहे  प्रकाशित  करने  के  यह  घटना  उसी  प्रकार  की  पुनरुक्ति

 लिये  स्वतन्त्र है  ।  नहीं हैं  ?
 डा०

 लंका  सुन्दरम
 :  सरकार ने

 दोनों  देशों  के
 थी  क  ०  चन्दा  :  पाकिस्तान  के

 समाचार-पत्रों  क

 सदब्पवहार  के  संबंध  में  किए  गए

 प्रधान  मंत्री  का  यह  कथित  वक्तव्य  भारत  के

 सम्बन्ध  में  प्रकाशित  कल्  एसी  सूचनाओं  के
 लियाकत  करली  के  सुसंगत  उपबन्धों  की

 बारे  में  था  जिनमें  कहा  गया  था  कि  भारत  ने
 प्रो  घ्यान  प्रा कर्षित  किया

 ti
 तो

 कया  wa  एसा  किया  जायेगा  ?
 पाकिस्तान  की  शस्त्र  सेनाओं  में  जासूस  का

 कोम  करने  के  लिये  जासूस  निकल  किये
 थी  अनिल क०  चन्दा :  पड़ौसी  देशों  के

 इसका उस  वक्तव्य  से  कोई  सम्बन्ध  नहों  है
 बीच  मित्रता  सद व्यवहार  बनाये  रखने

 क  लिये  नेहरु-लियाकत  करार  का  निर्देश  sit  दूत  एस०  fara  :  इस  तथ्य को

 करने  की  झ्रावइ्प्रकता  नहीं  है  ।  दृष्टि में  रखते  हुये  कि  पाकिस्तान  पुर्तगाल

 पंडित  डी०  तिवारी  :  भारत  जसे  हमारे  शामों  की  सहायता  कर  रहा

 कार  द्वारा  निर्दिष्ट  किये  जान  पर  पाकिस्तान  क्या  सरकार  यह  विश्वास  नहीं  करती  हैं  कि

 सरकार  ने  क्विनी  बार  यह  उत्तर  दिया  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  ऐसी  यह

 चाह  पाकिस्तान  सरकार  की  प्रेरणा सें  की कि  वहं इस  बात  का  प्रयत्न  करो  कि  भविष्य

 जाती  हैं
 और  क्या

 सरकार  एसी  हालत  में में  इस  प्रकार
 की  टीका-टिप्पणी  न  की  जाये  ?

 श्री  अनिल चन्दा  :  इसकी  गणना  पाकिस्तान  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर

 करने  के  लिए हमें  एप  Tiers  रखना  पड़ेगा I
 विशेष  रुप  से  श्रावित  करना  झावइयक

 श्री  गिडवानी  :  मर  १४५  नहीं  समझती  है  ?

 PENX  के  अतारांकित  संख्या  ५५१  के  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  में  ५  उत्तर

 उत्तर  में  जो  इस  प्रकार  से  में  बता  चुका हूं  कि  हमने  समाचार-पत्रों  में

 सरकार  ने  पाकिस्तान  के
 प्रकाशित  ऐसे  मिथ्या  समाचारों  की  ओर  उस

 पत्रों  में  पाकिस्तान  समाचार  एजेंसी  के  द्वारा  सरकार  का  ध्यान  विशेष  रुप  से  आकर्षित

 प्रचारित  इस  संवाद  कि  एक  विदेशी  देश  किया  हैँ  ।

 के  जासूसों  निरसन  ध्वंसात्मक  तथा  देशद्रोही
 शी  रामचन्द्र  रेडडी  :  उन

 कार्यो  को  बढ़ा  दिया  ह  और  थे  पाकिस्तान

 में  भारतीयों  को  स्वीकृत  कम  श्रेणी  की  वीसा
 नामों  की  देखते  हुये  जो  यह  सिर  पाकिस्तान

 के  द्वारा  पाकिस्तान में  घुस  रहे
 सरकार  को  भेजती  रही है

 FIT  भारत  भर

 पाकिस्तान  के  परस्पर  संबंध  भप्रच्छ  नहीं  होते
 प्रधान  मंत्री  ने  निम्नलिखित  उत्तर

 दिया :
 जा  रहे

 इन  समाचारों में  जासूसी  के  आरोप  fares  थी  अनिल  क  ०  चन्दा  यह  तो  वास्तव

 मन घड़त  कौर  निराधार  हैं  ।  कराची  में  हमारे  में  सम्मति  ज्ञात  करने  जेसी  बात  में

 उच्चायुक्त  ने  पाकिस्तान  के  मंत्री  का  इस  अवस्था पर  भ्र पनी  सम्मति  श्वेत  नहीं

 ध्यान  इस  अओर  किया  था ।  ध्यान  करना  चाहुंगा  ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 -प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 ————— यय

 io 2&  Che.)

 खड़े  होते  थे  तब  सभा  की  कार्यवाही  में  एकਂ
 लोक-सभा

 तथा  जीवन  झरा  जाता

 १७  PEUY  पिछले  महीने  श्रेय  सम्मेलन  में

 ee es  ee  भाग  लने  के  लिये  मैं  श्रीराम  गया  तब  मुझे

 गौहाटी
 में  रु गण  शय्या  पर  पड़े  श्री  चौधरी

 लोक-सभा  ग्यारह  बज  समवेत  हुई  |
 से  मिलने  का  अवसर  प्राप्त  हुमा  at  |

 मुझे
 ऐसा  प्रतीत  gut  कि  अरब  बच  न  सकेंगे

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |
 किन्तु  वह  पूर्ववत  हीਂ  स्वस्थ  थे  कौर  हम  सभी

 प्रश्नोत्तर  की  श्र  से  मैंने  उनके  शीघ्र  स्वास्थ्य  लाभ

 की  कामना  व्यक्त  की  थी  |
 भाग

 es  (७204.  श्री  चौधरी  के  निधन  पर  हमें  शोक  है

 और  मुझे  विश्वास है  कि  उनके  परिवार  को

 आर ०  कठ  चौधरी  का  रानी  सम् बेदना यें  परचित  करने में  सदन  मेरा

 अध्यक्ष  महोदय  मझ  अपन  मित्र  साथ  दंगा |

 श्री  रोहिणी  कुमार  घर  के  दख:द  निधनਂ

 उनकी  सत्य  मृतात्मा  के  प्रति  शोक
 प्रकट  करने  के

 की  सुचना  सभा  को  देनी  है  ।

 १६  को  शिलांग  के  वेल्श  मिशन  wer
 लिये  हम  सब  एक  मिनट  मौन  खड़े  रहेंगे  ।

 ताल  म  दोपहर  के  ढ़ाई  बज  सभा  के  सदस्य  एक  मिनिट तक  मौन

 निधन  के  समय  श्री  रोहिणी  कुमार  खड़े  रहे  ।

 चौधरी  को  ६६  वर्ष  वह  सदन के
 a काल  a  es

 एक  सदस्य  थे
 ।  उन्होंने

 प्रवेश
 वर्षो तक

 राज्य  सभा  से  सचदेवा
 देश  की  सेवा  की  थी  ।  १  €  Coy में में  वह  केन्द्रीय

 विधान  सभा  के  सदस्य  बने  थे  |  उससे  पुर्व  चीन  श्रीमान  मझ  सदन  की
 वह  लगभग  २०  वर्ष  तक  ura  विधान  सूचना  देनी  है  कि  (१)  लाक  सभा

 मंडल के  सदस्य  रहे
 थे

 |  वह  असाम  सरकार  द्वारा  €  REY  को  पारित  अनीता
 के  से  तक  जोर  निवारक  अर  भाग  नन् नाग  राज्यों  के

 -रद्द  म  मात्रा  रह  ।  एक  सजदा  विधान  संशोधन  विधेयक  को  राज्य

 के  नाते  श्री  चौधरी  में  हासपरिह हास की  एक  सभा  ने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार

 मंग  at “r' qa  थी  सोर  हस  की  ae  बी  म  कर  लिया
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 [aiaa]  स्वतंत्रता  प्राप्त  हो  सकेगी  ।  गांधी  जी  न

 (२)  मझ  सदन  को  यह  सूचना  देनी  स्वयं  कष्ट  सहे  किन्तु  aaa  को  कभी  कष्ट

 है  कि  लोक  सभा  द्वारा  ७  2eUY  नहीं  दिया  wit  इससे  विश्व  इतिहास  में  एक

 नये  यग  का  प्रादुर्भाव  ।  विषव  के को  पारित  बीमा  विधेयक  को

 राज्य  सभा  ने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  इतिहास  में  यह  एक  अद्वितीय  प्रयोग  था

 कर  लिया  शर  चूंकि  हम  उसके  बहुत  समीप  हैं  इसलिये

 हम  उसका  समग्र  महत्व  नहीं  समझ  पाते

 हैं  ।
 राज्य

 पुनर्गठन न
 आयोग

 के

 दन  के  सम्बंध  में  याचिका यें

 इस  देश  में  TeTS  भी  रहे  किन्तु

 हमने  विश्व  के  सर्वाधिक  शक्तिशाली  साम्राज्य

 श्री  दिव मू त्ति  स्वामी  :  मैं  से  लोहा  लेकर  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  LL  28-2
 ि | पय ह ह् तय  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  और  2  २९"  ४४  के  खूनी  युद्धों  में  हमने

 में  एक  याचिका  उपस्थापित  करना  चाहता  की  शक्ति  को  परास्त  किया  ।'  इग्लैंड

 हूँ  ।  नें  जर्मनी  को  परास्त  किया  कौर  गांधी  जी

 श्री  माधव  रेड्डी  :  मैं  ने  इंग्लैण्ड  को  परास्त  किया  गांधीजी

 राज्य  पुनर्गठन  श्रोयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  ने  एक  ही  साथ  जमाने  सौर  इंग्लैण्ड  को

 परास्त  किया  । में  ६  aT aTT  उपस्थापित  करना  चाहता  हमारे  रक्तहीन  संघर्षों

 हुँ  ।  में  विजेता  कौर  पराजित  दोनों  ही  ऊंचे

 उठे  हं  बम  या  उद्जन  बन  का  प्रयोग
 — pm  ॥

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  किये  बिना  ही  इस  देश  से  ब्रिटिश  राज  हट

 गया |
 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 अरब  जब  हमने  स्वतंत्रता  प्राप्त  कर  ली
 अध्यक्ष  महोदय  :  न  सभा  में  इस

 प्रस्ताव  पर  श्रेणी  चचा  की  जायंगी  :  हैं
 तब

 विश्व  के  कई  देशों  के  लिये  हमारी

 मैत्री  rag  हो  गई
 ग्रीक  राज्य

 पुनर्गठन
 ग्रा योग  के

 दोस्ती  का  हाथ  बढ़ा  रहे
 प्रतिवेदन  पर  बिचार  किया

 हैं  किन्तु  हम  &

 बम  अथवा  उद्जन  बन  की  सहायता  से  नहं
 जाय  1.0

 वरन  पांच  उंगलियों  से--पंचशील  सें
 श्री  एम०  ए०  meat

 )
 :

 उनकीਂ  सहायता  कर  रहे  प्राचीन
 इस  भ्र वसर  पर  मैं  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी

 में  बुद्ध  का  संदेश  चारों  दिशाओं  मल  जानें
 के  प्रति  जिनके  बिना  हम  देश  को  स्वतंत्र

 का  कार्य  व्यक्तियों  पर  छोड़ा  गया  था  कौर
 नहीं

 कर
 सकते  श्राभार  व्यक्त  करता  हुं  ।

 राज  शांति  का  राजकुमार  सम्पूर्ण  राष्ट्रों
 अविभाजित  भारत  में  उस  समय  ३६०  जिले

 श स
 क  ड

 के  भाग्य  frog  के  लिये  पंचशील  का  सन्देश
 श्र  प्रत्येक  ज़िले  में  कुल  मिलाकर

 ले  जा  रहा  हमारा  यह  सौभाग्य  है
 दस  से  अधिक  यूरोपियन  अफ़सर  नहीं  होत  कि  atf  का  राजकुमार  हमारा  संचालन

 दशा  बहुत  शोचनीय थी  महात्मा  +
 कर  रहा  @  |

 गांधी  हमारा  नेतृत्व  किया  ।  उन्होंन

 Yo  वर्ष  की  a  में  अ्रहिसात्मक  सहयोग  सरदार  पटल  को  भी  हमें  विनर

 आंदोलन  प्रारंभ  किया  कौर  जब  उनकी  श्रद्धांजली  करनी  चाहिए  सरदार

 Oe  के  लगभग  थी  तब  हमें  स्वतन्त्रता  प्राप्त  पटेल  ने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  उपरांत  संपूर्ण

 हुई
 ।'  उन्होंने  wee  जीवन  काल  में  कभी  भारत  की  जनता  को  सच्ची  स्वतंत्रता  प्राप्त

 यह  कल्पना  भी  नहीं  की  थी  कि  देश  को  कराई |  भारत  को  म्रंग्रेजों  ने  ब्रिटिश
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 भारत  शौर  देशी  राज्यों  में  किया  क्या  देश  का  इस  आधार  पर  पुनर्गठन  न

 |  ब्रिटिश  भारत  को  स्वतंत्रता  प्राप्त  जायें  |  किसी  भी  व्यक्ति  का  यह  कहना

 होतें  ही  सरदार  पटेल  ने  ५६५  देशी  राज्यों  ठीक  नहीं  कि  पुनर्गठन  एक  गलत  कायें वाही

 की  स्वतन्त्रता  के  कायें  शुरू  किया ।  पुनर्गठन  से  विद्वेष  की  भावना  उत्पन्न
 जिस  समय  ब्रिटिश  भारत  की  जनता  हो  सकती  है  किन्तु  हम  इस  बात  से  हमेशा

 तंत्रता  प्राप्ति  के  लिये  संघर्ष  कर  रही  थी  भयभीत  नहीं  रह  सकते  त् ic  ।  भाषा

 उस  समय  देशी  राज्यों  की  जनता  कुछ  बोल  आधार  पर  यह  पुनर्गठन  एक  भाषा  बोलने

 तक  नहीं  सकती  थी  क्योंकि  राजा  महाराजा  वाले  लोगों  को  एकत्रित  कर  सकता  है  ।

 अंग्रेज़ों  कौ  आवभगत  में  ही  व्यस्त  रहते  थे  ।  यह  कहना  कि  हम  सब  चाहे  हम  कोई  भी  भाषा

 किन्तु  स्वतन्त्रता  की  मांग  बढ़ी  श्र  अगस्त  क्यों  न  बोलते  हों  इकट्ठे  रह  सकते  हैं  क्योंकि

 १९४७  के  उपरांत  चार  मास  से  कम  समय  हमारे  पास  एक  झक्तिदाली  केन्द्र  >  तथा

 में  ही  एक  ग्रोवर  भ्राइचयेकारक  घटना  हुई  |
 हम  एक  ही  भाषा  बोलने  वाले  लोगों  को  एक

 सभी  राज्यों  का
 विलीनीकरण

 किया  गया  |
 दूसरे  से  पृथक  कर  सकते  हैं  गलत  बात  है  ।

 अब  शिमला  कदम  स्वाभाविकता  ही
 क्या  पोती  श्री  रमलू  ने  इसी  लियें  अरपना

 बलिदान  दिया  चालीस  वर्ष  से  ग्रसित
 भ्राता  राज्यों  का  पुनर्गठन

 तक  निरन्तर  मांग  कर  पश्चात  उसकी भारत  को  कई  WAS  भागों  में  विभाजित

 कर  दिया  गया  था  |  मैं  केवल  मद्रास  मृत्यु  के  पीछें  ही  दक्षिण  में  oer  का  राज्य

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  बन  सका  |  किसी  समय  सन्  पाटली  पुत्र के  बारे  में  बोल  सकता  हूँ  ।

 के  बाद  जब  सुधारों  का  शरर  आया  तब  मद्रास  थे  ।  वहां  से  उन्हें  दक्षिण में

 धकेल  दिया  गया  । विधान  मंडल  में  वहां  मलयालम  बोलने  राज  उन्हें  फिर
 rc
 ल  ये वाले  व्यक्ति  उपस्थित  कन्नड़  तेलगू  और  चेत  eat  el  किन्तु  राज  वे  सेवा  के

 तामील  बोलने  वाले  भी  थे  ।  यद्यपि  सभी  आगे  जाये  हैं  राज्य  करने  के  लिय  नहीं

 हम  इस  भावना  से  देश  का  पुनर्गठन  चाहते उपस्थितਂ  व्यक्ति  द्रविड  जाति  कुल  के  थे

 फिर  भी  कोई  एक  दूसरे  को  समझ  नहीं  सका  |  हैं  ।  यह  कहा  गया  है  कि  महाराष्ट्र  तैलगू

 राज  हमें  यह  देखना  है  कि  स्वतंत्रता  सबकों  तथा  कानों  की  वर्तमान  दशा  देश  में  विदेशी

 बांटी जा  सके  |  यहां  भी  हमने  एक  ऐसी  वासन  के  कारण  है  ।  महाराष्ट्र  वाले  बहु

 महाराष्ट्र  चाहते  हैं  ।  कन्नड  अ्रधघिक  सम्पन्न
 बात

 की
 है  जिसे  भ्रमण  देश  प्राप्त  नहीं  कर  सके

 हमने  किसी  एक  विशिष्ट  दल  को  होना  चाहते  ह् न  अब  कन्नड़  भाषी  लोग

 सभी  कुछ  नहीं  दिया  >  ।  स्वतंत्रता  के  कुर्ग  र  मद्रास

 लाभ  हमने  सभी  को  वितरित  किये  हूँ  ।  जब  शादी  पांच  राज्यों  में  बंटे  हुए  हैं  ।

 अनाज  छोटे  बड़े  सभी  स्वाधीन
 हमारे  नेता  चुनाव  के  लिये  खड़े  हुए  तब  उनका

 इसलिये विरोध  ब्रह्मचारी  जी  ने  किया  ।  होना  चाहते  हैं  ।  TTT  ज्ञात  ही  होगा

 इस  देश  का  प्रत्येक  केवल  २१  वह  कि  हैदराबाद  की  समस्या  कितनी

 की  झ  होने  पर  देश  का  सच्चा  शासक  से  हल  हुई  थी  ।'  साज  तेलंगांना  के  लोग

 बन  जाता  जब  इस  सदन  में  इस  कहते  हैं  हमारा  पृथक  राज्य  होना  चाहिये

 का  सुझाव  लाया  गया  था  कि  शिक्षा  किन्तु  उस  समय  वे  बेचवाना  भाग  गये  थे  ।

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  हैदराबाद  का था  अन्य  किसी  प्रकार  की  रहता  आवश्यक

 महाराष्ट्र  से  सम्बन्धित  भाग  तेलेगांना  वाले होनी  चाहिये  तब  उक्त  सुझाव  का  तीब्र  विरोध

 किया गया  था  |  इसलिये  seat  भी  हटा  भाग  से  सर्वथा  भिन्न  किन्तु  a
 पूछता

 दी  गई  जिससे  कि  सभी  वर्गों  की  जनता  हूँ
 कि

 क्या  वे  एक  जसे  ही  कपड़े  नहीं  पहनते

 देव  के  शासन  में  भाग  ले  सक े|  तो  द  क्या  उनको  बोलचाल एक  जैतो  नहीं
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 एम०  ए०  में  उनसे  केवल  यह  कहता  हूँ  कि  हमें

 पाक  नहीं  होना  चाहिये  हमारा  भाषा
 श्राप  एक  को  दूसरे  से  पृथक  नहीं  कर

 तेलंगाना  का  आन्दोलन  तो
 प्राणी  के  सम्बन्ध  में  कोई  भेद  नहीं  है  ।  म

 सकते
 क्या

 भी  हिन्दी  के  विकास  का  पक्षपाती  हूँ
 ।

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पीछे  ही  आरम्भ  gar

 तेलंगाना  अपन  श्राप  पर  नहीं  छोड़ा  वे  उत्तर  के  कुछ  लोगों  को  प्रसन्न  करने  के

 लिये  यह  बताना  चाहते  हैं  कि  वे  एक  उदू जा  सकता  हैदराबाद  में  १६  ज़िले

 विश्वविद्यालय बनाने  जा  रहे  हैं  इसे  एक थे  तेलंगाना  में  we  रह  जायेंग े।  ऐसी
 हिन्दी  विश्वविद्यालय  में  परिणित  किया

 ध्रवस्था  में  यह  goat  झ्रास्तित्व  कसे  बनाये  3 =
 रख  सकता  साहित्य

 जा  सकता  इस  में  आपत्ति  किसे  ए  |

 हमारा  साहित्य  है  ।  वहां  वारंगल  में  श्रीमद
 यदि  वह  हिन्दी  अर  ge  दोनों  भाषा में  जानते

 हों  तो  उनको  दक्षिण  के  अरन्य  निवासियों
 भागवत  लिखी  गयी  थी  अर  हम  उसे  पढ़ते

 पर  वरीयता  प्राप्त  हो  जायेंगी
 हैं  इसी  प्रकार  वह  भी

 रामायण
 wiz

 महाभारत  पढ़ते  हैं  ।  फिर  उनका  कहना  वित्तीय  दृष्टि  से  भी  यह  एक  घंटे

 है  हम  शिक्षा  में  पिछड़े  -  =
 ५  क ्  हो  सकता  ar राज्य  पन्  |  इसमें  मद्यनिषध  की  नीति

 है  हमें  नौकरियां  न  मिल  सकें  ।  जारी  कर  कमी  कर  को  २४  atc

 परगनों )  में  लोग  इतने  सुदृढ़  भ्र  दिक्षित  हैं  १८  रपये  से  घटा  कर  सामान्य  स्तर  पर  ले
 कि  राजनीति  में  हम  पर  छा  जायेंगे  ।  तब  देखेंगे  कि  यह  भीख  मांगना
 हमारे  पास  सरकारें  wie  भ्ररभ्यपित  जिले

 शुरू  कर  देगा  |

 हू  ।  वे  हैदराबाद  को  राजधानी  बनाने

 को  तैयार  में  यह  रान्ना  को  ही  इस  प्रतिवेदन  के  लेखकों  का  कहना

 भाग  थे  जिन  में  से  कुछ  भ्रंग्रेजों  ने  ले  लिये  है  कि  कृष्णा-गोदावरी  की  घिरी  दक्षिण  भारत

 का  शस्त्रागार  स
 छि  | थे  कौर  कुछ  निजाम  को  बांट  राय  थे  |  उस  समय  किन्तु  यदि  श्राप  उस

 x
 चलें

 निजाम
 ने  केवल  पांच  जिले  अभ्युपित  किये  घाटी  के  एक  किनारे  से  दूसरे  किनारे  तक

 थ |  है  हम  शेष  ज़िले  भी  वापस  चाहते  हैं  ।  जायें  श्राप  को  वहां  एक  भी  रेल-पथ  नहीं

 क्या  यह  ald  ग़लत  अप  कहते  हैं  मिलेगा  |  नेह  भ्र रंडी  के  अतिरिक्त

 हैदराबाद  के  लोग  पिछड़े  हुए  ग्रोवर  12.0  भी  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 सीमा  के  लोग  भी  तो  पिछड़े  हुए  हैं  ।  पास  खानें  के  लिये  कुछ  नहीं  है  ।  तेलंगाना

 लासींमा  में
 प्रति  gat  वर्ष  सुभिक्ष  की  सी  के  लोगों  के  पास  कोई  खाद्यान्न  नहीं

 भ्र वस् था  उत्पन्न  हो  जाती  है  |  पिछुड़े  उन्हें  सरकारों  से  wa  मिलता  >  |
 क्या

 होने  की  दृष्टि  से  दोनों  एक  जैसे  अब  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के पश्चात्  हम  एक

 गाना  का  दूसरा  तके  यह  है  कि  हमारा  एक  पथ  तेलंगाना  बनाना  स्वीकार

 अ्रस्तित्व-योग्य  राज्य  है  |  यदि  हम  ग्रान्ट्स  विशाल  त्रा"्घ्र  के  बनने  पर  दो  मुख्य  मंत्री
 a.

 नहीं  हो  सकते  स
 ए  | के  घाटे  के  राज्य  में  सम्मिलित  हुए  तो  हमारा  श्राप  कुछ  लोगों  को

 भी  घाटे का  राज्य  में  जायेगा  ।  प्रसन्न  करने  के  लिये  wat  जनता  को  गर्त

 में  इस  तक  का  खंडन  करता  हु  ।  मैं  पछता  में  डालना  चाहते  श्राप  वर्ष

 द  कि  यह  रुपया  कहां से  भ्राता  तक  at  aoa  निर्वाह  नहीं कर  सकते  हैं

 गाना  को  दाराब  से  ५-६  करोड़  रुपये  की  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  उसके  लिये  पांच

 ताकि प्राय  होती  उसका  क्या  लाभ  वर्ष  की  अवधि  रखी  क्यों  ?

 इस  अवधि  में  व  मडभीड़  कर  aoa  सिर हैदरबाद  में  भूमि  कर  १८  रुपये  प्रति  एकड़

 है  हमारे  यहां  भ्रांत  में  १०  रुपये  फोड़  लेवें  ।  इससे
 अधिक  ate  कुछ  नहीं

 हमने  जिमेदारी  का  भी  उन्मूलन  कर  दिया  हो  सकता है
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 > oa  वहाँ  की  संविधान  सभा  का  मन्तव्य  किया  जाता  ठ  |  यह  सब  पैसा  आखिर  उन्हे

 स्पष्ट  हो al  चका  |  एसा  कहा  जा  imal  कहां  से  प्राप्त  होता
 ?  रज़ाकारों का  iat

 हैं  कि  कर्नाटक  कौर  मराठी  भाषी  लोग  भी  लग  हुमा  प्र  कुछ  लोग  तो  हैदराबाद  को

 अ
 उनमें  सम्मिलित  शश  |  यदि  हनन  उनको  दूसरा  पाकिस्तान  बनाना  चाहते  थ  अर

 भी  छोड़  दे  तो  भी  बहुमत  हमारे
 पक्ष

 में  इसमे  वह
 सफल

 हुये
 ।

 वह  संकट समाप्त

 हो  गया है है  फिर  भो  जहां  पहले  कम्यूनिस्ट है  ।  व्या  हमें  इसी  विषय  को  लेकर  फिर  से

 निर्वाचन  लड़ता
 तेलंगाना

 के  नहीं  थे  aa  वहां  छिपे  छिपे  उनका  कार्य  हो

 जातियों  को  भय  लग  रहा ह ैहै  कि  सभी  क्षेत्रों  रहा  है  ।  वे  भारत  संघ  में  सम्मिलित  होना  नहीं

 चाहते हैं  ।  वे  चपके रूपक  गांवों  में  यहਂ  प्रचार में  सरकारों  के  निवासियों  का  ही  बहुमत

 होगा  |  कुछ  सदस्यों  ने  यह  आपत्ति  उठाई  कर  रह ेहैं  कि  हम  was  मित्र  हैं  कौर  विशाल

 ह  कि  उत्तर  प्रदेश  बहत  बड़ा  ।  आंध्र  आपके  लिये  एक  मुसीबत  खड़ी  कर

 विभाजन  किया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  देगा  ।  एसा  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  यह

 कोई  व्यक्ति  बहुत  मोटा  हो  तो  खतरनाक  खोज है  ।  वास्तव  मं  ये  लोग  शांति

 कया  उसे  चाकं  से  काटने  के  लियें  तयार  की  स्थापना  नहीं  बरन  उपद्रव  करना  चाहत

 हो  बहत  जर्मनी  में  नौ  करोड़  राज्यों  के  पुनर्गठन  का  कार्य  श्रारम्भ हो हो

 थी  वह  एक  एकात्मक गे  श्रात्रादी  चुका  है  ।  या  पुनर्गठनਂ भाषा  के  आधार पर

 राज्य  संघीय  राज्य  नहीं  था  विशाल  किया  जाना  चाहिये  अन्यथा  देश  म  शांति

 श्रान्त ह मारा  सब  बड़ा  राज्य  बन  जायगा  स्थापन  नहीं  हो  सकेगी  ।  पंडित  जी०  बी०

 हां  बह  उत्तर
 प्रदेश  जितना बड़ा  नहीं  होगा  पंत  यहां  उपस्थित  वह  प्रधान  मंत्री से

 बरामद करके  बम्बई  के  बारे  में  कोई  निणय

 एक  माननीय  सदस्य  केरल के  विषय  करेंगे ।  तेलंगाना  झाध्र की एक अग का  एक  अंग  है

 भ  कया
 !  उसे  सरकारों  और  अर्पित  जिलों  से  मिला

 fear  जाना  चाहिये  |

 श्री  एम०  To  आय्यंगार  :  जब  तक  कि

 ऐसा  fea  बिना  काम  ने  चल  सके तब  तक
 अब  मैं  कुछ  शब्द  बेलारी  के  संबंध  मे

 कहना  चाहूंगा  ।  इस  जिल ेमें  तीन  तालके  पहले

 तेलंगाना
 को  श्राप  स्टार  से  अलग  क्यों  करते

 से  ही  मिला  दिये  गये  हैं  ।  हम  तरीके
 feat  भी  दृष्टि  से  ऐसा  करना  उचित

 चाहते हैं  ।  पिछले  १६०  वर्षो ंसे  यह  भाग

 नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  तेलंगाना  की  भो  आंध्र का  अंग  रहा है  ।  भाषा  की  दष्टि  से  भीਂ
 हैदराबाद  को  तरह  दशा  की  जायेगी  ।  यह  तीन  तरीके हमारे  पास  जाते  हैं  ।  मैं
 शाना  को  हम  सन्तुलन  करने  वाले  शक्ति  राज्यों के  भाषा वार  पुनर्गठन के  लिये  संघर्ष

 सकते  यदि इस  पर  कोई  दबाव  डाला  गया
 कर  रहा  हुं

 ।  वास्तव
 म॑  कौर  बात  भी  हैं  किन्तु

 तो  उन्हें  यह  निश्चय  रुप  से  जान  लेना  चाहि
 भाषा  मेरे  लिय  प्रमख  आधार  है  ।  कोलार

 कि  हम  किसी  भी प्रकार से  सरकारों  को  झप
 म  जहां  सोन  की  खाने  रोरो  की  संख्या

 ऊपर  शासन  नहीं  करनाल  |  यदि  हम
 अधिक है  ।  में  वहां  से  वाला  सोना

 बाद  को  राजधानी  बनाये  जाने  के  लिये
 नहीं  चाहता  हूं  किन्त ुमैं  तो  वास्तविकता  बता

 दे  देते  हैं  तो  इसम  हम  उनसे  कुछ  मांगते  नहीं
 रहा हू

 |

 इस  कारण  इस  बात  पर  धिक  चर्चा

 करने  की  दी  ।  जबकि  सच  है  कि  पहले  हमने  बेलारी  के  उस

 पंडित  जी  अथवा  अन्य  देशों  के  कोई  सम्मानित  भाग  की  मांग नहीं  की  थी
 जिस  तुंगभद्रा

 जिन्होंने  कछ  भी  त्याग  नहीं  किया  परियोजना  पहनती  है  ।  यह  हमारी  नयी
 मांग

 वहां  जा  हैं  तो  करोड़ों  रुपया  उन  पर  व्यय
 है  ।  जहां  तक  बेलारी  शहर  तालुके  का
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 [  sto  एम०  न  श्राय्यंगार  |  an  कन्नड़  भाषियों  पर  अपनी  भाषा  नहीं

 लादना  चाहते हैं  ।  मैं  होमपेज  कौर  feat
 संबन्ध  श्रीनगर  वाले  वहुत  दिनों  से  इसकी

 मांग  कर  रह  हूं  ।  sage  wie  सिरगुप्पा
 को  लेने  पर  जोर  नहीं  देना  चाहता ।  मुझे

 वास्तव में  इस  बात  पर  खेद  होता  है  कि  यह कर्नाटक  में  मिलाये  जाने  चाहिये  ।  हम  चाहते
 संबंध में  हमारे  हृदयों में  सहानुभूति  नहीं है  ।

 हूं  कि  सम्बन्धित  जिलों  में  श्राकाल  न  पड़े  |

 तुँगभर्दा  परियोजना  इसो  लिय  बनाई  गई  हैं  ।
 मैं  तो  मानवता के  नाम  पर  यह  मांग  ws

 वास्तव  में  इस  परियोजना से  जितना  लाभ
 frat

 से  स्वयं  अपने  लिये  नहीं  वरन  संपूर्ण

 देश  के  हित  में  कर  रहा  हूं  we  मुझे  है
 रंध्र को  होगा  कर्नाटक  राज्य  को  उतना

 कि  वे  इसे  स्वीकार  भो  करेंगे  ।

 नहीं  होगा  बेलारी  में  इससे  AT  ७०,०००

 से  लेकर  fo,000  एकड़  ग्रोवर  हल नां  के  क्षेत्र में

 लगभग  wT 3  लाख  एकड़  भूमि  सींची  जा  रही
 इसके  पश्चात्  सीसा  संबंधी  कुछ  झगड़े

 a  मैं  नहीं  चाहता  कि  तामील  ग्रामों
 हैं  ।  अत  :  हम  चाहते हैं  कि  परियोजना के

 को  अलग  क्षेत्र  में  शौर  तेलगू  ग्रामों  को  तामील
 होनी  तरफ

 का  दो
 मीलਂ  क्षेत्र  हमें दे

 दिया  जाये  क्योंकि  हम  सिंचाई करने  के  साथ
 क्षेत्र  में  रखा  जाये  |  ga  झगड़े  का  निर्णय तो

 सोमा  आयोग  करेगा  ।  उड़ीसा  का  भी  कुछ ही  विद्युत भी  उत्पन्न  करना  चाहते  हैं  ।

 सीमा  संबंधी  झगड़ा  चल  रहा है  ।

 सच  है  कि  केन्द्रीय सरकार  ने  इसके  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  ary  कि

 लिये  एक  बोर्ड  बनाया  है  ।  मैसुर  राज्य  के
 किसी  भी  भाग  में  भाषा  बदलने  का  गश्त  क्यों

 इंजीनियर  के  पद-त्याग  कर  देने  से  हई  रिक्त  उठाया  जाय  ।  इसका  उपाय  तो  यह  है  कि

 पर  अभी  तक  नियुक्ति  नहीं  की  गई  है  ।  यदि  किसी  क्षेत्र  में  दूसरी  भाषा  बोलने  वालों

 मैसुर  को  इस  परियोजना  से  अधिन  लाभ  की  संख्या  अधिक  हो  तो  उन्हें  सुविधा  दी

 नहीं  होता  है  किन्तु  हमें  विद्युत  उत्पन्न  करने  जानी  चाहिये  ।  मैंने  प्रभी  भाषा  प्राय  के

 के  लिये  इस  परियोजना  से  बड़ी  सहायता  साथ  देश  का  दौरा  किया  तो  देखा  कि  प्रत्येक

 मिलेंगी  ।
 राज्य  में  उस  राज्य  की  प्रादेशिक  भाषा  बच्चों

 पर  लादी  जा  रही हैं  जिससे  कि  उस  प्रादेशिक

 भाषा  को  न  बोलने  वाले  बच्चों  को  बड़ी वास्तव  में  तुंगभद्रा  परियोजना  श्रारम्भ

 में  मुख्यत :  हमारे  लिये  ही  बनाँई गई  थी  ।  नाई  होती  बच्चे  भ्र पनी  मातृभाषा  का

 हमें हर  दूसरे  वर्ष  भिक्षा  दान  के  लिये  दूसरों  भ्रध्ययन  करना  चाहते  हैं  जिससे  कि  वह  wat

 क्षेत्रों  को  वापस  सकें  । के  सन्मुख  हाथ  पसारना  पड़ता  है  ।  एसी  दशा

 में  क्या  में  कर्नाटक  के  मित्रों  से
 मैं  केन्द्रीय  सरकार  से  कहना  चाहूंगा  कि

 अधिक  मांग  रहा  हुं
 ?

 मैं  भी  उन्हीं में  से  एक  वह  संविधान  में  इस  प्रकार  संशोधन  करें  जिससे

 हूं
 ।

 मुझे  eo  है  कि  कर्नाटक  का
 निर्माण  होने  कि  भाषा संबंधी  ग्रल्पसंख्यक  केन्द्रीय  सरकार

 जा  रहा  है  ।  मैं  तथा  वाले भी  उनके

 प्रबन्ध  को  स्वीकार  करने  को  तैयार  हैं  किन्तु

 के  अधीन  रखे  जायें  aaa  वह  राज्य
 पाल  के

 भ्रमित  रहें  |

 हम  चाहते  हैं
 कि

 वे  हमें  कुछ
 पानी

 दे  दे
 ।

 मैसूर में  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  भरत
 :  तरन्त  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  सीमा

 तुंगभद्रा  परियोजना  उसके  लिये  उतना  महत्व  समाधि  झगड़ों  का  निबटारा  करने  के  लिए

 सम्पूर्ण  देश  में  सीमा  आयोगों  की  नियुक्ति

 है  ।
 अतः

 मेरी  इस  बात  पर  सहानुभूतिपूर्वक  की
 जाये  ।  जहां  तक  बेलारी

 का  संबंध

 विचार किया  जाये  1  में  अपने  कर्नाटक  के  मित्रों  से  निवेदन  करूंगा
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 कि  वे  शांतिपूर्वक  इस  पर  विचार  करें  ।  "ol  राई  जायेंगी ।  इसलिये  में  यह  नहीं  बता

 तक  विशाल  अध्  का  सबंध  मैं  «८  सकता  कि  एक  सदस्य  को  अ्रवसर  दिया  जायेगा

 तेलंगाना  के  मित्रों से  सहयोग  देने  का  निवेदन  अथवा  दो  को  अवसर  यह  तो  सदस्यों

 द्वारा  दिये  गये  समय  पर  निर्भर  करेगा  । करूंगा  जिससे  कि  हमारा  राज्य  सुदृढ़  अर

 संगठित  होकर  भारत  के  सुदृढ़  राज्यों  में  से
 * *. श्री  बगावत

 .  दक्षिण )
 एक  राज्य  बन  सके  |

 मेरा  सुझाव  हैं  कि  भाषणों  के  लिये  निश्चित

 समय में  कमी  कर  दी  जायें  । अध्यक्ष  महोदय :  अरब  सरदार  हुक्मर्सिह

 बोलेंगे ।  अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  सभी

 क्या  श्राप st  ऋ ६६  दृष्टिकोणों  को  अवसर  देने  का  हैं  इसका  थे

 वह  कार्य  क्रम  बतायेंग  जिसके  अनुसार  यह  नहीं  है  कि  प्रत्येक  सदस्य  को  बोलने  का

 प्रत्येक  राज्य  को  अवसर  दिया  जायेगा  ताकि  अवसर  मिलना  ही  चाहिये  |

 हम  तैयारी  कर  सकें  ।
 सरदार  हुक्म  सिह  (aqzzat-afest)  :

 अध्यक्ष  महोदय  कोई  निश्चित  कायें
 मे  जानता हूं

 कि  मुझे  भ्रत्यन्त  ही  जाजुक  कत्तव्य
 क्रम  बनाना  तो  मेरे  लिये  कठिन  परन्तु

 पूरा  करना  परन्तु  मैं  यह  भी  अनुभव

 करता  हूं  कि
 मेरा  पक्ष

 भी  बहुत  मजबूत  है  ।
 चल  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्र  दिल्ली

 महोदय  पीठासीन
 कौर  फिर  मानीपुर  ate  श्रीराम  को  लेने

 का  है  ।
 मुझे  यह  भी  ज्ञात  है  कि  कुछ  क्षेत्रों में  मेरे

 मैं  प्रत्येक  वेतनमान  राज्य  अवसर
 पक्ष  के  विरूद्ध  बहुत  गलतफहमी  शौर  प्रतिकूल

 भावना  भी  फैली  हुई  है  ।  में  इन  कठिनाइयों देना  चाहता  परन्तु  इसका  तात्पर्य  यह  नहीं
 पर  काबू  पाने  का  प्रयास  करूंगा  ।  सभा  से  मैं

 है  कि  meat  सभी  सदस्यों  को  भाषण  देने

 के  लिये  परन्तु  अध्यक्ष  की  इच्छा  सभी
 केवल  यही  अनुरोध  करूंगा  कि  कुछ

 दृष्टिकोणों  को  अवसर  देने  की  है  ।  इसलिये  मुझको  कहना  हैं  उसको  सुने

 सदस्यों  को  उदारता  चाहिये  अधिकृत  रूप  से  यह  कहा  गया  है  कि

 ताकि  अन्य  दृष्टिकोण  सभा  के  समझ  एक  राज्य  में  एक  से  अधिक  भाषा  नहीं
 आ  सके  मैं  बम्बई  के  aaa  मित्रों  को  अराज  होनी  यद्यपि  एक  भाषा  बोलने  वाला

 अवसर  नहीं  दे  सकता  हूं  क्योंकि  इस  पर  पहले
 एक  से  afer  राज्य  हो  हैं

 ।
 मैं  भी  इस

 ही  बहुत समय  लग  चुका है  मैं  उन  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  समक्ष  इसी  य्राधार

 राज्यों  को  समय
 देना  चाहता  हूं  जिनके  संबंध  पर  गया  था  और  मैंने  ब्रा योग  से  कहा  था  कि

 में  प्रभी तक  चर्चा  नहीं हुई  है  ।  मेरी  भाषा  भाषी  भी  एक  ऐसा  राज्य  होना

 श्री  रामचन्द्र  रेड  :
 मैं  जानना  चाहिये  जिसमें  वह  फल  फूल  कौर  विकसित  हो

 चाहता  कि  क्या  प्रत्येक  राज्य  के  सदस्य  को  सके
 ।  परन्तु  इसका  परिणाम क्या  जब

 बोलने  का  अवसर  दिया  जायेगा  अथवा  एक  कि  rea  लोगों  को  भ्र पनी  भाषाओं  के  लिये

 से  अघिक  सदस्यों  को  ग्र वसर  दिया  जायेगा  ?  राज्य  प्राप्त  हो  गये  मेरी  तो  भाषा  भी  नहीं

 रही  है  ।  इसलिये  मेरा  मामला  सभा  के  समक्ष
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  ag  था  रखे  गये  अन्य  मामलों  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।

 कि  एक  प्रतिनिधि  वक्ता  समस्त  मामले  को

 प्रस्तुत  करेगा  कौर  जो  कि  विभिन्न  दृष्टिकोण  पहले  ही  निवेदन  किया  था  कि  एक

 होंगे  वह  wea  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  किये
 प्रतिकूल  भावना  फैली  हुई  है  कौर  उसका

 जायेंगे
 |

 इससे  बातें  बार  बार  नहीं  प्रभाव  इस  आयोग  को  दिफारिकशों  पर  भी
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 पड़ा  हैं  ।  हम  लोगों  से  कहा  गया  हैं  कि  हमारा  उसके  सुपुर्द  नहीं  किया  गया  ।  परन्तु  भाषा

 दृष्टिकोण  fare cA  ह  पर  मुस्लिम  वार  ज्यों  के  निर्माण  की  मांग  को  ठुकराते

 लगी  मनोवत्ति  रखने  का  अ्रारोप  लगाया  हुये  उस  आयोग ने  अनावश्यक  रुप  से  हमारे

 गया  हमसे  कहा  गया  है  कि  हम  अपने  मांग  का  उल्लेख  किया  उसने  यह  कहा

 देश का  दौर भी  विभाजन  करवाना  चाहते  यदि  हम  भाषावार  राज्यों  के  निर्माण

 ।  यहां  तक  कि  इस  प्रतिवेदन तक  में  कहा  की  मांग  को  स्वीकार  कर  लें  तो  सिख  भीਂ  एक

 गया  है  कि  अकाली  दल  का  भी  राज्य  AT  माग कर  श्र  वह  मांग  श्र

 मुख्य  तथा  उन्हीं  बातों  पर  ग्रा धारित  @:  जो  भी  प्रबल  हो  जा  सकती  है  ।  a  भा

 कारण  था  जिसके  अ्राधार  पर  उस  आयोग  ने सामान्यतया  भाषा वार  प्रांतों  के  पक्ष  में  कही

 जातीं हैं  ।  में  कहता  हें  कि  यह  बात  उठी  wea  राज्यों  की  मांग  भी  ठुकरा  दी  थी  ।

 मेरे  पास  वह  स्मृति-पत्र  है  शर  में  उसे

 इसके  उपरान्त  यह  मामला
 पटल  पर  रखने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  वह  पूरी  तरह

 उन्हीं  बातों  पर  प्रसारित  जिन  पर  बल्लभ  भाई  पट्टाली  समिति  के  सामने

 अन्य  राज्यों  के  cafa-7x  प्रसारित
 हैं

 ।  उसमें
 ।  उसने  समिति  हमारे  पक्ष  को  अ्रान्यता

 ही  प्रदान  नहीं  क्योंकि  वह  केवलउ  उन्हीं ऐसी  कोई  बात  नहीं  J  जो  राष्ट्रीय  हित  को

 क्षति  पहुंचा  सके  |  मामलों  को  ले  रही  थी  जिन  पर  दर  कमीशन

 चर्चा  कौर  विचार  कर  चुका  था  ।  परन्तु  मुझ

 यह  पता  नहीं  कि  उस  समिति  ने  भी  निष्कर्ष

 मेरी  शिकायत  है  कि  हमारे  मामले
 में  इत  भ्राद््य का का  वाक्य  क्यों  जोड़  दिया  कि

 पर  गुणावगुण के  प्राधा  पर  कभी
 भी  विचार

 हमारा  यह  निश्चित  मत  है  कि  चाहे  इस  पक्ष

 तत हीं  किया  गया  है  ।  हमारे  नताओं  के  भ्र ौर
 के  गुणावगुण कुछ  भी  क्यों  परन्तु  इस

 उसके  हमारे  देशवासियों  के  भी
 समय  उत्तरी  भारत  के  प्रांतों  की  सामानों  में

 मन  में  निरन्तर  यह  संशय  बना  रहा  है  कि
 कोई  भी  परिवर्तन  या  किया

 हम  ओपन  देश  केਂ  प्राप्ति  निष्ठावान  जाना  चाहिये  |

 सहीं  हमारे मन  में  कुछ  दुरभिसंधियों हैं

 कौर  हम  किसी  विदेशी  शक्ति  से  मिल  जायेंगे  इसका  अथ  नही ंहै  कि

 इत्यादि  में  दृढ़  से  दृढ़  शब्दों  में  यह  घोषणा  करना
 प्रांतीय  सीमाओं  में  फेर-बदल  की  मांग  ग्र न्याय

 पूर्ण  waar  निराधार  है  ।  उस  समिति  को  भी
 चाहता  हं  कि  यह  सब  एक  पण  प्रचार है

 शौर  यह  इस  लिये  किया  जा  रहा  है  जिससे के  यह  स्वीकार  करना  पड़ा  था  कि  इस  का  अवश्य
 ही

 ऐसा  वातावरण  तैयार  कर  दिया  जायें  कि  कुछ  श्राधार  परन्तु इसे  उस  समय  नहीं

 उठाया  जाना  चाहिये  |  उन  गणों पर  कभी
 जिसमें  हमारे  मामले  पर  गणावग्ण के  आधार

 पर  विचार  न  किया  जा  सके  श्र  गुणावगुण ों के  विचार  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  मझे  तो

 sare पर  विचार  करने  से  हमारे  देश  वासियों  ae  भी  कहना  चाहिए  कि  इस  प्रतिवेदन  पर  हुई

 के  मन  में  हमारे  प्रति  जो  सहानुभूति  जाग्रति  चर्चा  में  भी  हमारा यही  भाग्य  रहा है  ।

 में  यह  घोषणा  करता  हूं  कि  यह  सब वह  हमे
 न  प्राप्त  हो  सके  कौर

 उस

 समय  जब  कि  aan  इस  प्रश्न पर  विचार  निराधार  है  ।  सिख  शादी  से  लेकर  wee  तक

 कर  रहा  ऐसा  gar  भी  ।  भारतीय ही  हें  ।  उन्होंन  कभी  एसा  कोई

 ara  नहीं  किया  है  जिसके  कारण  किसी के  मन  में

 मेरी  शिकायत यह  है  कि  यह  एक  पुरानी  कोई  संदेह हो  सकेਂ  ।  हाल  ही  में  अ्रमतसर में

 विरासत है  ।  जो

 पहला  STT I

 नि
 नियुक्त  किया  सिखों  के  पवित्रतम  स्थान

 श्री  दरबार  साहब
 क्या  था  वह  दर-श्रायोग  था  ।  हमारा  मामला

 के
 तख्त

 '

 के  नीचे  खड़े  होकर  जब
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 atsaa मास्टर  तारासिह  ने  हमारे  प्रधानमंत्री  का  qed  बहुसंख्या  यह  बरच्छा ह ैकि  सिख

 स्वागत  किया  था  तब  उन्होंन  मुक्तकण्ठ से  यह  बड़े  राज्य  में  एक  गण्य  अल्प  सख्या
 में  हों  ।  मैं

 घोषणा  की
 थी

 कि  में  चाहता  हूं
 कि

 में
 अपना  करता  &

 =  कि  जब  इन  प्रतिष्टित

 हृदय  चीर  कर  अपने  देशवासियों  को  यह  दिखा  व्यक्तियों  न  अपना  निर्णय  दिया  उस  समय

 aa  कि  मैं  ग्राही  से  लेकर  we  तक  भारतीय  उन  पर  इस  बांका  का  कि  यदि  सिखों  की  मांग

 पुरी  कर  दी  गई  तो  वह  एक  राज्य  बना

 ग्रोवर  उस  शरारत  भरे  प्रा पगड़ा  ा पंडित  ठाकर दास  भागने

 इस  पर  सन्देह  ही  किसने  किया  है  ?  प्रभाव  था  ।  जिन  लोगों  ar  भ्रभिलाषायें  पर्ण

 ह्म हो  गई  हैं  ,  वे  अरब  हमें  परामर्श देते  हैं  कि
 सरदार  fag:  यही  तो  मेरी  शिकायत

 पहिले  ae  की  एकता  तथा  राष्ट्र  के  संरक्षण

 है  ।  यहां तक  कि  इस  आयोग  तक  को  यहीं
 को  are  ध्यान  देना  ।.  कदाचित उन

 किया संदेह  दर  आयोग तक  ने  यह  सं
 कहने  का  अभिप्राय  यह  प्रतीत  होता

 है  कि  जिन

 जवाहरलाल-बल्लभ  भाई  पुरानी  लोगों  की  मांगें  eat  पुरी  नहीं  हैं  प्रौढ़  जिनकी

 समिति  |  भी  यही  संदेह  किया  था
 ।

 में
 व  अब  भी  मांग  कर  व  देशद्रोही  र

 सी  बात  पर  तो  श्री  रहा  हं  ।  भारत  की  एकता  की  कौर  ध्यान  नहीं

 मैं  चा  | ह ्  fea  जैसे  भी  हो  सके  यह
 मास्टर  तारा  सिह  न  दरबार  साहब  A

 प्रमाणित  करें  कि  जो  लोग  भारत  के  भाषा वार
 यही  बात  कही  थी  कि  सिख  शादी  से

 लेकर

 धार  पर  विभाजन  की  मांग  करते  हैं पन्त  तक  भारतीय  हें  और  उनका  किसी
 कम  देशभक्त  @  या  उन्हं  भारत  का  एकता

 it  विदेशी  शक्ति  के  साथ  गठजोड़  नहीं  |
 का  संरक्षण  का  कम  स्याल  है  ।  भारत  का

 संरक्षण  अ्रौर  एकता  हम  कम  स  कम मैन  प्रधान  मंत्री  को  एक  पत्र  लिखा  था

 उतनी  ही  प्यारी  है  जितनी  कि  उन  लोगों  को  है कि  हम  पर  ये  दोष  लगाय  जा  रहे  श्र

 प्रार्थना  की  कि  इस  की  जांच  की  जाये  ।  यदि  जिनके  मस्तिष्क  में  एसे  विचार  है  ।  हमारे

 इस  बारे  में  तनिक  भी  शंका  होती है  कि  हम  महान  आचार्य  जी  न  कहा  था  कि  हमारे

 हमारे  संत  सारे  देश  में  हैं  ।  क्या  कोई
 भी ने  इस  देश  को  धोका  दिया है  तो  हम  तोपों  से

 प्रदेश  यह  कह  सकता  हे  कि  वे  केवल  उसके  हैं  | उपाय  जान  के  योग्य  |  परन्तु
 यदि

 यह  बातें

 सच  न  हो  कर  प्रोपेगंडा है है  तो  इसका  हमें  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहीं  है  ।  परन्तु  हमारे

 स्पष्टीकरण  करना  इस  सरकार  का  कर्तव्य  मंत्री  न  भी  हमें  यह  परामर्श  दिया  था  कि

 हमें  इस  शान्ति  gam  तथा  ठंडे  दिनारा
 क्योंकि  यदि  यह  भावना  देश  में  फेल  जाती  है

 तो  सिखों  के  लिए  इस  दश  में  रहना  Waa  से  विचार  करना  चाहिए  शौर  ऐसा  करने  में

 हो  जायगा ।  समूचे  रूप  में  दश  का  ध्यान  रखना  चहिए  !

 क्या  मैं  प्राचार्य
 जी  प्रौर

 माननीय  गृह  मंत्री
 में  न  प्रभी  बताया  था  कि  राज्य  पुर्नगठन  जो

 उस  समय  मुख्य  मंत्री  यह  स्मरण  करा

 आयोग  भी  यह  स्वीकार  करना  पड़ा  AT  दूं  कि  उन्होंन  यह  तो  कहा  था  कि  वह  राम  व

 कि  हमारा  मामला  भी  उन  सिद्धान्तों  पर  कृष्ण  की  भूमि  को  दो  भागों  में  न  बटन  देंगे
 ?

 श्राचायें  कृपालानी  को  कम  से  कम  इस  बात आधारित  हूं  जो  भाषावार  राज्य  की  मांग

 के  लिए  रख  जात  हूं  ।  हम  देखते  हूं  कि  पर  विचार  करना  चाहिए  श्र  मैं  माननीय

 राज्य  पुनर्गठन  ATA  न  हमारे  मामले  में  केवल  गृह  मंत्री  से  निवेदन  करता हूं  कि  वह वह  हमारी

 इतना  ही  नहीं  किया  कि  स्वय  उन  सिद्धान्तों  भी  भावना ग्र ों  को  महसूस  ai  श्र  उन्हें  समझें  |

 को  भूल  गये  अपितु  हमें  मन्त्रणा  दी  है  कि  इस  aaa  कृपा लानी  न  कहा  था  कि  संस्कृति

 के  बजाये  कि  एक  छोट  राज्य  में  सिखों  की  एक  है  भी  कहा  जाता  है  कि  सिख  जैसी
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 बहादुर  जाति  के  लिए  बड़  एकक  में  रहना  हिन्दू  माना  जाता  है  हमें  इस  की  प्रसन्नता

 अच्चा  होगा  |  कदाचित  आयोग  के  सदस्यों  के
 परन्तु  धन  यह  है  कि  फिर  अनुसूचित  जातियों

 दिमाग  में  यह  बात  थी  कि  यदि  पंजाबी  सुबा  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  ¢&Xo  में  जारी

 बना  दिया  तो  सिखों  के  लिए  ara  सारे  fet  आदेश  में  हमें  fei  से

 प्रदेश  बन्द  कर  दिये  जायें  ।  भारतीय  होते  अलग  क्यों  समझा  गया  ?

 क्या  सिखों  को  अन्य  प्रदेशों  में  वे  अवसर

 प्राप्त  होने  चाहिए  जो  किसी  भी  अरन्य  व्यक्ति  इस  के  cea  हम  ने  कहा  कि  हमारी
 को  होते हैं  ?  मैं  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  भाषा  एक है  ।  परन्तु  एक  समाचार  पत्र के

 रता  हं  कि  वे  इस  मांग  के  पीछ  काम  करन  समाचार  के  अनुसार  महासभा  के  एक  नेता

 वाली  भावनाओं को  समझें  ।  यदि  ear  कौर
 ने  यह  शभ्रापत्ति उठाई  कि  उसके  बच्चों  को

 हमारे  नेता  यह  समझते  हैं  कि  हम  satel  गुरुमुखी  लिपि  न  पढ़ाई  जायें  क्योंकि  इस  के

 तो  स्पष्ट  कहें  कि  हम  पर  विश्वास  नहीं  किया  द्वारा  उन  पर  सिख  सभ्यता  का  असर  पड़ता  है

 जा  सकता  |  पहिले  प्रश्न  श्राप  को  सन्तुष्ट  इस  प्रकार  हम  देखते  हैँ  कि  हम  को
 fag

 करिये  कि  हम  भी  wa  व्यक्तियों  की  भांति
 अपन  से  अलग  रखना  चाहते  हैं  ।

 सच्चे  देशभक्त  तथा  वफादार  रख  जब  यह
 ्य

 सन्तोष  हो  तंब  क्या  हमें  उन
 हम  कहते  हैं  कि  हम  हिन्दू  हैं  हमारी

 घिकारों  पर  सुविधाघरों  का  अ्रधिकार  नहीं  है  भाषा  तथा  सभ्यता  एक  है  और  हमें  उत्तर

 जो  अन्य  जनों  को  प्राप्त  हैं  ।  इतना  ही  नका  रात्मक  मिलता  है  हम  अलग  रहने

 बल्कि  यह  भी  कहा  जाता  कि  यदि  हमें  वाले  किस  प्रकार  हुये  ।  मैँ
 आशा  हुं  कि

 पंजाबी  सुबा  मिल  जाता  तो  सभी  अन्य  प्रदेशों
 माननीय  सदस्य

 इस  पर  गंभीरता  पूर्वक  विचार

 से  सिखों  को  यहां  होगा  |  यह  बात  केवल  |

 Tz-faEAale  व्यक्तियों  द्वारा  ही  नहीं  कही

 गई  हैं  अपितु  उत्तरदायी  व्यक्तियों  नें  भी  ऐसा  भाषा  की  समस्या  हमारे  समक्ष  बहुत

 कहां  है  ।  यह  कौन  सा  विचार  कार्य  कर  रहा  पुरानी  १९३१
 में  जनगणना के  समये  कुछ

 हैं  ?  यही  वही  भ्राशंका  हैं  जिसक  वर्णन  मैं  हिन्दुओं  ने  पंजाबी  को  अ्रपनीਂ  भाषा  इसलिये

 पहिले  कर  चुका  हूं  ।  इस  आशंका  के  दूर  होने  नहीं  माना  था  क्योंकि  प्रतिद्वंदिता  उर्दू  तथा

 मुझ  पूर्ण  विश्वास  है  कि  मुझे  भी  वही  सारे  हिन्दी  में  थी  ale  प्रतिवेदन  से  प्रकट  है  कि

 विशेषाधिकार  प्राप्त  होंग  जो  wer  लोगों  को  हिन्दू  तथा  मुसलमान  दोनों  ने  अपनी  मातृभाषा

 प्राप्त हैं  ।  पंजाबी  पर  कोई  ध्यान  ही  नहीं  दिया  था  केवल

 सिख  ही  मातृभाषा के  पक्ष  में  रहे  थे
 ।  2E¥2

 यहां  हम  बहुत  ही  सुन्दर  शब्दों  में  यह at  की  जनगणना  में  भाषा  पर  कोई  ध्यान  ही

 सुनते  हैं  कि  सिखों  शर  हिरनों  में  कोई  नहीं  दिया  गया  ।  REX  की  जनगणना में  भी

 भाषा  को  उतना  महत्व  नहीं  दिया  गया  ।
 अन्तर  नहीं  हैं  ।  हम  सब  एक  @  परन्तु  य

 अकाली  लोग  AS  बवमत्तस्य  उत्पन्न  कर  रहे  हैं  ।  mat  का  कथन  है  कि  पंजाब  में  भाषा  की

 मेरा  भी  यह  मत  है  ।  हम  केवल यह  मांग  कोई  समस्या  ही  नहीं  है  ।  केवल  साम्प्रदायिक

 करते  रहे  हैं  कि  हमें  भी  हिन्दू  समझा  जाये  ।  समस्या  है  कौर  इसीलिये  हिन्दू  पंजाबी  को

 अ्रपनीਂ  मातृभाषा  नहीं  मानते  हैं  ।  तब  मेरा

 हमारा  धर्म  अलग  है  परन्तु  हम  ने  सर्वदा  विचार  है  कि
 या  तो  पंजाब  के  हिन्दू  पंजाब  के

 यहीं  कहा  कि  हम  हिन्दू  हैं  ।  हम  को  बताया  लिये  विदेशी  हूँ  aaa  सिख  कहीं  बाहर  से

 जाता है  कि  न्यायालयों शादी  में  सिखों  को  पंजाब में  at  हैं  ।



 wi9 ze  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  RENY  के  प्राततवैदून के  बारेमें  went  \9\9 ¥ o>

 गत  चुनाव  पंजाब  सरकार  के  निर्वाचन  सरदार  हुक्म  सिह
 :  जी

 हां
 ।

 यदि  पंजाब

 आयुक्त  ने  किसी  योजना  के  आधार  पर  कुछ  श्र  पैप्सू  के  ये  क्षेत्र  मिला  दिये  जायें  तो

 निर्वाचन  क्षेत्रों  की  सिफारिश  की  ।  मुख्य  सिख  ५६  प्रतिशत  हो  जायेंगे  ।  यदि  पंजाब  कौर

 निर्वाचन  झ्रायुक्त  ने  भी  उन्हीं  निर्वाचन  क्षेत्रों  पेप्सू  के  पंजाबी  भाषी  क्षेत्र  मिला  दिये  जायें

 का  समर्थन  किया  |  परन्तु  जालन्धर के  एक  तो  हम  बहुसंख्या  में  हो  जायेंगे  ।  हमें

 बात  की  पहले  ही  थी  कि  हमें  ag- सदस्य  को  भ्र पना  निर्वाचन  क्षेत्र  नहीं  जंचा  कौर

 वह  संसद  सदस्यों  की  सम्मति  के  लिये  उनके  संख्या  में  रहने  नहीं  दिया  इसीलिये

 पास  घूमे  ।  समाचारपत्रों में  छापा  गया  कि  हम  ने  जो  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया है  उस  में

 पंजाबी  भाषी  इन  क्षत्रों  के  साथ  कई  द्विभाषी यदि  यह  एक  निर्वाचन  क्षेत्र  नहीं  बनाया

 जायेगा  तो  सिख  राज्य  कायम  हो  जायगा  कौर  क्षेत्र  कों  भी  मिला  दिया  है  कौर  उस  से  हमारी

 पंजाब  पाकिस्तान  में  मिल  जायेगा  |  पन्त  में  जन  संख्या  ४७.  ५  प्रतिशत  रह  जाती  है  ।

 इस  निर्वाचन  क्षेत्र  का  स्वरूप  बदल  दिया  ऐसा  राज्य  बना  दिया  जाये  तो  उस  की  राज्य

 गया  भाषा  पंजाबी  बनाने  में  कोई  कठिनाई

 at  सारा  विवाद  समाप्त

 मेरा  यही  निवेदन  है  कि  हम  सिख  जायेगा  |  परन्तु  श्राप  तो  यह  भीਂ  मानन  के

 अपनी  भाषा  का  किसी  भी  प्रकार  तिरस्कार
 लिय  तैयार  नहीं  हैं  ।  यदि  में  पंजाबी  सुबा

 नहीं  होने  देंगे  तथा  हमें  ara  है  कि  हमारे  मांगता  हूं  तो  इसलिये  नहीं  देते  कि  उस  से  सिखों

 हिन्दू  भाई  भी  समय  पर  अपनी  ग़लती  महसूस  की  बहुसंख्या  हो  जायंगी  ।  कौर  यदि  मैं  कुछ

 करेंगे  कि  हम  नें  पंजाबी  को  अ्रपनी  भाषा  क्यों  एक  द्विभाषी  क्षेत्रों  को  भी  मिला  कर  पने

 नहीं  माना  ।  आयोग  ने  अपन  प्रतिवेदन में  सिखों  को  अल्पसंख्यक  में  भी  रखने  की  बात

 लिखा  है  कि  हिन्दू  पंजाबी  को  अपनी  भाषा  कहता  हुं  तो  श्राप  को  यह  arta  है  कि  ये

 नहीं  समझते  इसीलिये  पंजाबी  सुबा  नहीं  बनना  क्षेत्र  पंजाबी  भाषीਂ  नहीं  हैं  ।  तो  फिर  हम

 चाहिये  |  श्र  उन्होंन  यह  भी  लिखा  कि  इस  जायें  कहां  ?  इस  समस्या  का  हल  क्या  है  ?

 भाषा  के  लिये  देवनागरी  लिपि  हीਂ  उपयुक्त  हम  ४७  प्रतिशत  की  श्रल्पसंख्या  में  भी  रहने

 लिपि है  की  तैयार  परन्तु  हम  पर  यह  लांछन  लगाया

 जा  रहा  है  कि  सिख  द्विभाषी  क्षेत्रों  से  farsa
 मैँ  हिन्दी  का  विरोधी  नहीं  हूं  परन्तु  को  बाहर  निकाल  देंगे  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं

 यह  भी  नहीं  चाहता  कि  पंजाबी  को  नष्ट-भ्रष्ट  कि  हिन्दू  gat  डरते  क्यों  हैं  ?  वे  ७०  प्रतिशत

 कर  दिया  जाये  ।  मेरा  मत  है  कि  तथा  संख्या  में  रहने  में  खुश  हैं  कौर  ५४५  प्रतिशत

 पंजाब  पंजाबी  भाषा  भाषी  प्रदेशों  को
 संख्या  में  रहते  डरते  है  ?

 मिला  कर  यदि  एक  राज्य  बना  दिया  जायें  तो

 यह  निश्चित  रूप  से  सभी  प्रकार  से  उन्नतिशील
 इस  प्रकार  से  बड़  विचित्र  प्रकार  के  सकें

 राज्य  बन  जायेगा  तथा  उसमें  आधिक  तथा
 प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  एक  कौर

 वित्तीय  संसाधनों  की  कठिनाइयां  नहीं  जायेंगी  |
 नया  तक  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  कि  हिन्दू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जनसंख्या  कया है  ?  सिखों  के  साथ  इसलिये  नहीं  रहना  चाहते

 सरदार  हुकमसिंह  :  दोनों  की  मिलाकर
 कि  सिख  overt  वृत्ति  के  लोग  हैं  ।

 इस

 =  प्रकार  से  पंजाब  में  तो  एक  विशेष  प्रकार  की ९३  लाख  Q  तथा  सिखों  का  अनुपात  ५६

 प्रतिशत  >  मनोवृत्ति  काम  कर  रही  हिन्दू  सिखों  की
 ष

 अपनी  श्रगेक्षा  हीन  समझते  हैं  ।  मैं  तो  यहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  सिख  नहीं  चाहता  हूं
 कि  यह  भद  भाव  शीघ्रता  दूर

 है  वह  भी  इस  में

 चाहते
 हैं  ?  at  |
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 हुक्म

 आयोग  a  कण्डिका  €३  में  जिन  चार  इसी  प्रकार  से  पेप्सू  के  पंजाबी

 सिद्धान्तों  को  निर्धारित  किया  परन्तु  प्रस्तुत  भाषी  क्षेत्र  में  १७  लाख  सिख  भ्र ौर  १२  लाख
 समस्या  सम्बन्धी  अध्याय  में  उस  ने  चौथे

 हिन्दु
 a

 ध  ~  |  उन्हें  पंजाबी  पढ़ने  में  कोई  भ्रांति

 सिद्धान्त  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।
 नहीं  वहाँ  पर  भाषा  की  कोई  समस्या  है

 मैं  इस  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  करता  ही  नहीं  ।  इस  प्रकार  से  प्रस्थापित  पंजाबी

 हूं  ।  इस  समय  हमारी संख्या  १२६  लाख  है  ।  ७६  राज्य  में  ५५  लाख  सिख  होंगे  और  सर  लाख

 लाख  तो  पंजाबी  भाषी  क्षत्र  में  श्र
 हिन्दु  ।  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  झ्रायोग  ने

 ५०  लाख  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र  में  ।  इन  ७६  हमारी  इस  प्रस्थापना  को  हक  ठुकरा  दिया
 a  ८  लाख लाख  में  से  ३८  लाख  हिन्दु  हैं  र  है  जब  कि  दो  तिहाई  लोग  इस  पंजाबी  सुबे

 सिख  हैं  ।  aga  से  हिन्दु  भी  पंजाबी  सूबे  के  के  पक्ष  में  हैं  ।  इसीलिये  wear  के  प्रतिवेदन

 पक्ष  में  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हिन्दुप्नों  के  बहुत  का  इतना  विरोध  gat  है  |  कुल  जनसंख्या

 से  प्रतिनिधि-मण्डल  आयोग  से  मिले  थे  ।  १9  0,900  में  से  ५५  लाख

 केवल  महापंजाब  समिति  ही  इसका  विरोध  ५०  लाख  हरियाना  वासी  कौर  १०  लाख

 कर  रही  है  ।  वह  समिति  भी  सभी  हिन्दूओं  हिमाचल  प्रदेशवासी  सभी  इस  प्रतिवेदन  के

 का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करती  |  कांगड़ा  विरुद्ध  हैं  ।  तो  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  पंजाबी

 को  छोड़  कर  11.0  पंजाबी  भाषी  क्षेत्रों  का  एक  सुबे  के  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  इस  सिद्धान्त

 पृथक  राज्य  बना  देने  में  कोई  कठिनाई  न  होगी  को  क्यों  लागू  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 उस  राज्य  में  हिन्दुप्नों  a  सिखों  की  संख्या  क्या  इस  सिद्धान्त  का  महत्व  इसलिए  नहीं  रहा

 बराबर  होगी  ।
 क्योंकि  aa  अरन्य  सुझाव  दिये  जा  रहे  हूँ

 ?

 हरियाना  प्रान्त के  ५०  लाख  व्यक्ति  यह  सिद्धांत  यहां  कयों  नहीं  लागू  किया  जाता  ?

 अपन  लियें  एक  पृथक  राज्य  की  मांग  कर  रहे  कहा  गया  हैं  कि  wares  दल  तत्पर  ज्ञापन  में

 वे  भी  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  लिखा था  कि  ये  घाटे  वाले  क्षेत्र  हैं  ।  जब  देश

 का  विभाजन  हुमा  तो  हम  घाटे  वाले  क्षेत्र करने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।  पंजाब  पेप्सू  कौर

 में  थे  ।  किन्तु  झन  पंजाबियों  ने  इसे  आधिक्य हिमाचल  प्रदेश  की  विधान  संभागों
 के  जिन

 १३८  सदस्यों  ने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  बाला  राज्य  बना  दिया हूँ
 ।  इस  के  साथ  अन्य

 प्रतिवेदन  सम्बन्धी  वाद  विवाद  में  भाग  क्षेत्र  मिलाये  जा  रहे  ताकि  केन्द्र  का  भार

 पंजाब  पर  डाला  जाये  कौर  पंजाब  को  घटे
 लिया  उनमें से  केवल  ३०  सदस्यों ने  ही  प्रयोग

 के  प्रतिवेदन  का  समर्थन  किया  है  कौर  €8  का  सामना  करना  पड़े  ।  कया  ये  लोग

 सदस्यों  ने  इसका  विरोध  किया  है  ate  तीन  जिन्हें  प्रशासन  की  इच्छानुसार  किसी  भी  स्थान

 भाषावार  अर्थात्  पंजाबी  |
 पर  इकट्ठा  कर  दिया  जाये  ?  एक  कौर  कारण

 हरयानां  राज्य  श्र  हिमाचल  दिया  जाता है  ।  जलागम  क्षेत्र  हिमाचल  प्रदेश

 में  मत  इसे  भी  उसी  राज्य  में  का  ञझ्ग  होना प्रदेश  राज्य  की  स्थापना की  मांग की  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  १८  सदस्यों  में  से  ३४  चाहिए  |  क्या  केन्द्र  का  इरादा  यह  हैं  कि  उन

 सदस्यों  ने  प्रयोग  कै  प्रतिवेदन  का  विरोध  क्षेत्रों  को  पानी  देना  बन्द  कर  दिया

 किया  है  ।  पंजाब  में  पंजाबी  सुबे  का  पुरा  क्योंकि  goad  वहां  हैं  ?  बांध  वहीं

 समर्थन किया  गया  है  ।  ८८  लाख  व्यक्ति
 है  अगौर  इस  क  पानी  से  राजस्थान  कौर  अरन्य

 इसके  पक्ष  में  हैं  कौर  केवल  ३८  लाख  व्यक्ति

 विरोध  में  ।  यह  कहना  कदाचित  गलत
 क्षेत्रों  की  भमि  में  भी  सिंचाई  की  जायेगी  ।  क्या

 है  कि  वहाँ  पर  बहु  संख्या  पंजाबी  सूबे  के  इस  कारण  इन  सब  क्षेत्रों  को  एक  ही  राज्य  में

 विरुद्ध है  ।  रखा  जा  सकता  है  ?
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 मैँ  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  सीमान्त तक  फैल  जायेंगी  जहां  इस  प्रकार की

 ग्रा योग  के  प्रधान  ने  अ्रपने  नोट  में  कहा  है  कि  कोई  समस्या  नहीं  है  ।  क्या  दो  संस्कृतियों

 हिमाचल  प्रदेश  को  अलग  जाये  |  अन्य  दो  रखना  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  हित  में  है
 ?  श्राप  दो

 सदस्यों  ने  संविलयन  की  सिफारिश  की  है  ।  दो  संस्कृतियों  को  जारी  रहने

 किन्तु  इन  में  से  एक  सदस्य  न  उत्तर  प्रदेश  को  जिस  से  हिन्दू  कौर  सिख  स्थायी  रूप  से  अलग

 विभाजित  करने  की  सिफारिश  की  बिल्कुल  हो  जायेंगे  ।  वे  लोग  जो  यह  कहते  हैं  कि

 उसी  प्रकार  जेसा  कि  mam  के  प्रधान  ने  हिन्दुओं  शर  सिखों  में  कोई  भेद  नहीं है

 हिमाचल  प्रदेश  को  अलग  रखने  की  सिफारिश  एक  एसा  सुत्र लागू  कर  रहे  जिस से  यह

 की  थी  !
 इस  प्रकार  वास्तव  में  केवल  एक  सदस्य  भेद  पैदा  हो  रहा  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि  यह  देश

 हिमाचल  प्रदेश  का  विलय  चाहता  हैं  ।  आयोग
 के  हिंद  में  नहीं  होगा  |

 के  प्रधान  ने  कहा  हैं  कि  वह  बिहार  के  मामले  में

 कोई  राय  नहीं  क्योंकि  उन्होंने  aa
 श्री  अजित  fag

 जीवन  के  कई  वे  वहां  बिताए  हैं  ।  किन्तु यह  मैं  झ्रापका रक्षित-श्रनुसूचित
 सिद्धान्त  उन्होंने  उत्तर  प्रदेश  के  मामले  में

 शुक्रिया  sat  करता  हुं  कि  आपने  मुझे  बोलने

 लागू  क्यों  नहीं  जब  कि  एक  का  मौका  दिया  ।-  मझे  सिंह  तो  तीन  पाइट
 और  सदस्य  ने  इस  विभाजित  करने  की  सिफारिश

 )  आपके  सामने  रखने  हैं  ।  बहुत  कुछ
 की  हैं  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  इसे  अवश्य

 तो  सरदार  हुक्म  सिंह  जी  ने  लैंग्वेज  )
 विभाजित  किया  जाये  ।  मुझे  इसके  बढ़ाये  जीने

 के  मुताल्लिक  we  दिया है
 ।  मरीज  करना

 पर  कोई  आपत्ति  नहीं  हैं  ।  किन्तु  ग्रा योग  के  चाहता  हूं  कि  हम  न  सिर्फ  हिन्दुस्तान  में  ही
 ये  प्रस्ताव  कोई  कैसे

 मान  सकता  है  ?
 लिंग्विस्टिक  स्टेट्स  राज्य  )

 बनाने

 के  लिये *  उतावले  हो  रहे  हैं  बल्कि  बाहर  के
 आयोग  ने  ऐसे  खंड  arta  में  मिला  दिये

 मुल्कों  में  भी  लिपिस्टिक  स्टार  (  भाषानुसार
 जिनमें  कोई  चीज  भी  साझी  नहीं  a  ।

 राज्य  )  बनी हैं  ।  रूस में  भी  कौर  यू  ०  एस०  एं०
 इसलिए  सब  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  ।

 में  भी  लिग्विस्टिक  eee  बनी  हैं  ।  हमारे  यहां
 जब  तक  वह  सूत्र जो

 कि  अन्य  राज्यों  में  लागू

 किया गया  इस  खंड  में  लागू  न  किया
 बेशक  बहुत  सी  जबानें  बोली  जाती  हैं  ।  हमारे

 देश  में.तकरीबन  २००  से  ज्यादा  जबानें  बोली
 कान्ती  कौर  संतोष  नहीं  हो  सकता  ।  लोग

 जाती  हैं  ।  लेकिन  हमारे  कॉस्टीट्यूशन मित्रता  से  ही  नहीं  कर  सकते  ।  पंजाबी  की  क्या
 में  सीधे  १४  जबानें  मानी  गयी

 दशा  होगी  ?  कहा  गया  है  किः  इसे  कोई  हानि
 रहे  जॉइन  जबानों  के  rare

 पर
 सुबे

 बनायें
 नहीं  पहुंचेगी  ।  किन्तु  हिन्तुग्नों  से  कहा  गया  है

 कि  उन  की  एक  भिन्न  भाषा  है  ।  जब  यह  राज्य
 गये  हैं  उसके  लिए  मैँ  कमीशन  को

 धन्यवाद  देता  हु  ।  मगर  जब  मैं  देखता  हूं
 कि

 बनाया  तो  यह  एक  पंजाबी  राज्य

 हमारे  पंजाब  को  जबान  के  आधार  पर  नहीं
 नहीं  होगा  ।  जब  ११७  लाख  पंजाबी  के  विरुद्ध

 बांटा  गया
 तो

 मुझे  अ्रफसोस  होता  है तो  ५५  लाख  इसे  नहीं  चला  सकेंगे  ak

 दुःख  होता  गौ  इसे  मामले  में  जो  मेरे  शक इस  हालत  में  यह  समझना  गलत  है  कि  पंजाबी

 भाषा  फले  फूलेगी  |  पन्त  में  यह  समाप्त  हो
 पर  जिनके  बारे  में  मैं  ने  दो  तीन  साल  पहले

 जायेंगी  ।  लिखा  भी  वे  राज  पुरे  हो  रहे  हैं  ।  मैं  ने

 ara  से  दो
 साल  पहले  डा०  काटजू  साहब  को

 एकता  शर  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  बात  एक  चिट्ठी  लिखी  जिस  में  मैँ  ने  अपने

 लीजिये  ।  इस  समय  दो  खंड  जो  बिल्कुल  ये  शक  ज़ाहिर किये  थे  ।  मैंने  उस  में  लिखा था

 अलग  हैं  ।  आगे  क्या  होगा
 ?

 प्रत्येक  ग्राम  श्र  कि  मुझ  ae  है  कि  जब  पंजाब  का  सवाल

 घर  बन  जायेगा  भावना  बोली-कें  आधार  पर  लिया  जायेगा  तो  उसको



 न्यून
 ARQ  ४  प्र  राज्य  पूनम |  क  आयोग  १७  दिसम्बर  LEXY  के  प्रात वंदन के  at  में  अस्तिव  ७७४६

 [at  अजित  इसी  तरह  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  के

 इग्नोर  कर  दिया  जायेगा  |  तो  सन  4.0  शौर  ४६  के  मनी  फेर
 में  यह

 लिखा

 डाक्टर  साहब  ने  यह  जवाब  दिया  था  gm
 है

 वि  विचार  में  तो  इस  विद्वेष  मामले  के

 उन्होंन  इस  विस्तृत  उप  महाद्वीप  के
 लिए  भेदभाव  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 ''

 ं  को  विश्वास  दिलाया  कि  भारत
 यह  डाक्टर  साहब  का  दिसम्बर  ७  E42 HT HT

 के  भाषा  अनसार  क्षेत्रों  की  संस्कृति
 पत्र  है  |  उसमें  उन्होंने  मुझे  बताया  था  कि

 भाषा
 कौर

 लिपि  की  रक्षा  की  जायगी
 argh  साथ  कोई  डिस्क्रिमिनशन

 ह  जबान  के  लिहाज़
 कौर  उन्हें हें  विकास के  ह ेed  स्वतन्त्रता

 नहीं  होगा  |  ate  जिस  तरह
 दी  aes  ।

 से  दूसरे  सुबे  बनेंगे  उसी  a  आपके  साथ  भी

 सलक  किया  जायगा  ।  लेकिन  अनाज  वह  मेरे

 शक  मेरे  सामन  रहे  हैं
 कौर

 हम  देखते  हैं
 इसी  तरह  हमारे  पंजाब  के  लीडर  डा०

 गोपी  चन्द  भागने न  एक  दफ़ा  कहा fe  कमीशन  ने  अपनी  रिपोर्ट

 था  डा०  गोपीचन्द  भाग
 )

 में  हम  को  बिल्कुल  इग्नोर  (

 कर  दिया  है  ।  १९४८  को  जालन्धर में  कहा  कि  पूर्वी

 पंजाब  के  लोगों  की  मातृभाषा  निस्संदेह

 झगर  बाप  इजाज़त दें  तो  जबान  के  बारे  पंजाबी  है  |  पंजाब  सरकार पूर्वी

 में  मैं  कुछ  बड़े  आदमियों की  रायें  आपके  सामने  द्वारा  प्रारम्भिक  शिक्षा  के  cae

 पेशा  करे  |  में  हिन्दी  कौर  पंजाबी  को  शिक्षा  का

 माध्यम  स्वीकार  करन  को  घोषणा न
 दिक्षा  मंत्रालय  नई  दिल्ली  न  १०  प्राप्त  सब  पंजाबियों  को  क्षुब्ध  कर  दिया  है  ।

 LEG  शिक्षा  संस्थानों  में  शिक्षा  के

 माध्यम  के  विषय  पर  यह  संकल्प  रत
 यह  हैं  जवाब  उन  बड़े  भ्रांतियों  की

 था  कि  शिक्षा  के  प्रारम्भिक काल  में  सरकार  न
 रिपोटरें का  जिन्होंने  कि  पंजाबी  बोली के  हक़

 मात भाषा  को  माध्यम  स्वीकार  किया  है  ।
 में  कहा  है  कि  कौर  हमें  अफ़सोस  के  साथ

 कहना
 पड़ता

 है
 कि  कमिशन  के  मेम्बर  साहिबान इसी  तरह  से  नेहरू  कमेटी  की  रिपोर्ट  में

 न  बड़ी  मेह हरबानी  बहुत  तक़लीफ़  उठाई
 लिखा है

 इस  काम  को  करन  के  लिए  मगर  हमारी
 a

 इस  समिति  ने  पुनर्विभाजन  के  सिद्धान्तों  पंजाबी  बोली  को  इग्नोर  कर  दिया  गया  ||  ।

 की  जांच  की  WIt  यह  निश्चय  किया
 राज  मैं  यह  कहने

 पर
 मजबूर  कि  हर  एक

 कि  यदि  कोई  प्रान्त  अपनी  भाषा  के  बोली  की  अ्रपनी  अपनी  लिपि  है  ।  कोई  भी

 माध्यम  से  शिक्षा  का  प्रसार  भाषा  हो  उसकी  अपनी  स्तर

 a atte  कार्य  करना  चाहता  छ  ता
 है  ।  पंजाब  में  जेसे  पंजाबी  बोली  है  उसकी

 प्रान्त  अवद्य  भाषानसार  क्षत्र  अपनी  लिपि  गुरुमुखी  भी  है  कौर  जैसे  श्रगर

 होना  चाहिये  |  यदि  यह  एक  दुबले  पतले  को  किसी  बड़े  मोट

 भाषी  क्षेत्र  sat  तो  निरन्तर  कठिनाई  भ्रामक  कला  कॉट  पहना  दिया  जाय  तो  az

 पैदा  होती  रहेगी  ।  भाषा  फिट  नहीं  awa  दीखता  है  कौर

 एक  विशेष  परम्परा  ग्रोवर  वह  जोकर सा  मालूम  पड़ता  है  कौर  मेरा  कहना

 साहित्यके  wana  होती  है  |  है  कि  जो  कोट  फिट  है  उस  कोट  को  ही  उसे

 नुसार  क्षेत्र  में  ये
 सब

 बातें  प्रांतों  की  क्यों  न  पहनाया  उसी  तरह  मेरी

 सामान्य  प्रगति  में  सहायता  देंगी  ।
 है  कि  पंजाबी  की  जो

 art  लिमि  गुरुमुखी है
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 नहों  किया उसे  ही  क्यों  न  शप नाया जाये जाये  ।  श्री  टेक  चन्द  ने  कौर  उनके  साथ  अच्छा  सलूक

 ठीक  ही  कहा  है  कि  पंजाब  में  झगड़ा  fas
 जाता  प्रौढ़  उसके  जवाब  ने  मेरे  भाई  श्री

 लिपि  का  है  बोली  का  नहीं  है  ।  नि  यह  सही  टंक  चन्द  न  बड़  सुन्दर  तरक  से  परसटज

 फरमाया  है  भ्रांत  श्राप  से  मेरी  दरख्वास्त  है  )  निकाल  कर  साबित  करन  को

 कि  श्राप  इस  लिपि  का  जो  झगड़ा  है  इस  को  कोशिश  कीਂ  कि  उनका  इलज़ाम  दुरुस्त

 भी  निबटाने  की  कोशिश  करें  नहीं  तो  यह
 नहीं  है  ।  लेकिन  में  यह  गर्ज

 मालूम  होता  है  कि  वह  झगड़ा  कभी  ख़त्म  नहीं  करना  चाहता  हं  कि  जो  लोग  वाक़ई

 होगा  |  wat  जेसा  सरदार  हुक्म  सिह  न वाज  रिटी  में  हैं  बे  तो  रोत  नहीं  जिनके  साथ

 तौर  पर  बतलाया  है  कि  न  यह  हिरनों  श्र  में  डिस्क्रिमिनिशन  किया

 सिक्खों  का  झगड़ा  है  कौर  न  ही  यह  सिक्ख  जाता  है  र
 जो

 अ्राजकल  मारे  कौर

 स्टेंट  का  झगड़ा  है  बल्कि  झगड़ा  बोली  का  है  दबाय ेजा  रहे  वे  तो  रोते  नहीं हैं
 क्योंकि

 सटा  अपरता  Bavaro  ए  उनको  रोना  आता  ही  नहीं  है  शार  रोये

 सिक्ख  स्टेट  बना  भी  at  जाती  है  कौर  उसमें  भी  तो  कोई  उनकी  सुनता  नहीं  ।  उन  लोगा  को

 की  ५४,  फीसदी  श्राबादा  हो  भी  द्  तो  wigs  सामने  कोई  पेश  नहीं  कर

 जाये  तो  भी  कोई  डर  की  बात  नहीं  है  क्योंकि  रहा  है  |  उनको  देखिये  कि  व  कितनी

 उस  अबाद  में  से  करीब  एक  चौथाई  अप्रमादी  रिटी  में  हैं  अर  सर्विसेज  में  उनको  क्या  हालत

 चाड्यूल्ड
 कास्ट

 जाति  a
 =  ?  जब

 उन  के  बारे  में  सवाल  किया  जाता  है की  है  कमजोर  इस  तरह  हम  देखेंगे  कि  ता  ग्रां कड़े  दे  कर  बतला  दिया  जाता  हैं  कि

 उनकी  The R aTaTet  कभी  भी  बहुत  ज्यादा  नहीं  इतने  ग्रेड  थर्ड  और  फोर्थ  में  भरती  किये  गये

 हो  सकती  क्योंकि दोड्यूल्ड  कास्ट  के  जो  लोग  अर  इतन  चपड़ासी  या  पटों  कलर्स

 हैं  वे  कांग्रेस  के  साथ  है  कौर  वे  कांग्रेस  का  ही  के  तौर  पर  लियें  गयें  लेकिन  जो

 साथ  देते  हैं  प्रौढ़  इसलिए  अज  करूंगा
 हमारे  वाला  तालीम  पाये  हुए  भाई  ग्रेजुएट

 उसमें  कोई  मंजा  रिटी  था  माइनारिटी  का  कौर  एम०  To  क्य वगर ी ण  उनको  अच्छी  पोस्ट्स

 सवाल  पैदा  नहीं  होना  चाहिए  ।  बात  तो  fas  नहीं  मिलती हैं  रोक  वे  इधर  से  बेकार

 उसूल  की  है  शौर  उसूल  को  मानना  चाहिए  tt
 सूट बूल  पोस्ट्स  नौकरी )

 की  तलाश

 mit  मैं  अज़  करूंगा  कि  जो  नया  पंजाब
 में  मारे  फिरते

 हैं
 a  इसलिए  मेरी  गुज़ारिश

 है  कि  जो  असल  में  डिस्क्रिमिनदन  के  शिकार
 बन  उसमें  पंजाबीਂ  डिपार्टमेंट  जैसा

 जाय  और
 हमारे  पेप्सू  में  पंजाबी  डिपार्टमंट  हो  रहे  हैं  उनकी  तरफ़  तवज्जा

 उनकी  हालत  सुधारने  की  कोशिश  की  जाय
 काम  कर  रहा  है  पंजाबी  ज़बान  को  ज़िन्दा

 न  कि  किसी  एक  सेक्शन  से  डर  कर  उनको
 रखना  के  हम  चाहते  हैं  कि  वही  पंजाबी

 डिपार्टमेंट
 नये  पंजाब  में

 भी
 बनाया  जाये

 कौर  तरफ  ज्यादा  तवज्जह  दी  जाय  ।  मेरा  मतलब

 किसी  सेक्शन  को  पिच  करने  से  नहीं है  ।  मैं
 उसके  वही  फायदा  हों  जैसे  कि  वह

 टेप्स में  फंक्शन  कर  रहा  है  |
 तो  fa  यह  चाहता  हूं  कि  काड्यूल्ड  कास्ट  लोगों

 की
 तरफ़  भ्रच्छी तरह  से

 ध्यान
 दिया  जाय

 रहा  माइनॉरिटी  संख्यक  जसा
 कि

 अभी  सरदार  हुक्म
 सिह  न

 सन्
 ५०

 सेफ़ गा डस  का  सवाल  ।  परसों  मेरे  के  प्रेसीडेंट
 )  के  आ्राडर

 )

 दोस्त  बहादर  सिंह  साहब  ने  उस  पर  बड़ा  का  जिक्र  किया  वह  वाक़ई  डिटेक्टिव है

 जोर  दिया  कौर  कहा  कि  जो  लोग  बड़  स्टडी  श्र  उस  में  शड्यूल्ड  कास्ट  जाति

 होते  हैं  ate  जो  बड़ी  माइनॉरिटी  )  सिक्खों  के  साथ  जैसा  सलूक  नहीं  हो  रहा  है

 में  हूं  उनको  इग्नोर  किया  जाता  है  जैसा
 हिन्दू  शेड्यूल्ड  कास्ट  वाले  भाइयों  के

 कौर  उनको  सर्विसेज में  तरजीह नहीं  दी  जाती  साथ
 हो  रहा  है a  ज़रूरत  इस  बात  की  है
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 श्री  जीत  डवलपमेंट  पर  काफ़ी  खर्च

 कि  प्रेसीडेंट  जो  छेड्यूल्ड  कास्ट  सम्बन्धी  किया  गयां  है  ।  यह  चारों  तरफ़  रेल  से  ौर

 भ्रामक  है  उसको  was  feat  जाय  प्रौढ़  उसमें
 रोड  से  कनेक् टेड  है  कौर  हम  इसको

 कौंसिल  मान  लें  तो  इस  में  हम  लोगों  का  कौर
 इक् वेल  ट्रीटमेंट  होना

 सरकार  का  दोनों  का  भला  है  ।
 चाहिए  |  शड्यूल्ड  कास्ट  हिन्दी  रोक  शड़्यल्ड ५ ब

 कॉस्ट  च्  के  साथ  एक  सा  बर्ताव  किया
 जाय  |  अगर  एक  शंड्यूल्ड  कास्ट  सिक्ख  सर्विसेज  के  इट गेरे शन  के

 फीरोजपुर  में  नौकरी  कर  रहा  है  तो  उसको  सविता
 के
 बारे

 में  मुझे
 यह  कहना

 है
 कि  जब

 पहले  सर्विसेज़  का  इटगरेशन*९(सविलय  हुमा वहीं  बेनिफिशल  दिये  जाने  चाहियें
 था  तो  कुछ  सर्विसिज़  को  बुरी  तरह  से  कुचला जो  कि  एक  हिन्दू  के  शेड्यूल  कास्ट  भाई  को

 दस्तयाब हैं
 ।  सिक्खों  में  दोड्यूल्ड  कास्ट  की

 गया  था  कौर  उन  लोगों  की  उन्नति  नम्बर

 चार  जातियां  हैं  ।  ही  नहीं  भ्राता  था  ।  पटियाला  जो  पजाब  से

 मर्ज  होने  लिए  तैयार  उसका  नजर कबीरपंथी  कौर  सिकलीगर  ।  अगर  वह
 मैं  वैलकम  करता  हूं  साथ  ही  साथ आदमी  पंजाब  से  निकाल  पर  पुना  में  भेज  दिया

 जाता  है  उसका  ट्रान्सफर  कर  दिया  जाता  है  तो
 में  यह  wa  करूगा  किः  सर्विसेज़  में  प्रमोशन

 इसमें  उसका  तो  कोई  कसूर  नहीं  है  कौर  मैं  )  लेंथ  sam  सर्विस  की

 कालावधि  पर  हो  न  कि
 उन  के  पेमेंट  ) अरज़  करूंगा  कि  पंजाब  में  जो  उस  को

 बे  निफिट्स
 पर  उन  का  कोई  प्रमोशन  हो  |  ह

 मिल  थे  शर  उस  के  बच्चों  को

 वज़ीफ़ा  वगेरह  मिल  रहा  था  कौर  उसके
 पंजाब  में  सर्विसेज  में  लोगों  को  तीन  तीन

 बच्चों  को  नौकरीਂ  मिल  रही  पुना  में  हज़ार  कौर  साढ़े  तीन  तीन  हज़ार  रुपये

 तनख्वाहें  मिलती  हैं  जब  कि  हमारे  पेप्सू  वालों
 उसको  यह  तमाम  बेनिफिशल  नहीं  मिल  रहे

 कीਂ  दो  हज़ार  से  कम  ही  पर  रुक  जाती  हैँ  ।
 हूं  देश  हमारा  है  ate  यह  मुनासिब

 मेँ  श्री  करूंगा  कि  पेप्सू  कौर  पंजाब  की  सर्विसेज
 नहीं  जान  पड़ता  कि  उनको  बेनिफिट्स  देना

 ा

 साफ़  पंजाब  कौर  पेप्सू  तक  क्यों  लिमिटेड
 का  जो  इंदेगरेशन  हो  व  लेंथ  ग्राफ

 सर्विस  की  पर  किया  जाय
 कर  दिया  जाय  ।

 a  कि  उन  का  पे  स्केल  देख  कर /

 पेप्सू  के  बारे  में  मूझे  यह  कहना  है  कि
 किया  जाय  ।

 eg  के
 बारे  में  एक  चीज  और

 कमिशन  ने  भी  यह  सिफारिश  की  है  कि  पेप्सू  कहना  चाहता  हूं  ।  पेप्सू  का  कुछ  रुपया  रिज

 में  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  वहू  रुपया  पंजाब  के
 को  उसका  पुरा  स्टंट्स  दिया  जाय  ।  श्र

 यूनाइटेड  फंड  निधि )
 में  न  डाल  दिया

 उन्होंन  उसके  बारे  इस  तरह  कहा  है

 कि  पटियाला  की  भावनाओं  को  ध्यान  में  जाय  ।  वह  पेप्सू  के  लिये  ही  खर्च  किया  जाय

 रखते हुए  हम  सिफारिश  करते  हैं  कि  पटियाला
 at  मैँ  ड्राप

 करदा

 के  लिये  धन्यवाद
 दगा

 1

 में  पंजाब  के  कुछ  महत्वपूर्ण  कार्यालय
 बर्मन  पीठासीन

 रखें  जांच  भ्रौर  क्योंकि  चंडीगढ़  way  विकसित

 नहीं  a  ग्रा  एसा  करना  लोकप्रिय रहेगा  ।
 ग्रा खीर  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  हो  सकता

 कमिशन ने  भी  हमारे  साथ  बड़ी  मेहरबानी  है  कि  हम  पैशनेट ली  से  )  सोचते

 की  है  कि  पटियाला  को  एक  शभ्रच्छी  पोज़ीशन  जब  बातों की  रौ  में  बह  जा  सकते  हैं  ।  जो  हमारे

 लीडर  पंडित  जी  ite  पंत  जी  बैठे  हुए  हैं  वह
 नये  बनने  वाले  पंजाब  राज्य  में  देने  की  सीमा  रिश
 की  है  ।  पटियाला  एक  अच्छा  इंडस्ट्रियल  सिटी  हमारे  कल्याण  की  बात  शायद  ज्यादा

 बेहतर

 बन  सकता है  कौर  इसके  सोच  सकते  हैं  ।  झ्राकिटेक्ट  ने
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 मकान बना  उस  में  रहना  हम  लोगों  श्री  बंसल  )

 आयोग  के  प्रतिवेदन  को  कई  बार  पढ़ा  है  झर को  हमें  देखना  है  कि  हम  कसे  श्रीराम  से

 रह  सकते  हैं  ।  कहां  खिडकी  बारी  अच्छी  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  उस  ने  सीमित  समय  में

 कहा  गुसलखाना अच्छा  कहां  बहत  सी  जटिल  समस्याओं के  होते  भी

 रहने  के  कमरे  यह  हम  को  सोचना  बहत  wear  काम  किया  है  |  उस  a  इस  बात

 है  ।  हम  गलत  भी  सोच  सकते  हें  लेकिन  पर  ठीक  ज़ोर  दिया  है  कि  केवल
 भाषा  को

 हमारे  पंत  जी  ax  पंडित  जी  जिन  के  सामने  राज्यों  के  प्रनर्गठन  का  Alar  नहीं  बनाया

 मुल्क  का  इन्टरेस्ट  जा  सकता  ।  यदि  केवल  भाषा  ही  इस  का [fer]  है  वह  गलत

 बात  नहीं  सोच  सकते  ।  यह  लोग  खद  ही  हर  आधार  तो  सदन  के  बहत  से  सदस्य

 बात  को  सोच  जेसा  वह  चाहेंगें प्रौढ़  हम  aaa  भाषणों  में  बिल्कुल  भिन्न  निष्कर्षों
 पर

 से  करने  के  लिये  कहेंगे  हम  उस  को  मान  पहुंचते  ।  उत्तर  विन्ध्य

 प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  के  मामले  को  लोजिये  । हम  कभी  भी  उस  के  खिलाफ  नहीं
 nN

 जाया  ।  यदि  भाषा  ही  एकमात्र  आधार  तो

 इन  सब  क्षेत्रों  को  मिला  कर  एक  राज़्य  बना

 दिया  गया  होता  |  किन्तु  आयोग  ने  सुझाव
 अब  मं  fam  एक  मज़ाक  की  बात  कह

 +  दिया  |  marr  इस  पहल  की  उपेक्षा
 कर  जाएगा  ।  कहों पर  दस  नौकर

 नहीं  कर  सकता  था  कि  जो  भी  राज्य
 बन

 इकट्ठे  बैठ  गये  श्र  वह  इकट्ठा  हो  कर  एक
 वे  प्राथमिक  रूप  से  afer  योग्य  हों  |

 दूसरे
 से

 पूछते  हैं
 fe  सड  को  जया  सतना

 sa  में  इस  की  सिफ़ारिशों की  यह  देखन े|  ह

 मिलती  है
 ट

 ae
 एक  बोलता  मुझे  तो  200  सुख

 के  लियें  जांच  करूंगा  कि  क्या  यह  कुछ  राज्यों मिलते  इसरा  कहता  है  कि  मेरा भी

 को  पहले  से  अ्रधिक  afer  योग्य  बनाने साहब  १००
 रु०  देता  है  |  दस

 कहने लगे  कि  हमे ंतो  १००  रु०  महीना  सफल  gat  है
 ?

 उत्तर  प्रदेश  का  मामला

 खाना  मिलता  है  ।  जब  राम  लाल  की  बारी
 अलग है  ।  यह  बड़ा  प्रान्त  है  श्र  पहले  से

 अस्तित्व  योग्य  है  ।  मेरी  इष्टि  में  चार ars  तो  उस  से  कदा  कि  क्यों  ger को  क्या

 विजय  भोपाल  अर  मध्य
 मिलता है

 ?  उस  ने  कहा  कि  मुझे  तो  ७०  रु०

 मिलते हें  उस
 से  कहा  गया  कि  तू  ७०  रु०  प्रदेश  a

 ०  |  मेरे  विचार  में  ara  को  यहाँ

 क्यों  लेता  है  ।  गरज  कि  उस  को  aa  सिफ़ारिश  भ्रमणी  है  कि  इन  राज्यों  को  मिला

 भड़काया  गया  तब  वह  कहने  लगा  fH  at  कर  एक  बड़ा  राज्य  बना  दिया  जाय

 रात  को  जब  मेरा  साहब  प्राय गा  तो  में  बम्बई  के  बारे
 में

 इस
 विवाद

 में  न  हीं

 be

 कि

 मुझे  और  तन्ख्वाह  दें

 ।

 रात  को
 पड़ना  चाहता  कि  इसे दो गो  या  तीन  राज्यों  में

 साहब  भ्राता  है
 तो  वहू  कहता  है  कि  साहब  विभाजित  किया  जायें  या  इसे  झ्रायोग  की

 श्राप  मुझे  ७०  Fo
 कयों  देते  @  दूसरों  को  सिफ़ारिशों  के  अनसार  रहने  दिया  जाय  |

 १००  to  मिलता  है
 ?

 Aw  नजारा  जब  किन्तु  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में
 म

 so  रण

 से  ब्य न् ध डी | अ  होता

 |  साहब  दी  आलोचना  यह  है  कि  सितारों  का  पुनर्निर्धारण

 लिया  :  कयों बें बे  तुझ  करते  समय  प्रयोग  नें  संचार  व्यवस्था  को

 को  ७०  रु०  नहीं  मिलेंगे  तो  झर  क्या  मिलेगा  ध्यान  में  नहीं  रखा  i  मेरे  विचार  में  इस  समस्या

 ७०  ho से  ज्यादा न  द  तो  क्या  करेगा  ?
 का  सामना  भारत  सरकार  को  शीघ्र  ही  करना

 नौकर  ने  हाथ  बांध  कर  कहा  कि  डसी  पड़ेगा  |  संचार  व्यवस्था  के  केन्द्र  राज्यों  को

 तन्ख्वाह पर  नौकरी  करूंगा
 ?

 कांग्रेस में  हम  राजधानियां  ही  ६  |  परब  चूकि  कुछ

 लोगों  की  पोज़ीशन  तो  रामलाल  धानियां  बदल  दी  इसलिये  यातायात

 वाली है  ।  कौर  परिवहन
 के

 सम्बन्ध  में  ऐसे  राज्यों  में



 ७७7५ ३
 क

 पुनर्गठन  आयोग  (|  ्  ग  ्  अ eruy
 के  प्रीत वंदन

 के  क
 प्रस्ताव  ७18] ४

 बंसल ]

 किसी  जाति  के  लिये  प्रकृति बहुत  सी  कठिनाइयां उत्पन्न  होगी  ।  यदि

 बम्बई  के  सम्बन्ध  में  aram  की  सिफारिश  संसाधनों  को  «्  लिये  मांगना  देश  के  दूसरे

 को  बदला  तो  बम्बई  नगर  को  भी  इस  भाग  के  प्रति  अन्याय  करना  है  ।

 समस्या  का  सामना  करना  पड़गा  |
 पंजाबी  लोग  पंजाबी  इस  में  किसी

 अब  में  श्राथिक  दृष्टि  से  अस्तित्व  योग्य
 को  भी  शभ्रापत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  परन्तु  में

 होने  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।  इस  में  मेरे  जानना  चाहता  हुं  कि  पंजाबी  शौर  हिन्दुस्तानी

 राज्य  पंजाब  का  भी  उल्लेख  होगा  |  में  भी  में  क्या  विशेष
 ?

 क्या  अब  तक

 अविभाजित  पंजाब  का  काम  टीक  ढंग  से  नहीं हरियाना  प्रान्त  का  पक्षपाती  परन्तु  पंजाब

 की  afta  भौगोलिक  स्थिति  को  देखते  चलता  रहा  है  कि  wa  पंजाबी  भाषा-भाषी

 हुए  मेरा  यह  विचार  बनता  जा  रहा  है  कि  प्रान्त  की  मांग  करने  की  श्रावइ्यकता

 जब  तक  हरियाना  का  क्षेत्र  पड़ोसी  राज्यों  में  हुई  है  ।  बल्कि  हमारे  प्रति
 जो

 व्यवहार  किया

 मिला  नहीं  दिया  जाता  यह  पाक  अस्तित्व  जा  रहा  वह  प्रांतो  पदा  करने  का  बड़ा

 योग्य  नहीं  हो  सकता  |  मेरा  अ्रलवर  कारण  है  |  इसलिये  म  सभा  को  यह  बात

 और  भरतपुर  से  है  ।  तथाकथित  हरियाना  विदित  करवाना  चाहता  हूं  कि  पेप्सू  पंजाब

 प्रान्त  में  रोहतक  भर  हिमाचल  प्रदेश  के  विलीनीकरण के

 ।  पश्चात्  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  कौर  विशेष श्र  करनाल  का  कुछ  भाग

 ह

 स्याना

 भानत  का  अधिकतर  क्षत्र  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ATt  उन  लिये

 मरुस्थल है और  जब  भाखड़ा-नंगल से  इस
 विशेष  विकास  बोर्डों  की  स्थापना  की  जानी

 क्षेत्र  को  नहरी  पानी  तभी  इस  क्षेत्र  चाहिये  उन  के  लिये  विशेष  मंत्री  नियुक्त

 किये  जानें
 चाहिये  ।

 इस  दिशा  में  आयोग  ने
 के  भाग्य  में  कुछ्  परिवर्तन  gra  |  नजिस

 हमारे  प्रदेश  के  साथ  पंजाब  सरकार  का  जो  जो  सिफारिशें  की  हैं  '
 उन

 पर  विशेष  ध्यान

 व्यवहार  रहा  देने की  mraeraat 3 है  | उस
 से  हम  संतुष्ट नहीं

 परन्तु  तो  भी  हमें  हरियाना  प्रान्त  की  मांग

 करने  से  ya  सब  बातों  पर  शान्तिपूर्वक
 mart  ने  अपने  प्रतिवेदन में  लोहारू

 को र राजस्थान  में  मिलानें  की  सिफारिश  की विचार  करना  चाहिये  ।  जीतने  भी  कर्मचारी

 है  परन्तु  मेरे  पास  वहां  के  प्रतिनिधिमंडल
 हमारे  इलाकों  के भराते  वे  प्रायः  सब  के  सब

 उत्तरी  पंजाब  से  श्रांति  फिर भी  मझे  समझ  लगातार  रहे  हैं  और  वे  इसे  राजस्थान

 के  साथ  नहीं  मिलाना  चाहते  ।  यदि  मेरी में  नहीं  mar  कि  सिख  क्यों  चिल्लाते

 बात  पर  विश्वास न  तो  कछ  सदस्यों कि  उन्हें बहत  सी  बातों  से  वंचित होना

 पड़ता है
 को  वहां  भेज  कर  वहां  की  जनता  के  विचार

 जाने  जा  सकत ेह्  या  वहां  का  जनमत ले  कर

 सेना  में  उन  की  बहुत त  बड़ी  संख्या है  वहां  की  जनता  का  विचार  जान  लेना

 अन्य  सेवाओं  में  भी  उन  की  संख्या  पर्याप्त  है  ।
 aaa  ताकि  लोगों  को  कोई  शिकायत

 उन  के  मंत्री  भी  बहत
 ह  ।  परन्तु  फिर  भी  वे  होने  पावे

 लोग  हमारी  बरी  दशा  की  परवा  न  करते  हए

 अपने  लिये  पृथक्  राज्य  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।
 सं माका  रना

 म  दरबार  य  समाचार

 में  अ्नभव  करता
 =  fH  जितना  प्रदेश  वें  मांगते

 |.  रट
 ह
 हें  कि  सिखों  को  प्रसन्न  करने के

 वह  श्रमिक  दृष्टि  से  अस्तित्व  योग्य  ak  लये  हिमा rag  प्रदेश  को  पथ  राज्य  बनाने

 सम्पन्न  क्योंकि  इस  में  सदा  बहने  वाली  का  विचार  किया
 जा

 रहा  हैं  ate  उस  में  पेप्सू

 नदियां  att  नहरें  तथा  .  बिजली  के  teary  का  पवेलियन  प्रदेश  भी  सम्मिलित किया  जायेगा



 ९७  दिसम्बर  REY  के  प्रतिवेदन के  at  में  प्रस्ताव  ७७५६ ७19४५  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 वर्तमान  हरयाना  का  कुछ  भाग  के परचात् दारणार्थी भाई हरयाना प्रान्त दारणार्थी  भाई  हरयाना  प्रान्त

 राजस्थान या  उत्तर  प्रदेश  में  मिला  दिया  के  प्रायः  सभी  नगरों  कौर  गांवों  में  कर

 जायेगा  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  लोग  बस  गये  हें  ।  कौर  उन  के  हमारे  बीच

 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  का  जोरदार  विरोध  भाषा  भ्र  संस्कृति  विषयक  जो  कोई  अन्तर

 करेंगे  ।  यदि  हम  पृथक्  राज्य  की
 मांग

 का
 या  भेद  भाव  दिखाई  देता  वह  मिटता

 अनुरोध  नहीं  कर  रहे  हैं  तो  हम  यह  भी  नहीं  जा  रहा  कौर  वह  अन्तर  बिल्कुल  भी  नहीं

 देख  सकते  कि  इस  प्रदेश  के  टुकड़े  टकड़े  कर  के  रहा  है  ।  इसलिये  में  मित्रों  को  सुझाव

 झप  भिन्न  भिन्न  राज्यों  में  मिला  दिया  जाये
 दूगा  कि  वह  इस  प्रकार  की  बातों  में  झा

 वृहत्तर  दिल्ली  की  भी  मांग  की  जा  रही  साम्प्रदायिकता या  प्रान्तीय ता  को

 किन्तु  में  ora  करता  हूं  कि  इस  पर  च्  प्रोत्साहन  देने  का  प्रयत्न  न  करें  ।  एक  बात

 नहीं  किया  क्योंकि  ऐसा  होने  से  अर  कह  कर  में  भाषण  समाप्त  कर

 रोहतक प्रौढ़  गुड़गांव  का  इलाका कट  जायेगा  ।
 दूगा  ।  sar  की  सिफारिशों में  ads

 में  यह  भी  निवेदन  करता  हूं  कि  सोनीपत  स्थानों  पर  यह  कहा  गया  है  कि  कुछ  क्षेत्रों

 और  फरीदाबाद  को  दिल्ली  में  मिलाये  जाने  के  बारे में  पांच  वर्ष  के  बाद  निचय  किया

 की  मांग  को  प्रोत्साहन  न  दे  कर  इस  का  जाय  ।  में  उन  सब  के  नाम  नहीं  लेना  चाहता

 विरोध  किया  जाना  चाहियें  |
 किन्तु  उदाहरण  के  लिये  हैदराबाद  को  ही

 लीजिये  जिसे  सिफारिश  के  अनुसार  पांच

 दिल्ली  के  विस्तार  के  बारे  में  में  पूछना
 वर्ष  के  बाद  आ्रान्घ्न  राज्य  वहां  के  विधान

 चाहता  हूं  कि  आखिर  इसे  कहां  तक  बढ़ाया
 मण्डल  में  दो  तिहाई  मत  इस  के  पक्ष  में  होने

 पर  मिलाया  जा  सकता  है  ।  में  राज्यों  के जायगा  ।  बड़े  नगरों  में  जनसंख्या  केन्द्रीकरण

 से  वहां  के  निवासियों  को  बहुत  हानि  होती  पुनर्गठन  रच  प्रश्न  को  भविष्य  के  लिये  भी

 ट ग  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  कार्यालयों  शादी  रखने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  क्योंकि  पांच

 aq  के  बाद  राज्यों  में  फिर  sar  प्रकार  को को  दिल्ली  में  ही  स्थान  देने  में  क्या  सार

 जबकि  सभा
 में  श्रीनिवासन  दिये  जाते  हलचल  मांगों  कौर  सरकार  को  इस  के  लिये

 हैं  कि  केन्द्रीय  कार्यालयों  को  विभिन्न  नगरों
 अपना  समय  नष्ट  करना  पड़गा  ।  हमें  जो

 में  स्थापित  किया  जायेगा  ?  इसलिये  हम  कुछ  निर्णय  करने  हैं  वह  प्रभी  कर  लेने  चाहियें  ।

 दूसरे  राज्यों  के  हितों  के  कारण  हरियाना  पंजाब  में  भी  कुछ  क्षेत्रों
 को

 मिलाने  भ्र  कुछ

 को  छिन्न  विभिन्न  होता  नहीं  देख  सकते  t  क्षेत्रों  कों  अलग  करने  के  प्रश्न  पर  बहुत

 पंजाबी  भाषा  सम्बन्धी  वादविवाद  के  बारे  में  जोर  लगाया  जा  रहा  है  ।  सभा  को  ये  सब

 समस्यायें  अभी  हल  कर  लेनो  चाहिये  अन्यथा
 में  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  पंजाबी

 भाषा  हिमाचल  प्रदेश  या  हरियाना  की  भाषा
 पांच  ay  बाद  ये  श्र  भो  भयंकर  रूप  धारण

 कर  लेंगी  ।
 से  भिन्न  परन्तु  हम  लोग  पंजाबी  भाषा  को

 अ्रच्छी  तरह  समझ  सकते  हें  और  पंजाबी

 बोलने  वाले  हमारी  भाषा  को  शभ्रच्छी  तरह
 इस  के  अतिरिक्त  पुनर्गठन  के  प्रश्न  से

 हमारी  fata  पंचवर्षीय  योजना  में  पहले
 समझ  सकते  हें  |  जब  ऐसी  बात  है  तो  इस

 समस्या  को  ले  कर  इतना  विवाद  उठाना  उचित
 ही  काफी  शिथिलता  at  चुको  है  अर  वही  यह

 नहीं  है  ।  और  यह  कहना  सर्वथा  व्यर्थ  है  कि  इस
 met  फिर  उठाया  गया  तो  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  को  भो  यही  ददा  होगो  ।
 के  हल  न  होनें  से  पंजाब  में  गड़बड़  हो  जायगी  ।

 इसलिये  में  सभा  से  ate  करता  हूं  कि  वह  जहां  तक  fata  पंचवर्षीय  योजना  का

 इस  प्रकार  के  वक्तव्यों  तकों  पर  कोई  met
 है  मैँ  चाहता  हूं  कि  राज्यों  को  गम्भीरता

 ध्यान  न  दे  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  विभाजन  के  साथ  उसे  क्रियान्वित  करने  को  कटिबद्ध
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 हो  जाना  चाहिये  भ्रत्यथा  यदि  छोटी  छोटी  उस  के  लियें  भ्रच्छे  से  ग्रे  ors  कौर

 बातों  पर  अधिक  समय  नष्ट  किया  गया  तो  अच्छे  से  wee  फिगस  श्र  अचंड  से  अच्छे
 उर  |  सफलता  को  आराघात  पहुंचेगा  |  भविष्य  संबत  पेश  किये  जा  सकते  ।  लेकिन  जब

 = म  तो  मुझे  साशा  ह्य  fe  हमारी  योजनाओं  अप  बकौल  बन  कर  दलाल  करर

 अर  शभ्रच्छी  बनाई  जा  सकेंगे  क्योंकि  इस  st से  कोई  ताजा  हासिल  होने  का  कग  हीं

 समय  २८  राज्य  हैं  WIT  पुनर्गठन  के  बाद  केवल
 में  दाव  से  कहता  हूं  कि  हमारा  यह  प्रीत

 १६  प्
 जायेंगे

 ।
 योजना  बनाने  में  बहुत  लाजिक  का  नहीं  ate  साइकोलोजी

 हो  जायगा  |  अभी  तो  शअ्रजमेर  [  मनोविज्ञान ||  प्रशन  मनोनीत

 पाल  अदि  छोट  छोट  राज्यों  के  लिय  का  है  ।  ग्रामीण  हर  बात  पर  विभिन्न  मत

 पृथक  याज नाय  तयार  करनी  पड़ती  हैं  ।
 हो  सकते  हूं  ।  सारो  aa  जोकि  यहां  पेश

 अन्त  कम  सभा  से  faded  करता

 की  गई  भाषाओं  की  दृष्टि  अ्राथक

 दृष्टि  राजनीतिक  दृष्टि  से  अर  दूर
 कि  पुनर्गठन  की  समस्त  समस्याओं  पर

 उन  सब  में  प्यार  कछ  लाभ
 वंक  विचार  किया  जाय  कौर  केवल  भाषा

 तो  कुछ  हानियां  भी  हैं  ।  छोटे  प्रान्तों  में  कुछ ''  दृष्टि  से  हो  नहीं  afer  देश  वे  अन्य  हितों
 तहत  कुछ  हानियां  भी  हर  बात  म

 की  दृष्टि  से  निर्णय  faa  जायें  ।
 आप  को  कुछ  लाभ  अर  कुछ  हानियां  दिखाई

 देगी  अर  साप  को  तौलना  पड़ेगा  कि  शाप श्री  ए०  एन०  दिद्यालंक  र

 दो  तीन  दिन  से  जिस  ढंग  से  हम  को  सब  म  चीज़  चाहियें  |  अगर

 aaa  के  प्रत  पर  विचार  कर  रहे  amt  चाहते  हं  कि  बड़  बड़  प्रात  हों
 तो

 मेरी  राय  में  वह  हमें  किलो  एप्को  नतीजें  ठीक  है  ।  बड़े  बड़े  प्रान्तों  वक्त  के  बात

 पर  पहुंचने में  मदद  नहीं  दे  सकता  ।  हम  लोग  होती  बडे  बडे  प्रान्तों  में  खर्चा  काम  होता

 अपना  बात  कहते  हैं  और  बहत  जोर  से  >  बड  प्रान्तों  म  चू  यह  भावना  रहती  है

 कहते  काफी  गरमा  भा  पदा  करते  छि a  कि  श्राप  बड़े  बडे  न
 |  बनाते

 दूनिया  म  सभा  अरपना  बात  कहा  करते  उन  पर  केन्द्र  फैसला  देता  है  अर  उन  को

 ठीक  लेकिन  इस  हाउस  में  हम  लोग  जब  से  कार्यान्वित  विया  जा  सकता

 कि  किसी  एक  aaist  पर  पहुंचना  चाहते  हैं  है  ।  बड़  प्रान्तों  म॑ं  द  यद
 शासन  सुविधा

 शरार  एक  समस्या  का  हल  ढकना  Aled  हूं  भी  रहती  है  इसलिये  वि
 केन्द्र  हुम  देता

 at  ज्यादा  बेहतर  सरका  बहतर  qe  है  शौर  बाकियों  को  मानना  पड़त  afar

 यह  हो  कि  हम  दूसरों  बात  को  का  ast ऐथकरण
 भ  बड़े  प्रान्तों  में  होता

 जोकि  हमारे  विचार  से  भिन्न  मत  रखते  है  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  बड़े  प्रान्तों  के  कुछ

 निसार  =  ।  जरगर  श्राप  दावत पकने  को  कोशिश  at  सरासर  उस  को  जानने  क्

 अरर  पहचानने  की  कोशिश  कारें  ।  अगर  विकेन्द्रीकरण  नहीं  करते  तो  AT fact  को  हसिल

 अपना  अरपना  बात  a  ते  जाय  wit  बडे  करने  के  लिये  संघ ह होता
 >  ।  म  जानता

 जोर  से  च  त्र  ्य  कि  हम  जस  प्रकार  से  विचार  क्र  रहे

 काफी  लाजिक  से  काम  तो  भी  o  उस  में  लोगों  के  सामने  यह  विचार
 है  कि

 हम  किसी  नत/जे  पर  नहीं  पहुंच  सकते  ।  राजनीतिक  शाक्ति  इस  ग्रुप  के  हाथ  में  राती

 में  जानता हं  कि  इस  हाउस  म॑  बड़े  बड़े  विद्वान
 a  |  इस है  या  उस  ग्रूप  के  हाथ

 2
 ar  alnagl  म बहुत  अच्छा  रच्छ  वकील  गारे  मं  हम  को  अपन  श्राप  को  धोखा  नहीं

 हर  बात को  वकालत की  जा  सकत  देना  चाहिए  ।  म॑
 तो  यहां तक  कहता हु

 अच्छी  से  अच्छी  दलीलें  दीਂ  जा  सकती  है  हम  देखें  शर  अपना  साइकोएनेलेसिस
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 विश्लेषण  अपनी  भावनाओं  का  विश्लेषण  जहां  तक  इस  रिपोर्ट टे  का  सवाल  है  इस  को

 तो  हम  पायेंगे  कि  हम  सभी  एक  हो  मिट्टी  बहुत  भ्रच्छे  विद्वानों  ने  लिखा  है
 a

 उन्हों
 ने

 के  बनें  हुए  हैं  ।  हम  सब  लोग  चाहते  हैं  कि  हम  इस  को  बड़े  सद्भाव  से  लिखा  है  इस  में  संदेह

 कौम  परस्त  नेशनलिस्ट  हों  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  काफी  मसाला  इकट्ठा

 और  हम  सब  चाहते  हें  कि  राष्ट्र  एक  at  किया  था  और  उस  तमाम  मसाले  को  देख  कर

 मगर  मुझे  दुःख  हुआ  यह  देख  कर  कि  सरदार  एक  बहुत  wear  निर्णय  देने  की  कोशिश  की

 हुक्म  सिंह  जी  को  यह  बात  साबित
 करने

 के  है  ।  उन  की  नीयत  में  मुझे  कोई  शक  नहीं

 लिये  १४  या  २०  मिनट  दलीलें  देनी  पड़ीं  कि  है  ।  लेकिन  एक  बात  हमें  माननी  पड़ेगी

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  सिख  देश  भक्त  कि  हमारा  एप्रोच  कुछ  ऐसा  रहा

 हैं  ।  कौर  में  समझता  हं  कि  we  हम  में  है  कि  कुछ  बातें  हम  नें  ऐसी  मान  ली  हैं  जिन

 से  कोई  भी  किसी  दूसरे  ग्रुप  को  देश  भक्त  नहीं  को  हम  समझते  हैं  कि  वे  स्वयंसिद्ध  और

 समझता  तो  वह  खुद  देश  से  द्रोह  करता  है  |  उन  को  कमी दान  ने  भी  ऐसा ही

 में  तो  समझता  हं  कि  हम  में  से  सभी  देशभक्त  मान  लिया  है  ।  उस  का  नतीजा  यह

 हें  कौर  इस  बात  को  साबित  करने  के  लिये  हुआ  कि  बहुत  बातों  में  नहीं  कर  सके

 किसी  को  इस  हाउस  में  दलील  देने  की  जरूरत  झर  दूसरों  की  दिलजमई  नहीं  कर  सके  ।

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  जब  हम  पृथकता  वह  सिद्धान्त  क्या  है  ?  यह  सिद्धान्त  माना

 के  भावों  में  बह  जाते  हें  तो  हमें  दलीलें  देनी  गया  है  कौर  हम  ने  समझा  है  जैसाकि  मुझ

 पड़ती  जब  एक  दूसरे  पर  इल्जाम  लगाये
 से  पहले  भी  कई  वक्ताओं  ने  कहा  और

 जाते  हैं  तो  दलीलें  देनी  पड़ती  हैं  ।  में  तो  मेरे  दोस्त  श्री  बंसल  कह  रहे  थे  श्री

 चाहता हुं  कि  हमारे  प्रकार  यह  भावना न  हो  टेकचंद  नें  भी  कहा  कि  यह  बात  हम  ने  मान

 कि  हम  एक  दूसरे  की  दलीलों  को  काटें  ।  लेकिन  ली  कि  हमारे  प्रान्त  बड़े  बड़े  होने  चाहिये ं।

 में  यहां  देख  रहा  हुं  कि  दलीलों  को  नोट  किया

 जाता  है  भ्र  इंस  बात  में  ज्यादा  उत्साह  ज़ाहिर  बात  है  कि  प्रान्त  बड़े  होंगे  तो  afer

 दिखाया  जाता  है  कि  हम  किस  तरह  से  दूसरे  का  ज्यादा  इस्तेमाल  होगा  कौर  ठीक  प्लान

 को  दलीलों  को  काट  सकते  हें  ।  में  समझता  बन  सकेंगे  वरना  प्लान  ठीक

 हूं  कि  यह  कोई  बहुत  लाभदायक  बात  नहीं  है  तौर  पर  नहीं  बन  सकेंगे  |  परन्तु  प्यार  बड़े
 कि  हम  एक  दूसरे  की  दलीलों  का  जवाब  दें

 श्र  में  समझता  हूं  कि  ऐसा  कर  के  हम  किसी  जाते  हैं  तो  तमाम  देश  बिखर  जायेगा

 निर्णय  पर  नहीं  पहुंच  सकते  ।  हम  को  दलील  का  टूट  फूट  ऐसी  आशंका  करना  में

 जवाब  नहीं  देना  है  बलिक  हम  को  यह  देखना  समझता  हुं  वहम  के  सिवाय  कौर  कुछ  नहीं

 चाहिये  कि  दूसरा  क्या  कहना  चाहता  है  |  है  भर  हम  उस  का  बारीकी  से  विश्लेषण

 हम  को  यह  देखना  चाहियें  कि  एक  आदमी  यह  करें  तो  पायेंगे  कि  दरअसल  ऐसी  कोई  संभावना

 क्यों  कहता  है  कि  उसे  फलां  बात  नहीं  है  और  ऐसा  कुछ  नहीं  होने  वाला  है  ।

 पसन्द  नहीं  है  ।  हमारा  हल  इसी  तरह  से  दरग्रसल  नगर  शप  afar  की  रिपोर्ट

 निकल  सकता  है  कि  हम  देखें  कि  हम  जो  हल  को  देखें  तो  श्राप  पायेंगे  कि  उन्हों  ने  दोनों

 या  प्रस्ताव  रखते  हैं  उस  से  दूसरे  की  कहां  तक  बातों  के  लिये  दलील  दी  है  ।  कमिशन  की

 दिलजमई  होती  है  ।  अगर  उस  से  उस  की  रिपोर्टे  में  art  को  हर  तरह  की  दलील  मिल

 जायगी  कौर  कई  जगह  ऐसा  लगने  लगता दिलजमई
 नहीं  होती  तो  में  समझता  हूं  कि

 हमारी  तजवीज  व्यथ  है  ।  वह  aaa  है  कि  उन्हों  ने  परस्पर  विरोधी  दलीलें  पेश

 हमारे  बीच  में  नज़दीक  का  feet  की  हें  ।  उन्हों  ने  कहा  है  कि  प्रान्त  बड़े

 wat  पैदा  करती ॥  ठीक
 लेकिन

 भानत  बड़े  हों  भर



 ९७  दिसम्बर  Reyy  के  प्रतिवेदन के  at  में  प्रस्ताव  WISKR 919 & 2  राज्य  पुनर्गठन  array

 Uo  एन०

 के  अन्दर  विरोधी  भ्रंश  हों  we  वह  ara  तरफ  से  तो  इस  बात  का  जवाब  दिया  जाना

 चाहिए  जो  माइनारिटी  वाले  से  पूछते  हैं  ।

 अन्दर  कशमकश  होती  है  संघर्ष  चलता  यह  कहना  महज  काफी  नहीं  है  कि  श्राप  के

 एक  छोटे  प्रान्त  की  निस्बत  भी  वह  बड़ा  प्रान्त  ऊपर  क्या  जुल्म  होता  हरियाना  वालों  की

 बहुत  कमजोर  होगा  जिस  के  लगातार  प्राम  शिकायत  है  कि  हम  पर  काफी  जुल्म

 संघ  चलता  रहे  ।  अगर  संघ  को  हटा  सकते
 eal  है  श्र  हमें  हमेशा  इग्नोर

 हें  ox  फिर  हम  बड़ा  प्रान्त  बना  सकतें हैं  तो  किया  गया  है  कौर  प्रभी  कल  पंडित  ठाकुर  दास

 बड़े से  बड़ा  प्रान्त  बना  लें  लेकिन  नगर  हर्ष  भार्गव  कह  रहे  थे  कि  हम  पर  जो  जुल्म  हुए  हूं

 बाकी  है  कौर  संघर्ष का  करण  बाकी  है  श्र  पंजाब  वालों  ने  जिस  तरह  A  हम  को

 उनका  इलाज  हम  नहीं  करते  तो  फिर  बड़ा  इग्नोर  किया  है  जिस  तरह  से  हमारी  उपेक्षा

 प्रान्त  हमारे लिए  ज्यादा  खतरनाक हो  जायगा  में  उसको  व्यान  करू  तो  वह  एक

 बनिस्बत  we  छोटे  प्रान्त  के  ।  लम्बा  होगा  ।  तो  हमें  बड़ा  पंजाब

 पंजाब  के  सम्बन्ध  में  मेरी  व्यक्तिगत  भावनाओं  प्रान्त  बनाते  इस  चाज  का

 को  पूछें  तो  में  ara  बतालाऊं  कि  में  महा  जवाब  देना  है  कि  हम  इस  तरह  से  प्रान्त

 पंजाब  चाहता  बहुत  बड़ा  प्रान्त  चाहता  हूं  बनायेंगे  जिसमें  कोई  इग्नोर  नहीं  होगा  ।  हमें

 शौर  उसके  यू
 ०  शी  ०

 भी  at  जाय  यकीन  दिलाना  है  कि  शभ्रापका  भाषा  की  हर

 जितना  बड़ा  हो  सकता  है  ऐसे  महा  पंजाब  का  तरह  से  रक्षा  होगी  ।  हम  इस  बात  की

 निर्माण  में  चाहता  हुं  लेकिन  एक  शर्तें  पर  चाहता  दिलजमई  दूसरों  को  करा  सकें  सन्तोष *

 कि  जहां  बड़ा  प्रान्त  बनाता  हूं  तो  उसके  दिला  सके  तो  में  समझता  हूं  कि  उसके  लिए

 रहने  वाले  तमाम  लोगों  तमाम  कहीं  किसी  को  शिकायत  नहीं  होगी  ak

 या  एलीमेंट  हें  की  दिलजमई  में  कर  एतराज  नहीं  होगा  बड़ा  प्रान्त  हम  बना

 सकता हूं  या  नहीं  श्रगर में  उनको  यह  सकेंगे  |  लेकिन  हम  वह  नहीं  कर  सकते

 विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  उनकी  भाषा  तो  फिर  हमें  दूसरा  रास्ता  अख्तियार  करना

 पड़ेगा  हमें  उस  असलियत  जो

 सेफ़  हैं  तो  नगर  हम  रिऐलिटीज  [aataae]  उनको  स्वीकार

 इकट्ठा  हो  सकें  तो  बड़ी  मच्छी  बात  है  लेकिन  करना  पड़ेगा |  राजनीति  के  अन्दर

 सन्देह  बना  करा  है  में  सन् देहों  को  से  इन्कार  करना  एक  गलत  चीज  होती  है  ।

 हटा  नहीं  सकता  कौर  मिलने  के  लिए  fas  अब  तक  हम  लोग  जो  बहस  करतें  भराये  हें  हम

 दलीलें  देता  हूं  राजनैतिक  दलीलें  सुरक्षा  असल  वकालत  से  इन्कार  करने  का  यत्न

 सम्बन्धी  शर  हर  प्रकार  दलीलें  करते  मेंने  शुरू  में  कहा  है  कि  हमारे

 एक  बड़े  प्रान्त  में  मिलने  के  लिए  देता  हूं  भीतर  दोनों  प्रकार  की  भावनाएं  न

 तो  में  समझता  हूं  कि  मेरी  वह  तमाम

 na  बे  rit  ।
 श्रमिक  ध

 टेंडेंसीज़  [aaa i  हैं  wk  हमारे

 से  कौर  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  श्राप  एक  बड़े  प्रान्त  इन्दर  एकता  की  भावनाएं  भी  हैं  दोनों

 के  निर्माण  के  लिए  दलील  देते  हैं  वह  wat  तरह  की  भावनाएं  हमारे  हृदयों  के  बीच  में  हैं  ।

 जगह  पर  सही  है  में  मानता  हूं  कि  arg  कभी  सब  के  ऊपर  एकता  की  भावना  प्रबल

 बिलकुल  ठीक  फरमाते  लेकिन  यह  आपकी  होती  है  झर  उस  भावना  से  हम  प्रभावित

 दलीलें  उस  सवाल  का  जवाब  तो  नहीं  हो  होकर  एक  तरफ  चल  पड़ते  हैं  पौर  जब  दूसरी

 सकतीं  जो  कि  माइनारिटीज  संख्यको ं]  तरह  की  भावना  श्राती  है
 तो

 दूसरी  ATH

 की
 तरफ  से  श्राप  पर  किया  जाता  है  आपकी  चल  पड़ते  हैं  ।  श्राज  हमें  इन  दोनों  भावनाओं
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 होता था  उस  वक्त  भी  कांग्रेस श्र  अन्य  जो का  मुकाबला  अपने  हृदय  में  में
 करना

 है  श्र
 देश  की  सावंदेदिक  संस्थाएं  बढ़ी  वे  हिन्दी को दिमाग  से  तोलना  है  कि  हम  दोनों  में  से  क्या

 चीज  पसन्द  करते  हमें  इस  सबन्ध  में
 लेकर  च  बढ़ीं  हिन्दी

 Ti  प्रयोग को

 मनोवैज्ञानिक  विश्लेषण  करके  देखना  प्रोत्साहन  दिया  कौर  जहां वह  गई  हिन्दी  का

 प्रयोग  किया  ।  हिन्दी  aga  श्राम  समझी
 हर  एक  चीज  के  लिए  आपको  कुछ  कीमत

 देनी  पड़ेगी  |  नगर  एक  बड़ा  प्रान्त  बनाना
 जाने

 वाली  भाषा  इसलिये  देश  में  हिन्दी

 चाहते हैं  ौर  एकता  की  भावना  को  ज्यादा  का  प्रचार  हुम  यह  सब  जंगह  चली
 ।

 किसी  ने  उस  पर  अहसान  नहीं  किया  श्र
 जोर  देना  चाहते  हैं  तो  फिर  आपको  कीमत

 कल  मेरे  दोस्त  श्री  टी०  एस०  Yo
 अदा  करनी  पड़ेगी  ।  जो  झ्स्सरियत

 संख्यक ]  है  उसको  काफी  कीमत  सदा  करना
 चेट्टियार  ने  कहा  कि  हिन्दी  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों

 पर  जबरदस्ती  ट्  जा  रही  है  तो  में  उनसे
 पड़ेगी  माइनारिटीज़ को  संतुष्ट  करने  के  लिए  ।

 नगर  श्राप  यह  कहतें  हैं  कि  नहीं  हम  तो  यह
 कहना  चाहूंगा  कि  उनका  यह  झ्राक्षेप  उचित

 बर्दाश्त  नहीं  कर  सकते  कि  किसी  दूसरे  को
 नहीं  है  ।  मुझे  से  पूछें  तो  दरअसल  जितनी  भी

 १३  या  १४  भाषाएं  संविधान  में  रखी गई  हैं ट
 उसके  हिस्से  से  कुछ  अ्रधिक  दें  जिस  वह

 संतुष्ट  होता  हम  तो  अपना  अपना  हिस्सा

 पूरा  पूरा  रखेंगे  या  हम  यह  कहेंगे  कि  हमारी
 दे  दी  जाय  ait  यह  छट  दे  दी  जाय  कि  जो

 वीज  बनी  रहनी  चाहिए  बाकी  दूसरों  की  चली  आदमी  जिस  भाषा  को  बोलना  चाहता

 है  जिस  लिपी  में  लिखना  चाहता
 जायें  तो  इस  सब  के  मानी  यह  होगे  कि  दूसरों

 को  ड्राप  अपने  साथ  एक  में  मिलाना  नहीं
 है  उसको  श्राप  उस  भाषा  में  बोलने  ak

 चाहते  या  उन्हें  मिलाने  की  पूरी  कीमत
 उस  लिपी  में  लिखने  की  पूरी  स्वतंत्रता

 दे  तो  जाहिर  है  कि
 जो

 भाषा

 अलहदा  अलहदा  छोटे  टुकड़ों में  रहना  श्राम  व्यवहार  की  होगी  लोग

 पड़ेगा  |  यह  कुदरती  बात  है  कौर  व्य  प्रयोग  में  लाना  ज्यादा  पसन्द  करेंगे  iv

 तारीक  बात  लोग  अपने  बाप  उसी  भाषा  को  अपनायेंगे

 जिसमें  सारा  कामकाज चल  सकता  होगा  कौर

 जो  व्यावहारिक  दृष्टि  से  उपयोगी  होगी ।

 हमारे  पंजाब  में  भाषा  का  उठा  ।  दरअसल  बहुत  सी  समस्याएं  तो  हम  लोग

 अभी कई  एम  मेरे  दोस्तों  ने  कहा कि  हिन्दी  राजनैतिक नेता  पैदा  करते  यह  नहीं कि

 आर  पंजाबी  के  भ्रन्दर  कोई  भेद  नहीं  है  कोई  जानबूझ  कर  हम  समस्याएं  पैदा  करते  हों  |

 लेकिन  हम  जो  बहुत
 s  फी

 ny

 हुई  है
 ।

 में  इसको  मानता  हूं  कौर  में  जानता  हूं  करते  हैं  उसके  कारण  बहुतेरी

 कि  उनका  ऐसा  फरमाना  दुरुस्त  हमारे  समस्याएं  उठ  खड़ी  होती  हैं  जैसा  कि

 देश  की  तमाम  भाषाओं  के  इन्दर  बहुत  कम  आपने  देखा  होगा  कि  एक  मरीज़  को  बीमारी में

 भेद  हिन्दी  are  देश  की  राष्ट्रभाषा  बनी  जब  डाक्टर  बहुत  ज्यादा  दखल  देते  हैं  तो

 है  तो  इसलिए  नहीं  बनी  कि  किसी  ने  उस  पर  बीमारी  घटने  के  बजाय  शर  अधिक  बढ़

 मेहरबानी  की  है  कि  वह  राष्ट्र  भाषा  बन  जाय  जाती  है  प्राजक  चिकित्सक  यह  कहते

 बल्कि  में  आपको  याद  दिलाऊं  कि  भ्रंग्रेज़ों  के  सुने  जाते  हें  कि  मरीज  के  इलाज  में

 जमाने  में  जब  कि  भ्रंग्रेज  लोग  भ्रंग्रेजी को  इस  फीयरेंस  मत  उसी  तरह  मेरे

 देश  में  चलाना  चाहते  थे  कौर  जब  किसी  को  सार  वह  गवर्नमेंट बैस्ट  है  जो

 री  का  स्मरण  भी  नहीं  था  कि  हिन्दी  भी  कम  से  कम  इंटरफीयर  करता  है  ।

 कोई  एक  भाषा  है  शर  हिन्दी  का  मजाक  यह  करें  कि  देश  के  अन्दर  तमाम  भाषाओं को
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 इस  बात  की  इजाजत दें  कि  जहां जो  भाषा  कम  नहीं  थी  ।  दरअसल  दोनों तरफ

 प्रयोग  करना  चाहता  है  वह  खुशी  उसको  दायिकता  की  भावना  काम  कर  रही  थी  ।

 इस्तेमाल कर  सकता  है  बया  में  जो  शभ्रसलियत  पर  हकीकत  है  उसको  हमें

 जानता क  कि  नगर  कोई  मद्रास से  आदमी  स्वीकार कर  लेना  चाहिये  ।  उसके  लिये  में

 जाता  तामील  या  तेलगू  प्रान्त  से  भ्राता है  किसी  को  दोष  नहीं  देता  ।  हम  लोग  सब  एक

 लो  वह  पंजाब  में  जाकर  यह  गलती  नहीं  करेगा  ही  मिट्टी  के  बने  हुए  हम  सब  के  भ्रमर

 कि  वहां  पर  तामिल  तेल  बोले  साम्प्रदायिकता
 की

 भावना  भी  पृथकत्व

 की  भावना  भी  है  राष्ट्रीयता  कौर

 उससके  लिए  बाध्य  करेंगी  कि  वहां  पर  जो  भक्ति  की  भावना  भी  विद्यमान  ak

 भाषा  समझी  कौर  बोली  जाती  है  उसी  का  भ्र पने  सारे  लोगों  में  राष्ट्रीयता

 बह  भी  प्रयोग  करे  ।  में  समझता  हूं  कि  श्र  र  देशभक्ति  की  भावना  को  लाने  का  तरीका

 लोगों  पर  इसको  छोड़  दिया  जाय  तो  स्वयं  यह  है  कि  हम  दूसरों  के  अधिकारों  की  स्वीकार

 लोग  हिन्दी  भाषा  का  प्रयोग  करना  पसन्द  करें  कौर  उनकी  दिक्कतों  को  समझ  कर  उन्हें

 करेंगे  क्योंकि  वह  भाषा  सब  जगह  समझी  हल  करने  का  प्रयत्न  करें  ।  मगर  एक  आदमी

 जाती  है  कौर  एक  व्यावहारिक भाषा  है  वे  कहता  है  कि  मुझे  जूता  काटता  है  तो  मेरा  काम

 ऐसा  नहीं  समझेंगे  कि  हिन्दी  को  उन  पर  यही  नहीं  है  कि  उसकी  बात  काटने  के  लिए

 जबदंस्ती  ऐसा  जा  रहा  है  ।  मुझे  तो  श्री  एस०
 दलीलें  दूं  कि  उसको  कहा  जूता  काटता  है

 के  पाटिल  के  मुंह  से  यह  सुन  कर  लगा
 बल्कि  जिसको  जूता  काटता  है  उसकी  तकलीफ़

 को  रफा
 कि  हिन्दी  वालों  के  लिए  यह  शोभा जनक  बात

 नहीं  कि  वे  प्रान्तीय  भाषाओं  से  मुकाबला  ax  हमारी  एप्रोच  )

 कौर  इस  बात  में  झगड़ें  कि  हमारा  हिन्दी  ऐसी  होगी  जेसा  मेंने  कहा  है  तो  हम  इस

 का  भी  यह  प्रान्त  होगा  कौर  हमारा  वह  प्रान्त  समस्या  को  हल  कर  सकेंगे  और  हम  दूसरों  को

 होगा  ।  अथवा कितने  ऐसे  प्रान्त  हें  जहां पर  अपने  करीब
 ला

 सकेंगे  ।  हमेशा  से  हमारे  देश

 हिन्दी  बोली  जाती  है  ।  श्रगर  पंजाब  के  लिए ब
 का  जो  कल्चर

 )  जो  संस्कृति

 हमें  इस  बात  पर  जिद  करें  कि  वह  भी  हिन्दी  भाषा  उस  की  बड़ी  चर्चा  की  गई

 प्रान्त  बनेगा  उसके  लिए  हम  चर्चा  करें  कल्चर  की  दुहाई  दी  गई  लेकिन  में  समझता

 शर  झगड़ें  कौर  माइनारिटीज को  परेशान  हूं  कि  जब  से  ज्यादा  श्रनकल्च्ड  बिहेवियर

 पौर  उनको  यह  कहें  कि  हिन्दी  का  साथ  यह  होता  है  कि  ह्म
 न  देना  देशद्रोह  तो  में  समझता  है  कि  हमारी  दूसरों  की  बात  को

 न
 समझें  भर  दूसरों  की

 यह  गलती  है  ।  सरदार  हुक्म  सिंह  ने  पंजाबी

 सुब्ह  al  जो  बात  कहीं  में
 उन  से  इतनी  कि  तुम  गलत  कहते  हो  ।  श्राप  जरा

 बात  में  सहमत  नहीं  हुं  शरर  में  यह  नहीं  मानता  धीरज  के  साथ  दूसरों  की  बात  को  उन  की

 कि  पंजाबी  सूबे  को  उनकी  जो  मांग  हैं  उसके  बात
 पर

 विचार  करें  के  दृष्टिकोण  की

 पीछे  साम्प्रदायिकता की  भावना  बिलकुल  तो  कोई  दिक्कत
 न

 हो
 ।

 लेकिन  हम  यहां

 किसी  हद  तक  की  काम  नहीं  करती  रही  ।
 क्या  देखते  हें  कि  जब  तक  हम  डामिनेटिंग

 लेकिन साथ  ही  साथ  में  यह  भी  कहना  चाहता  पोजीशन  में  हम  कहते

 हूं  कि  जो  लोग  पंजाबी  सूबे  के  निर्माण  का  दाव  करते  हें  कि  हम  हर  एक  के  साथ  न्याय

 विरोध  करते  रहे  हूं  उनके  भी  काफी  कर  रह  हमें  किसी  के  साथ  अन्याय
 =

 हद  तक  साम्प्रदायिकता की  भावना  थी  किया  हमारे  पीछ  हम  न्याय

 साम्प्रदायिकता की  भावना  दूसरों  से  तब  तक  हम  ऐसा  ही  कहते  रहते  ह
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 जो  ग्रूप  मैजोरिटी  में  होता  है  भ्रमर  उस  के  meal  को  ले  कर  मुश्किलें  पैदा  हो  रही

 भाषणों  को  पढ़ें  तो  पायेंगे  कि  जब  तक  वह  हमें  उन  मुश्किलों  को  खत्म  करना
 उन

 को

 डामिनेटिंग  पोजीशन  में  है  बह  कहता  है  कि  बनाये  नहीं  हमें  किसी  से  यह  हठ

 हम  सब  के  साथ  न्याय  करते  सब  के  हितों  नहीं  करना  कि  हम  यही  बात  करा  के  रहेंगे

 कि  रक्षा  कर  रहे  हें  लेकिन  ज्यों  हं  वह  सर्प  क्योंकि  हमारे  हाथ  में  ताकत  हमारे  पास

 माइनॉरिटी  में  वह  कहने  लगता  है  कि  बहुमत  की  शक्ति  इसलिये  में  कहना

 हमारे  साथ  प्रत्याचा  हो  रहा  है  दूसरे  चाहता  g  कि  हमें  इन  तमाम  समस्याओं  को

 को  बातों से  इन्कार  करता  है  ।  वह  कहता  है  हल  करने  के  लिये  एक  दूसरे  के  दृष्टिकोण
 कि

 दूसरे  हम  पर  फिजूल  एतराज  करते  को  समझना  एक  दूसरे  की  कठिनाइयों

 एक  कहता  है
 कि

 मुझ  पर  प्रत्याशी  हुमा  को  समझना  चाहिये  कौर  उसके  अनुसार  काय

 करता  हम  पर  जुल्म  द्वारा  करता  दूसरा  करना  चाहिये  ।  सदा  से  हमारे  देश  की  एकता

 कहता  कि  हम  उस  पर  कभी  हमारी  एकता  कौर  शक्ति  का  आधार

 अ्रत्याचार  नहीं  अन्याय  यही  भावना है

 नहीं  किया  ।  इस  तरह  से  दोनों  के  भ्रन्तर  बढ़ते

 ही  जाते =  |  हम  इन  बहसों  में  न  पड़  कर
 ् वेधित्रयात |  ऋजुकुटिल  नाना

 पथ
 अपने  भीतर  की  तरफ  देखें  एक  दूसरे

 को  भरोसा  देनें  की  कोशिश  अपने  ऊपर
 ्

 नुणामेको  गम्यस्त्वमसि  पयसामणव
 विश्वास  उत्पन्न  करायें  तो  उस  से  सारी

 इव  ।''

 aaa  हल  हो  जायें  ।  हमारा  यह

 एप्रोच  हो  तो  हमारी  सारी  समस्यायें  हल  हो
 तमाम  क्षेत्रों  की  रुचियां  भिन्न-भिन्न  हर

 एक  रुचि  अलग  दलील  अलग  है  लेकिन जायेंगी  और  सेपरेटिस्ट  टेन्डेंसीज

 खत्म  हो  जायेंगी  ।  हमारे  देश  की  आखिर  में  हम  एक  ही  जगह  जाना  चाहते हैं  ।

 जितने  भी  पानी  के  स्रोत  नदी  नाले  हैं  वें  सभी भावना  हमेशा  से  यह  रही  है  कि  दूसरों  को

 ज्यादा  से  ज्यादा  झ्राजादी  दूसरों  को  पन्त  में  समुद्र  कि  हो  कौर  जाना  चाहते  हैं  ।

 ज्यादा  से  ज्यादा  सन्तुष्ट  करने  की  कोशिश  हमारी
 संस्कृति  को  भावना  यह  रही

 करो
 ।

 यह  नहीं  कि  दूसरे  के  लिये  कहा  जाय  एक  बहुधा  वृत्ति
 कि  यह  गलत  कहता  झूठ  कहता  है  ।  हमें

 चाहिये
 कि

 हम  1.0  तरफ  देखें  ।  राज  दुनिया  हम  भिन्न  भिन्न  बातें  करतें  भाष  अलग-ग्रहण

 लेकिन  फिर  भी  हम  एक  हें  alt  एक की  जो  वैज्ञानिक  ak  समाजिक

 शक्तियां  हैं
 वे

 दुनियां  को  एक  दूसरे  के  नजदीक
 साथ  wet  बढ़ने  की  कोशिश  करें  ।  हमको

 ta‘wadt  को  स्वीकार  करना  चाहिये
 ला  रही  ये  ताकतें  दुनियां  में  सब  को
 करीब  ला

 कर  संसार  के  सुख  शान्ति  में  अगर  हम  विभिन्नताओं को  स्वीकार  कर  के

 चलेंगे  तो  इस  ने  सबका  भला  होगा  श्र  ATT
 वृद्धि

 कर
 रही  हैं  ।  वे  हमारे  देश  के  भीतर  भी

 काम  करन  लगेंगी  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  में  एकता  बढ़ेगी  |  अभी  हमने  देखा  कि  अपनी

 बिदेश  नीति  के  सम्बन्ध  में  हमने  विभिन्नता aa  arta  में  करीब  ले  जायेंगी  ।  श्राज  दुनिया

 के
 अन्दर

 तरह  तरह  के  वैज्ञानिक  आविष्कार  को  स्वीकार  करके  कदम  बढ़ाया  है  ।

 दुनियां  को  नजदीक  ला  रहे  दुनियां  के  रूस  wit  हिन्दुस्तान  का  जो  श्रमिक  ढांचा

 है  वह  बिल्कुल  भिन्न-भिन्न  है  इस  बात  को अन्दर  एक  सांइंटिफिक  रेवोल्यूशन

 हो  रहा  उस  सब  का  असर  खुद  व  खुद  हमने  स्वीकार  किया
 ।

 हमने  कहा  कि  श्राप

 ध  पर  हम  अपने  मानें  पर हिन्दुस्तान  पर  पड़ेंगी  हमें  नजदीक  ले  करायेगा  ।

 श्राप  इस  बात  शंका  न
 करें  परन्तु

 चलेंगे  ।  हमने  एक  दूसरे  को  उसके  मागें

 से  हटाने  का  प्रयत्न  नहीं  एक दूसरे के हिन्दुस्तान  के  weet  छोटे  छोटे  प्रान्तों  के
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 ए०  एन०

 पंथ  का  grat  किया  फल  यह  gar  कि  ag  ठीक  ही  कहते  हलचल  प्रदेश  वाले

 हम  दोनों  रूस  at  भारत  करीब  शाये  ।
 अपनी  बात  कहत  हें  ।

 हम  चाहिये  कि  हम  कोई

 अगर  हम  यह
 न

 करते  तो  हम  कभी  भी  एक

 दूसरे  के  करीब  नहीं  श्री  सकते  थे  ।  इसीलिये  स्वीकार  करें  कि  आखिर  में  हमें  ही  मिलकर

 में  बाप  से  कहता  हूं  कि  हमारा  एप्रोच  यहीं  इस  सब  बातों  का
 फैसला  करना है  कि  हमारे

 राज्य  का  ढांचा  च्  हो
 ।

 हम  यह  भी

 समस्याओं  को  सुलझाने के  लिये  कटुता  निश्चय  करें  कि  जो  खाका या  नक्का  हम  तेयार

 भ्रान्ति
 तनाव  कम

 करके  एक  दूसरे का  संतोष  करें  आधार  विकेन्द्रीकरण  हो  या

 करना  |  में  इस  एप्रोच  को  बेहतर  समझता  केन्द्रीयकरण ।  चाहे  श्रमिक  क्षेत्र  हो  चाहे

 हूं  इसलिये  नहीं  कि  मैं  चाहता  हूं  कि  बड़े-बड़े  राजनैतिक  क्षेत्र  यदि  विकेन्द्रित करण  की  ate

 प्रान्त  न
 बल्कि  इसलिये कि  इस  तरह  से

 हम  एक  दूसरे  को  विश्वास दिला  कौर  इकट्ठ बैठ  कर  को दिदा  करनी

 मिल  कर  ऐसा  हल  निकालें  जिससे  हर  मानता हूं  कि  जितनी  ही  विकेन्द्रीकरण की

 कोई  दूसरे
 की  दिलजमई करने  की  कोशिश  प्रवृत्तियां  ज्यादा  प्रबल  होंगी  ale दृढ़  हो

 करे  |  हमारे पास  कोई  ऐसा  हल  जायेंगी  उतने  ही  ज्यादा  प्रदेश  हमारे  देश  में

 नहीं  जिससे  हम  बिखरे  हुए  टुकड़ों  को
 कौर

 बन  जायेंगे
 |

 परन्तु  यह
 भी

 मत  भूलिये
 कि

 ज्यादा  करीब  ला  सकें  तोਂ  घबरायें  धर्य  से  झगर  हम  विकेन्द्रीयकरण  की  श्रोर  झुकेंगे  और

 काम  कटुता  वैमनस्य को  न  बढ़ने  एक  दूसरे  पर  जोर  जबर्दस्ती  तो  उसके

 हमारे  देश  की  श्राथिक  राजनैतिक  विरुद्ध  विद्रोह  होगा  विरोध  are  वैमनस्य

 प्रावश्यकतायें हम  को  मजबूर  करेगी  बढ़ेगा  इसलिये  में  चाहता  हूं
 कि

 हम  विकेन्द्रित

 कि  हम  एक  दूसरे  के  करीब  |  हम  राज  करण  को  स्वीकार  करें  मुझे  ज्यादा  संख्या

 भी  अपनी  राजनैतिक  शक्ति  से  ऐसा  कर  सकते  में  छोटे  छोटे  राजनैतिक  केन्द्र  बनने  से  घबराहट

 हैं  लेकिन  हम  राजनैतिक  शक्ति  से  नहीं  होती  ।  हम  यह  बात  मानें  कि  सारी

 किसी
 को

 मजबूर  नहीं  करना  चाहते
 ।

 दूसरों
 राजनैतिक  शक्ति  को  एक  जगह  पर

 जबर्दस्ती

 से  संगठित  करना  ठीक  नहीं है  जैसा  कि  हमने

 मसल  कर  यदि  इस  शक्ति  का  प्रयोग  करेंगे  तो  देश  में  संस्कृति  के  सम्बन्ध  में  हमने

 हमारे  देश  में  फूट  पड़  जायेगी  श्र  देश  की  किसी  को  मजबूर  नहीं  हमने  हर  एक

 अखण्डता खण्डित  हो  जायेगी  को  आजादी  फल  यह  हुमा  कि  हर  एक

 व्यक्ति  इस  देश  को  प्यार
 करने

 हर  एक

 mat  मेंने  प्रान्तों  की  बात  कही  |  पंजाब  नें  देश  की  कामन  सांस्कृतिक

 के
 सम्बन्ध

 में  जब  में  इस  अपने  दृष्टिकोण से  बनाने  में  सहयोग  दिया  जिसके  कारण  हमारी

 संस्कृति  में विचार करता  हूं  तो  मुझे  इस  समस्या  का  एक  दूसरी  संस्कृति  हराकर

 ही  हल  नजर  है  ।  हमारे  भाई  हरियाना  मिलती  रहीं  ।  हमने  सब  को  भ्राजादी  में
 प्रान्त

 के  हैं  यह  प्रपा  दृष्टिकोण  से  अपनी  बात  समझता हूं  कि  जिस  तरह  से  सास्कृतिक  क्षेत्र

 कहते  हैं  wie  ठीक  कहते  में  क्यों  कहूं  कि ~  में  ऐसा  किया  उसी
 तरह  हमें

 वह  गल्त  कहते  हैं
 ?

 सरदार  हुकमसिंह  नें  राजनैतिक  क्षेत्र में  भी  इस  नीति  का
 परीक्षण

 पंजाबी  बोलने  वालों  के  सम्बन्ध  में  या  सिखों  करना  है  ।  नगर  हम  ने  इस  परीक्षण  को  किया

 के  सम्बन्ध  में  प्रगति  बात  कही  ।  में  क्यों  कहू  तो  मुझे  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  हम  सब
 कि  वहू  गलत  कहते  या  उनकी  शिकायत  को  सन्तुष्ट  कर  सकेंगे  और  «1  सारे  सवालों

 ः

 गलत है  ?  झ्र गर  उनकी  कोई  शिकायत है  तो  को  हल  कर  सकेंग े।
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 पंजाब  के  सम्बन्ध  में  में  समझता हूं  को  तैयार  हूं  कि  प्यार  कोई  एक  जिला  कहता है

 कि  यही  रास्ता  अपनाया
 जाना  चाहिये ।  मैं  नहीं  कि  इस

 जिले
 के

 अन्दर  हंमारे  जिले के  ही

 कहता  कि  मेरी  ही  बात  ठीक  ऐसा  कहना  ग्रामीण  श्राफ सर  रक्खें  way  ही

 दया यद  सब  से  बड़ी  अशिष्टता  होगी  ।  जो  लोग  अधिकारी  रक्खेंगे  तो  उसको  भी  मान  लिया

 कहते  हैं  कि  जो  कुछ  मैं  कहता  हूं  वही  ठीक  जाय  |  कोई  कहे  कि  जो  हमारे  जिले

 बाकी  लोगो कहते  हैं  सब  झूठ  वह  एक  का  श्राफिसर होगा वही होगा  वहीं  उस  की  आवश्यकता

 को  ठीक  तरह  से  पूरी  कर  सकेगा  क्योंकि  जो अ्रन्कल्चर्ड  बिहेवियर  है  ।

 में  चाहता  कि  सब  प्रान्तों  को  आजादी  लोकल  श्रावइ्यकतायें होंगी  उन  से  वह  वाकिफ

 हो  ।  जरगर  पंजाब  में  हिमाचल  प्रदेश  तो  हम  को  उसे  भी  इनकार  नहीं  करना

 और  हरियाना  प्रदेश  चाहते  हैं  या  कोई  चाहिये  |  इसी  तरीके  से  चलने  से  चल  कर

 श्र  इलाका  भी  जाना  चाहे  तो  उनकी  जो  सेपरेटिस्ट  टेन्डेन्सीज  [race

 कल  यूनिटी  हो  लेकिन  पृथक त्व  की  जो  भावनायें हैं  वह  धीरे  खत्म

 उन  सब  को  कुछ  न  कुछ  जोनल  एटानमी  दी  हो  सकेगी  |  लेकिन  अगर  आग्रह  करेंगे

 जाय |  जोनल  ऐटानमी  का  मतलब यह  है  कि  कि  नहीं  दूसरों का  कहना  ठीक  नहीं

 पंजाबी  बोलने  वाला  हरियानवी  पृथक त्व  की  भावनाएं  अधिक  उतेजित  होंगी  ।'

 भाषा  बोलने  वाला  इलाका  में  उसको  में  समझता  हूं  कि  अगर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव हो

 हिन्दी से  बाहर  नहीं  मानता  aft  सके  जिस  में  यह  लिखा हो  कि  सब  को  श्रापना

 वास्तव में  भी  बहुत  alan  हिन्दी  att  पंजाबी  अपनी  भाषा को  प्रगति  करने का  अधिकार

 में  फर्क  नहीं  हरियाणवी  wie  हिन्दी  अपनी  शरवनी  भाषा  का  वह  प्रयोग  कर

 में  भी  बहुत  प्रिक  फर्क  नहीं  पहाड़ी  सकेगा  वृद्धि  कर  नगर  देश  भर  में
 कौर  हिन्दी में  भी  कक  नहीं  लेकिन  चूंकि  हम  इस  बात  की  आजादी  दे  सकेंगे शर  इस

 लोग  कहत  हूं  कि  GH  है  तो  वह  भी  हो  सकता  है  प्रकार की  भावना  पैदा  कर  सकेंगे  कि  किसी

 में  इस  पर  ate  नहीं  करना  चाहता  कि
 पर  कोई  जोर  जबरदस्ती  नहीं की

 नहीं  वे  सब  भाषाएं हिन्दी  ही  हैं  ।  नगर वह

 इस  पर  करते  हें  कि  दोनों  में  फर्क है
 यहां  कोई  मजबूरी  नहीं  भाषा  की  मजबूरी

 नहीं  लिपि  की  भी  मजबूरी  नहीं  तो

 तो  मान  लिया  जाय  ।  क्योंकि  दिलों में  फर्क  हम  झपने  उद्देश्य  को  शीघ्र  से  शीघ्र  पुरा  कर

 जोनल  कांशिएन्स  लेंगे
 ।

 लेकिन
 यह  कहना कि  पंजाबी  से  कोई

 इलाकों  में  तो  दलील  से  उस  बात

 को  काटने  पर  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।  तो  में
 है  दो  दिन  हुए  मेंने  हिन्दुस्तान  टाइम्स में  एक

 कह  रहा  था  कि  are  पोलिटिकल  यूनिटी  लेख  देखा
 ।

 कोई  राय  बाहर  दुर्गा  ara
 भी  हो  जाय  कौर  प्रान्तों

 मुझे  पता  नहीं कि  वहीं  दुर्गा  दास  हैं  जो
 की  जोनल  शअ्रटानामी  या  स्वाधीनता  भी  रह  fe  उसके  केरेस्पान्डेट

 हैं  या

 जाय  तो  यह  बीच  का  मानें  भ्र पना  लेना  दसरे  कोई  हें ।
 लभदायक  होगा पंजाब  में  चार  प्रान्त

 मिलाये  जा  रहे  हैं  तो  उन्हें  चार  मान  श्री  एस०  डो०  ™~ qs
 :  यह  दूसरे a

 लिया  जाय  सब  SOIT  के  लिये एक  बहादुर हैं  ।
 ही

 गवर्नर  हो  एक  ही  हाई  कोर्ट  हो
 ।

 सर्विसेज  के  लिये  पब्लिक

 श्री  ए०  एन०  विद् याल कार  :  उन  का  एक

 लेख  निकला  था  :  लेंग्वेज  इश्यू  इन  पंजाब
 सर्विस  कमिशन  हो

 में  भाषा  की  ।
 ag  भी  एक  हो  भ्रमर  सब  माने  जायें  तो  ऐसी

 वह  कहते  हूं  कि  वास्तविक  स्थिति  को
 तजवीज सोच  ली  जाय  ।  में  तो  यहां तक  जाने  में  रखते  हुए  हिन्दुओं को  ऐसी  भाषा  पढ़ने
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 To  एन०

 बात  करते  हैऔर  दूसरे  aaa  हम  दूसरी बात के  लिये  area  करना  उन्होंने  स्वंय

 कहते  हैं  ।  हमें  भावनाओं  का  विशलेषण
 वरण  नहीं  feat  अनुचित  और  प्राकृतिक

 है  ।  इसी  प्रकार  सिखों को  अन्य  भाषा  के  करना  चाहिये we  सोचना  चाहिये कि

 आखिर  हम  चाहते  क्या  हैं  ।  में  इस
 fat  बाध्य  करना  उचित  नहीं  ।

 बात  को  मानता
 हूं  कि  हर  एक  बात  में  कुछ

 फायदे  भी  हें  कौर  साथ  ही  साथ  कुछ  नुकसान

 भी  हैं  ।  दुनिया  में  कोई  भी  चीज  हासिल  नहीं
 आगे  फिर  वह  कहते  हें  यह  ध्यान  रखना

 होती  जब  तक  कि  उसके  लिए  कोई  कीमत
 उचित  ही  है  कि  केवल  सिखों को  प्रसन्न

 करने  के  लिये  उनके  बच्चों  को  पंजाबी  पढ़ने में
 अदिन  की  जाए  ।  आप  किसी  भी  चीज

 को  चुनें  कीमत  तो  प्रदा  करनी ही समय  व्यतीत  करने पर  बाह्य  न  जाय
 पड़ेगी  ।  wat  श्राप  उसकी  कीमत

 ठीक  है  श्राप  शभ्रोब्लाइज करना  नहीं

 चाहते  हैं  श्राप  सीखना  नहीं  चाहते  हैं
 करने को  तैयार  नहीं  हें  तो  श्राप  उस  चीज

 को  हासिल  भी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसके तो  मत  सीखिये  ।  लेकिन  एक  तरह  यह  कहना

 कि  हम  तो  कहते  हें  कि  हिन्दी  ae  पंजाबी
 बगैर  काम  चलता  नहीं  है  ।

 एक  हैं  कौर  उसको  एक्सेप्ट  स्वीकार  रखने की  में  ने  श्राप  के  सामने  अपने  दृष्टिकोण

 बात  कही  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  बात  को  रखा  श्र  में  समझता  हूं  कि  दृष्टिकोण

 पर  झगढ़ना  fe  यह  पढ़ाई  जाय  या  न  को  सामने  रखकर  ही  हमको  रिश्रार्गनाइजेशन

 पढ़ाई  यह  गलत  चीज  है  ।  श्राप  की  समस्या  पर  विचार  करना

 लोग  भाषा के  सम्बन्ध  में या  तो  वह  पड़ेगा  प्यार  हम  सच  मुच  उस  उलझनों से

 एप्रोच  अख्तियार  कीजिये  जो  कि  हमारे  निकलना  चाहते  हैं  हमें यह  बात  मानकर  नहीं

 प्रधान  मंत्री  ने  प्रक्रिया र  की  है  श्र  जिस  में  चलना  होगा  कि  केन्द्रीयकरण ही  एक  चीज  है

 उन्होंने  कहा  कि  हमारे  देश  के  अ्रन्दर  हर  एक  are  इसके  सिवाय  कोई  दूसरी  चीज  नहीं  है  ।

 व्यक्ति  को  तीन  दौर  चार  चार  प्रान्तीय  दुनिया  के  अन्दर  छोटे  Ble  राज्य  भी  हूं

 भाषायें  पढ़नी  चाहिये  ।  हमारे  देश  के  अन्दर  बड़े  बड़े  भी  |  छोटे  छोटे  राज्य  जो  हैं  उनमें

 जितनी  भाषायें  हमारे  देश  के  अ्त्दर  जितनी  हम  स्विटजरलैंड का  नाम  ले  सकते  जापान

 कल्चर  वह  सब  हमें  जाननी
 का  नाम  ले  सकते  हें  कौर  इसी  तरह  से

 होंगी  उन्हें  अपना  मानना  होगा  दूसरे  देशों  का  नाम  भी  हें  ।  छोटे  छोटे

 इसी  प्राकार  पर  हम  को  चलना  होगा  |  लेकिन  राज्य  भी  होतें हुए  बड़े  जाते

 होता  यह  है  कि  हम  सोचते  कुछ  कौर  हैं  बक अगार  शाक्तिशाली बन  जाते  हैं  ।  कोई

 करते  कुछ  ग्रोवर  ही  हैं  ।  हम  यह  कहते  हें  कि  कहे  कि  जो  छोटे  राज्य  होते  हैं  वह

 यह  भाषा  नहीं  पढ़ेंगे  ौर  हम  यह  बात  नहीं
 शक्तिशाली  नवदीं बन  तो  ग्रह  बात  गलत

 करेंगे  |  यही  बात  है  हमें  एक  दूसरे  से  वह  भी  बड़े  बन  सकते  हें  ।  बाई-लिगुभ्नल

 रहना  ही  पड़ेगा  फिर  श्राप  भाषा  भी  चलते  qHia-

 बात  को  जिस  तरह  से  श्राप  ठीक  aaa  हैं  गुभ्नल [एक भाषा भाषा  भी  चलते  हैं

 उस  तरह  से  करें  दूसरे  प्रगति  ही  तरह  से
 उसको  झर  मल्टी-लिंगुग्नल  भाषा  भी

 करेंगे  भाषा  पढ़िये  दूसरे  चलते  हैं  ।  हमारे  पाटिल  साहब  ने  कहा कि

 अपनी  भाषा  को  नप ढ़ग  ।  अगर  हम

 बेसिस  करे ंतो  हम  को  पता
 बहुत  कामयाबी  से  चलता  है

 ।
 लेकिन  जो  यह

 चलेगा
 कि

 अपनी  भावनाओं  को  हम  खुद  रिपोर्ट है  इसके  इन्दर  लिखा  है  कि  जो

 ही  नहीं  समझते  हैं
 ।

 एक  हम  एक  लिंगुआ  प्रान्त  हैं  वद  ठीक्  तरह  से  नद्दी  चलते
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 होती  मर्यादाएं  हें  |  उसको  भूलकर  हम हैं  ।  भाषाओं  के  मामले  में  कश्मकश  कुदु नम ना

 बातें  करें  तो  वह  बनावटी  बातें  ही  होंगी  ।  हमें है  ।  में इस  भ्रंश  को  सदन  का

 समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  इस  रिपोर्ट  चाहियें  कि  हम  उन  natal  को  समझें

 के  पेरा  १४४  या  cS  मुझे  अ्रच्छी  तरह  mix  उनको  दृष्टि  में  रख  कर  हल  तलाश

 से  याद  नही ंयह  बात  लिखी  गई  है
 क  करनें  की  कोशिश  करें  |  हम  अपनी  संस्थाओं

 धिक  भाषायें  होने  रो  वापस  में  RIA  का  अच्छा  ब्रा  जो  भी  रूप  देख  रहे  हें  वह  सब

 चलती  प्रान्त  के  हित  को  भावना  न  होकर  हमारी  मानसिक  भावनाओं  का  fara  मात्र

 अलग  wea  att  के  हित  के  लिए  भावनाएं  है  ।  संस्थाएं  जनता  की  समस्त  भावनाओें

 ma
 प्रबल  हो  जाता  हैं

 ।
 खैर  में  यह  कहना  चाहता

 का  प्रतिबिम्ब  या  अक्स  होती  |  उसके

 हूं  fe  बाई-लिंगुप्नलल  प्रान्त  चलते  लिए  दूसरों  को  बुरा  भला  दोषी  ठहराना

 यूनि-लिंगुग्रल  भी  चलते  य हैं  कौर  अनुचित  व्यर्थ  है  ।  यदि  हम  अपनी

 ara  को  संकुचित  ही  रखें  अपनी  विचारधारा

 सकते  a
 @  |  लेकिन  areal  यह  साफ  तौर

 को  विद्या  न  बनायें तो  जो  ह्म

 सें  मालूम  रहना  चाहिए  कि  श्राप  चाहते  सामाजिक  राजनैतिक  चित्र  बनायेंगे

 क्या  हैं  |  झ्रापका  दिमाग  क्या  चाहता  हैं  वह  भी  संकुचित  छोटे  छोटे  होंगे  |

 हर ठ  कोई  यही  कहता  है  कि  हमारे आपका  दिल  क्या '  चाहता  है  कौर  उसके  लिए

 संस्थायें  विशाल  हम  fama  पंजाब
 झप

 कौनसी  कीमत  सदा  कर
 ने

 को

 हूं  ।  प्राकार  बाई-लांगुल  प्रान्त  के  लिए  हम  विशाल  ate  बनायें  कौर

 अलग  कीमत  सदा  करनी  बात  यह  हैं  कि  भारत  के  जितने  लोग

 लिंगुप्रल  के  लिए  wager  कीमत  करनी  है  वह  सब  ही  कहते  हैं

 इसी  महा  की  वजह  से  हमारा  देश  एक  महाभारत होगी  wr  यूनि-लिगूग्रल  के  लिए  कुछ  ग्रोवर

 ही  कीमत  झा  करनी  होगी  ।  इसलिए  बना  जा  रही  e  ।  हमें  महाभारत  स्  हीं

 सबसें  पहले  भ्रापको  अपन  दिल  में  इस  बात  बनाना है  ।  हमें  भारत  को  विशाल  बनाना

 का  निश्चय  करना  होगा  कि  श्राप  को  मंशा  यह  ठीक  हैं  लेकिन  उसके  लिए  पहले  हमारे

 क्या  हैं प्र ौर  श्रमिकों  दूसरों  को  दोष  देने  के  दिल  विद्वान  होने  चाहिये  कौर  जब  हमारे

 दिल  विशाल  होंगे  तो  फिर  हमारे  प्रान्त  भी दूसरों  को  बात  को  काटने  के

 जो  चाहते  हैँ  उसे  हासिल  करने  के  लिए  विशाल  होंगे  ।

 छक  उचित  कीमत  सदा  करनी  होगी  |  जब  तक  श्री  मुहं  उद्दीन

 हमारे  अन्दर  कौमपरस्ती  की  भावना  नहीं  में  हैदराबाद के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहता

 तराती  जब  तक  हमारे  इन्दर  सेपेरेटिस्ट  हूं  जिसका  विच्छेद  करक  अन्य  राज्यों  के

 साथ  मिलाया  जा  रहा  हैं  ।  उस  का  मराठवाड़ा टेंडेंसी  जब  तक  हमारे  ग्रन्दर  अलहदगी

 को  भावना  हमारा  काम  नहों  चल  सकता  क्षेत्र  महाराष्ट्र  में  जा  रहा  हैं  ।  कर्नाटक  क्षेत्र

 न ह
 ?

 हमारे  यहां  आमतौर पर  शासन  के  कर्नाटक  में  जा  रहा  है  हैदराबाद  को

 बारे  में  यह  शिकायत  को  जाती  है  कि  फलां  विशाल  are  में  मिलाने  की  चर्चा  की

 वजारत  में  उन्होंने  अपने  हो  प्रान्त  के  आदमियों  जा  रही  हैं  ।  हैदराबाद  के  प्रश्न  को  भविष्य

 के  लिये  न  छोड़  कर  उसका  कभी  निर्णय  कर को  इकट्ठा  कर  लिया  अपनो  भाषा  बोलने

 वालों  को  रख  लिया  इसी  तरह  की  लिया  जाना  चाहिये  ।

 दूसरी  शिकायतें  ait  हैं  ।  में  किसी  को  हैदराबाद  के  विषय  पर  श्रनेंक  सदस्यों

 दोष  नहीं  देता  हूं  लेकिन  यह  बातें  होती  रहती  ने  अपने
 विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  उनमें  श्री

 हैं  पर  काफो  चर्चा  भो  होतो  रहती  है  ।  इस  अनंत शय नम  भ्रय्यंगार  का  भाषण  विशेषतया

 वास्ते  जो  हमारी  ,  कमजोरियां  हैं  हमारी  उल्लेखनीय  है  ।  यद्यपि  वे  पीठासीन  होने  qt



 १७  दिसम्बर  REKY  कोरिया  दन  tat  में  प्रस्ताव  S995 WSIS  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 बिल्कुल  सत्य  विनिर्णय  देते  रहते  हैं  फिर  भी  हें  ।  यह  एक  निष्कर्ष  भी  उचित  कौर  सही  है  ।

 सदस्य  के  रूप  में  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  वह  कहा  गया  हे  कि  तेलंगाना  या  हैदराबाद  राज्य

 असत्य  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  हैदराबाद  को  झाधथिक  रूप  से  afer  योग्य  नहीं  होगा  ।

 छक  दूसरे  पाकिस्तान  का  रूप  देने  के  लिये  में  विश्वास  दिलाना  चाहता  हं  कि

 तीन  प्रयत्न  किये  जाते  हैं--पहला तो  तेलंगाना  राज्य  श्रमिक  रूप  से  काफी  पुदीने

 आघार  पर  खड़ा  कौर  fear  योग्य ४८
 का  रजाकार  दूसरा  तेलंगाना

 का  साम्यवादी  आन्दोलन  कौर  तीसरा  भी  है  ।  यह  एक  बिल्कुल  दूसरी  बात  है  कि

 गाना  को  पृथक  राज्य  बनाने  के  लिये  रजाकारों  मद्य-निषेध  कर  देने  के  बाद  वह  एक  घाटे  वाला

 का  प्रयत्न  ।  श्री  आयंगार  के  भाषण  से  राज्य  बन  सकता  हैँ  ।  पर  इस  पर  तो

 तथा  ऐसा  लगता  है  मानों  इन  ग्रान्दोलनों  का  उत्तर  प्रदेश  बिहार  कौर  बंगाल  जसे

 आधार  साम्प्रदायिकता थी  ।  मेरी  यह  समझ  राज्यों  को  भी  विचार  करना  हैं  कि
 ~

 में  नहीं  भ्राता  कि  जिस  तेलंगाना  राज्य  के  निषेध  करने  के  बाद  उनको  राजस्व  को  कितनी

 आन्दोलन  में  श्री  हेडा  आर  श्री  राम स्वामी  हानि  उठानी  पड़ेगी  |  उत्पादन-शुल्क  से  प्राप्त

 होने  वाले  राजस्व  के  अधिकांश  की  कमी को जैसे  नेता  भाग  ले  रहे  हैं  उसे  वे  रजाकार

 अ्रधिक  कर  लगा  कर  या  नरेन्द्र  से  सहायता

 ले  कर  पूरा  करना  पड़ेगा  |

 श्री  स.०  कण
 नायर

 :

 रजा कार
 का

 अर्थ  केवल  स्वयं  सेवक  से  हैं
 ।  mat  ने  मुख्यतया  स्थानीय  जनता  के

 मद  के  पर  ही  हैदराबाद  राज्य  बनाने
 श्री  grates  :  जी  नहीं  ।  रजा कार

 की  सिफारिश की  है  ।  कांग्रेस  कार्य  समिति  ने
 शब्द  का  एक  इतिहास  से  हैं  जिसे  सब  लोग

 भी  जनता  के  मत  पर  ही  अन्तिम  निर्णय  छोड़
 जानते  तेलंगाना  का  आझ्रान्दोलन  कोई  नया

 देनें  की  बात  कही  हैं  ।  कौर  तेलंगाना  के  €०-

 नही ंहै
 ।  उसे  सात  आठ  वर्ष  हो  चुके  हैं  ।  जिस

 gy  प्रतिशत  लोगों  ने  हैदराबाद  राज्य  की
 समय  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  नियुक्त  किया

 स्थापना  के  पक्ष  में  ही  मत  दिया  हैं  ।
 गया  था  उसी  समय  वहां  एक  समिति  बनाई

 गई  थी  जिसमें  श्री  get  भी  एक  सदस्य  थे  में  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  बारे  में

 इस  समिति  ने  ५ अयाग  के  स  म्मख  अभ्यावेदन  कुछ  |  स्वतन्त्रता-प्राप्ति  के  बाद

 करने  का  निश्चय  किया  था  ।  सदा  से  मेरा  इस  प्रश्न  के  प्रति भारत  के  नेताओं के

 कोण  में  काफी  ग्रा  चुका  हूं  ।  पहले  तो यही  दृष्टिकोण  रहा  हैं  कि  arr  की

 स्थिति  में  भाषा  के  ग्रा धार  पर  राज्यों  का  भाषा को  ही  सर्वाधिक  महत्व  दिया  जाता

 पुनर्गठन  करना  गलत  होगा  शौर  इसे  अभी  बल्कि  इसे  ही  केवल  एक  भ्रा्गर  म'ना  जाता

 १४-२०  वर्षों  तक  शर  टाल  देना  चाहिये  |  था  ।  लेकिन  बाद  नेहरू-पटेल-पट्टाभि

 प्रतिवेदन  इसके  भारत  की
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  भी  हैदराबाद

 विधान  सभा  के  सदस्यों  से  मिल  कर  एकता  श्र  झा धिक  सम्पन्नता  को  ही

 पुरी  तरह  से  जांच-पड़ताल  करके  यही  मिलता  दी  गई  थी  ।  भ्रायोग  ने  भी  कहा  है

 निष्कर्ष  निकाला  हे  कि  हैदराबाद राज्य  के  कि  कंवल  भाषा  या  संस्कृति  के  पर

 अवशिष्ट  भाग  में  wt  तेलंगाना  क्षेत्र  को  ही  पुनर्गठन  करना  देश  के  हित  में  नहीं  होगा
 ।

 are  क्षेत्र  में  संविलित  करने  योग्य  परिस्थिति  तौर  पर  इससे  हम  सभी  सहमत  हैं  ।

 थेदा नहीं हुई हुई  है  ।  सभा  के  सब  लोगों  ने  हमे  एक  बात  तो  निश्चित  कर  ही  लेनी  चाहिये

 आयोग  की  सराहना  की  है  कि  कई  मामलों  में  राज्यों  का  पुनर्गठन  केवल  भाषा  के

 उसके  निष्कर्ष  बड़े  ही  उचित  कौर  सही  रहे  पर  नहीं  किया  जायेगा  ।  हमें  इस  सिद्धान्त
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 weit  राज्य  पुन  ion  आयोग

 को  मान  लेना  चाहिये  |  मझे  आशा  है  कि  सभा  अनसार  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  को

 भी  इससे  सहमत  होगी  ।  एक  हिन्दी  fara  विद्यालय  बना  निया  जायेगा

 वह  दक्षिण  भारत  में  भारतीय  संस्कृति

 का  एक  बड़ा  केन्द्र  बन  जायेगा  |  इन्हीं  कारणों सभा  में  कम्युनिस्ट दल  के  नेता  ने  तो

 हम  ara  की  सिफारिश  के  अनुसार  ही
 तक  कहा  &  कि  राज्यों  की  सामानों  का  विभा

 जन  करते  समय  एक  भाषा  भाषी  गांव  को
 हैदराबाद  राज्य  के  निर्माण  का  समथेन  करते

 विभाजन  का  आधार  बनाया  जाना  चहिये  |

 अब  राम
 प्रति  इस  तरह  विभाजन  किया  जाये  तो  लोगों  सभापती  महोदय

 के  दिमागों  पर  भाषा  का  एक  ऐसा  भत  सवार  बोलना  दारु  करा  यह  ८  ह  |  हैं  पहला

 ो  जायेगा कि  भारत  की  एकता  वास्तव  में  ATI

 खतरें में  पड़  जायेंगी
 श्री  गोगी  रास

 अनुसूचित  आज  हमारे  सामने

 एक  भाषा  भाषी  लौंग  एक ही  राज्य  में  जो  Uqo  सी ०  की  रिंपोछे  जेर

 रहें  उनका  एक  गांव  तक  दूसरें  राज्य  में  न
 गौर  इसमें  कोई  WH  नहीं  कि  काफी

 रहने  पाये--इस  दृष्टिकोण  के  लोग  अपने
 के  बाद यह  डाक्यूमेंट हमारे  सामने  इस  शक्ल

 उस  राज्य  को  ही  सब  कुछ  मान  कर  चलेंगे
 ।

 में  प्राया  हं  शौर  इसके  लिए  में  भी  कमीशन
 आयोग  ने  भाषा  को  प्रशासकीय  कार्यों  का

 के  मेम्बरान  को  बधाई  का  पात्र  समझता  हूं
 एक  साधन  मात्र  मानने  की  सिफारिश  की  है  ।

 लेकिन  इसका  यह  मतलब  नहीं कि  में  कमीशन
 भाषा  क  अ्राघार  पर  अलगाव  पदा  करन  वाल

 को  pad  से  at  फीसदी  सहमत  हूं  |  ह
 इस

 सिद्धान्त  की  चारों  wie  से  भावना  की  पेचीदगियों  में  से  गुजरा  है  ।  इसमें  भी  कोई
 जानी  चाहिये  ।  श्रीमान  विधान  सभा  में  २५

 दाक
 |

 नहीं  कि  कमीशन  क  मेम्बरान  वाला
 दरें

 नवम्बर  को  श्री  QTo  वी ०  करार  गजपति  राज
 लेकिन

 तो  भविष्य  में  गोदावरी  के  तट  पर  दो

 के
 कसौटी  पर  परखे

 हुए
 दिमाग  हैं

 खीर  को  इंसान हैं  शर  गलती  कर  सकते
 राज्यों--विद्याल  wee  कौर  व्यक्त  |

 हैं  और  इसमें  गलतियां हुई  भी  ।  सौर
 राष्ट्--की  एक  रक्षा-पांति  भारत  के  प्रयास

 इसलिए  हमारी  सरकार  ने  लोकल  ले  जस्लेचस
 किया

 एकीकरण  के  विरुद्ध  बनाने
 की

 बात  को  उस  पर  गौर  करने  के  लिए  afer
 भी  कही  थी  |  स्पष्ट  है  कि  ऐसे  ma

 उसके  बाद  इन  दोनों  सदनों  को  भी
 दृष्टिकोण  राष्टीयता  की  भावना  को  धक्का

 इस  पर  मजीद  गौर  करने  का  ऑअ्रधिकार
 पहुंचाते  &  |  हम  नहीं  चाहते  fe

 मिला  ह  att  इसके  बाद  भी  जो  कमी  इसमें
 तेलंगाना  में  भी  यह  भाषावाद  बक. ५  |  हम  एक  रह  उसको  फिर  सेंटर  कैबिनेट
 अलग  तल गात ना  राज्य  चाहत  &  |  हैदराबाद

 पुरा  करेगी  ।  साफ  जाहिर  है  कि  इस  रिपोर्ट  में
 सेकड़ों  वर्षों  से  उत्तर  श्र  दक्षिण  की  विचार

 कमी
 इसी  कारण

 से
 सरकार  को  यह घारा झा परम  रहा ह  |  हमार  यहा  भाषा  लम्बा  प्रोसीज्योर  अ्रख्तियार  करना  पड़ा ह >

 के  प्रति  ऐसी  कट्टरपंथी  कभी  भी  नहीं  रही  है  ।

 वहां  की  जनता  राष्ट भाषा  हिन्दी  पढना
 [ tre tt  ai  पीठासीन  हुई

 चाहती  है  कौर  उसकी  प्रादेशिक  भाषा  तो

 तेलंग  रहेगी  ही  ।  वहां  से  हिन्दी  शर  दक्षिण  सभापति  रिपोर्ट  के  सफे  २४

 की  भी  फल  सकेगी  |  हां  हैदराबाद  में  में  पेराग्राफ  ३  में  जहां  पर  इस  कमीशन  की

 तलंगाना  को  संविलित  करने  पर  यह  डर  होता
 ari  रेफर  का  जिक्र  पाया  है  उसमें  से

 है  कि  कहीं  हैदराबाद में  भी  भाषा  वाद  का  में  पहला  ही  tea  चय  सामने  पेश  करता
 न  फैलने  लगे  ।  wary  की  सिफारिश  के  हूं  जिसमें  कि  यूनिटी  शौर  सिक्योरिटी  ग्राफ



 ७७८१  राज्य  आयोग  १७  REY  के  प्रीत वंदन के  बार  में  प्रस्ताव  ७७८२

 [att  गोपी

 पंजाब  वालों  की  बादशाहत  दिल्ली  तक  पहुंच

 इंडिया  का  जिक्र  हैं  ।  जहां  तक  मलक
 की

 जाय  कौर  मगलिया  जमाना  उनको  याद  AT

 जाय  | यूनिटी  का  ताल्लुक  हमारा  सिर  फस्ट

 से  ऊंचा  होता  है  कि  इस  देश  का  हर  फर्द  बशर

 मुल्क  की  यूनिटी  का  हामी  इसमें  हम  दो
 एक  माननीय  सदस्य  :  इससे  भी

 राय  नहीं  हैं  ।  दुसरी  तरफ  कमीशन  ने  faraat-
 क्यों  नहीं

 ?

 रिटी  के  बारे  में  जो  मस्वदा  हमारे  सामने

 श  किया  है  वह  मेरी  नाकिस  राय  में  दर्शन

 नहीं  है  ।  सिक्योरिटी  ग्राफ  इंडिया  एक  जरूरी
 ati  गो  वी  राम  :  wae  इससे  भी  कमीशन

 असर  ज
 या  कौर  इसको  मद्देनजर  रखना  भी  के  हिन्दू

 दिमाग
 को  तसल्ली  न

 हो  तो  मेरा

 कहना  यह  है ंहै ंकि  यू०  पी०  कौर  राजस्थान
 जरूरी  है

 ।
 में  पंजाब

 से  शुरू  करता  हूं  ।
 को  भी  सारा  मिला  लिया  जाय  ।  कौर  पुरा शन  के  खयाल  के  मुताबिक  मौजूदा  पंजाब
 कोह  हिमाचल to

 २
 बना  कर  पंजाब  को  दे

 वेस्ट  पाकिस्तान के  खतरें  से  बाहर नहीं  है

 ठीक
 श्र  उन्होंने  इसका  हल  बड़ा  पंजाब

 दिया  जाय  |

 किया  है  ।  ग्रेटर  पंजाब  जिसमें  हिमाचल  चेयरमन  साहिबा  अब  में  ईरान

 प्रदेश  को  मिलाया  जाना  हैं  ।  महापंजाब  के  स्तान  की  तरफ  ध्यान  दिलाता  हं ।

 बनाते  aad  वेस्ट नें  पाकिस्तान  का  खतरा  तो  चाहिये  तो  यह  था  कि  जहां  पंजाब  को  वेस्टर्न

 पेदा  कराया  लेकिन  वहां  की  पंजाबी  बोली  का  पाकिस्तान के  खतरे  से  बाहर  किया  ast  बगाल

 सार  साम  क  स्टेप  पाकिस्तान  के ध्यान  कमीशन  को  बिल्कुल  नहीं  रहा  |  साउथ

 में  जबान  को  लेकर  सूबों  की  तक  तव  और  खतरें  से  बाहर  करनें  के  लिए  दोनों  को  मिला

 उसके  अधार  पर  अन्य  सूबों  की  तकसीम  कर  पूरी  एक  ईस्ट नें  बाऊंडरीं  खींची  जा  सकती

 की  तजवीज  आपके  सामने  पेंदा  हे  लेकिन  साध  थी  ate  जिससे  ईस्टर्न  पाकिस्तान  के  खतरें

 मालम  पड़ता  है  कि  उधर  बंगाल  से  बाहर  ठ्श्र ्र  जा  सकता  था  ।  लेकिन  वहा

 से  जब  कमीशन  लैंग्वेज के  आघार  को  माना  कमीशन

 मेम्बरान  हवाई  जहाज  a  दिल्ली  से  परवाज  वहां  लैग्वेज  की  बिना  पर  दो  सबे  बनाना

 करते  हुए  पं गाव  पहुँचे  तो  उनको  वहाँ  की

 आरम्भ  कर  दिया  |  जो  बंगाली  बोले  वह

 पंजाबी  बोली  का  बिल्कुल  बंगाली  सूबे  में  कौर  जो  अ्रासामी  बोले

 रहा  झर  हमारे  पहाड़ों  के  रहने  वाले
 लोगों  वह  आसामी  सबे  में  ।  राखी  व्या  मामला

 की  जबान  का  भी  खयाल  नहीं  रहा  ॥  हरियाना  है
 ?

 साफ  जाहिर  हे  कि  पंजाब  के  बारे  में

 प्रान्त  वालों  की  उनके  कानों  तक  कमीशन  का  फैसला  नाम नस लिबर हा रहा  पौर

 नहीं  पहुंची  ।  में  कमीशन  की  कौर
 भी

 ज्यादा
 यह  फैसला  प्रेजडिस्ट  माइकल  से  दिया  गया

 मदद  करने  के  लिए  तैयार  हूं
 ।

 वह  मदद  क्या
 हैं  ।  प्रचलित  यह  है  कि  कमा दान  के  चेयरमेन

 मौजदा  पंजाब  को  ated  पाकिस्तान से  श्री  फजले  अर्ली  का  जो  नोट  हिमांचल

 प्रदेश  के  बारे  में  हे  वह  एक  सही  प्रौढ़  मनासिब बहुत  खतरा  है  कौर  इस  कारण  उन्होंने
 तो

 fas  कौर  हिमाचल  प्रदेश  को  ही  उसमे  maa  हैं  |  हिमाचल  प्रदेश  पहाड़ी  इलाका

 मिलाया  है  लेकिन  मेरी  तजवीज  है  कि  राज  @)  हमारी  जबान  पहाड़ी  है  ।  में

 स्थान  की  बेल्ट  भी  डाल  कर  हमेशा  के  लिए  अपनी  at  यहां  शरू

 यह  खतरा  दूर  कर  दिया  जाय  ।  इससे  भी  कर
 हालांकि  में  श्राप  का  टाइम  ज्यादा  नहीं

 अगर  पंजाब  के  लोगों  को  तसल्ली  न  हो  तो  लेना  तो  श्राप  के  पास  रिपोर्टर नहीं

 दिल्ली भी  पंजाब  में  मिला  दिया  जाय  ताकि  मिलेंगे
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 हमारे  लोग  मन  पसन्द  हैं
 ।

 राज  भी
 काग्रेस  के  उपाध्यक्ष  डा०  पट्टाली

 हमारे  इलाके  में
 लोग

 घरों
 में

 ताले  नहीं
 रामया को  दिनांक  १०  ges  को  एक

 लगाते हैं  ।  हजारों  भेड़ों  के  गिरोह  को  दो  ही  पत्र  के  उत्तर  में  लिखा  था
 :

 इस  क्षेत्र  को

 चार  प्राप्ति  लेकर  चलते  ।  ATT  वहां  पर  स्वायत्त  शासी  प्रान्त  बनाना  ही  सरकार  का

 भर  सफर  श्राप  को  कोई  अ्रत्तिम  उद्देश्य  हैथर  उदेश्य  दो  अ्रवस्थाओं

 नहीं है  ।  जरा  मेरे  भाई  पंजाब का  सफर  में  पुरा  होगा  ।  एक  प्रशासक  जो

 के  बता  दें  कि  उन  के  सफर  में  क्या  बीती  चित  मुख्य  प्रशासक  का  समकक्षी  जिसे  मंत्रणा

 उनके पास  रिवाल्वर  भी  उस  को  भी  ल  परिषद्  सहायता  करेगी  ।  इसके  संविधान

 जो  जेब  के  geet  होगा या  न  भी  हो  सभा  के  यह  प्रस्ताव  है  कि

 तो  भी  उस  के  लियें  ag  की  जान  चली  प्रशासन  लेफ्टीनेंट  गवर्नर  के  स्रन्तगत  रहेगा

 जायेगी  |  यह  नक्सा  हमें  पंजाब  में  दिखने  जिसे  प्रान्त  के  विधान  मंडल  तथा  wart

 वाले हैं  ।
 की  मंत्रणा  परिषद्  सहायता  करेगी  ।  जब  यह

 क्षेत्र  प्रशासन  एवं  संसाधनों  में  पूर्ण  रूप  से

 हिमाचल  प्रदेश  असेम्बली के  ३८  विकासित  हो  जायगा  इसका  विधान  भारत
 मेम्बरान  ने  इस  कमीशन  की  रिपोर्ट  पर

 के  किसी  भी  अरन्य  प्रान्त  के  समान कर  दिया
 वोटिंग  ३८  में  से  ३४  मेम्बरों ने  हिमाचल  जायेगा  |

 श्रदेश  के  रिन्दान  के  हक  में  वोट  दिया  ।  सिर्फ

 भार  मेम्बरान  ने  उस  के  खिलाफ  बोट  दिये  ।
 सरदार  पटेल  जी  के  लफ्जो ंसे  साफ

 लकिन  ३८  मेम्बरों में  से  वे  चार  मेम्बर कौन  जाहिर  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  जब  डेबेलप  हो
 मेरे  दोस्त  राजा  साहब  बिलासपुर  यहां  जायेगा  तो  फुलफ्लेज्ड  स्टेट  इस  देश  का  बन

 नहीं  वह  उन  के  चेले  हें  ।  अगर  श्राप  चेले
 सकता  है  इस  बात  से  कोई  इंकार  नहीं कर

 का  मतलब  नहीं  समझते  तो  वह  लोग  हैं  जो
 सकता  कि  पहाड़ों  में  रहने  वाले  लोगों  को

 कि  उन  की  पार्टी  के  यह  वह  लोग  हैं  जिनਂ
 हमेशा  से  एक्स्प्लायेट  किया  गया  है  ।  कांगड़े

 को  dees  इन्टरेस्ट  ने  पैदा  किया  तैयार
 ax  गढ़वाल  के मुन्डू  श्राप  को  एक

 किया  है  ।  यह  लोग  नहीं  चाहते  कि  हिमाचल  मेम्बर  के  घर  बतन  साफ  करते  हुए  मिलेंगे
 देश  में  प्रोग्रेसिव  कानूनों  को  लागू  किया  जाये  ।

 काश्मीर  के  हातों  से  भी  शप  वाकिफ
 वह  समझते  ह  कि  पंजाब  में  जाकर  वह  बच

 होंगे  क्योंकि  वह  भी  मजदूर  तबका  है  ।
 उन  का  जमीनें  बच  जायेंगी  |

 श्री  टेकचंद  जी  के  भाषण  से  साफ  जाहिर  है

 शायद  वह  परसों  वाले  कि  पंजाब  के  लोग

 पहाड़ी  लोगों  के  साथ  क्या  सुलूक  करते हिमाचल  प्रदेश  की  बुनियाद  एक

 रखी  वाक्या  लगभग  ३०  पहाड़ी  रियासतों  रहे  होकर  gear  किन  के  थेटेंस  की  तहत  वह

 का  यह  मजबूती  सन्  १९४८  में  वजूद  में
 पंजाब  में  चल  प्रदेश  को  मिलाने  को

 श्री  टेक  चन्द  जी  के  अपने पाया  ।  हमारे  नेताओं  की  मेहरबानी  से  हमें
 वीजें  कर  रहे  हैं  ।

 लफ्जों  में  देखिये  उन्होंने  फरमाया  कि  पंजाब पंजाब  के  पंजे  से
 छुड़ाया  गया  ।  मैं  श्राप

 के  एक  सुपरिन्टेन्डेन्ट के  स्टेटस  का  आदमी की  ग्राम
 से  इस  माननीय  संसद  का  ध्यान

 भारत  सरकार  के  उस  वायदे  की  तरफ  ले  जाना  हमेशा  इन  पहाड़ी  रियासतों  को  कुल  करता

 चाहता  हूं  जिस  को  इस  प्रेजुडिस्ड  ares  ने  रहा  है
 राज

 भी  वह  वही  ख्वाब  देख  रहे

 नजर-अन्दाज  किया  है  ।  में  श्राप  को  पढ़  कर  हैं  ।  मेरे  दोस्त  बहुत  मुहब्बत  में  उनकी

 इज्जत  करता  कुछ  दिन  पहले  वह  हाई  कोर्ट
 सुनाता हूँ

 ।

 के  जज  बनने  जा  रहे  कौर  उससे  भी
 भारत  सरकार  के

 गृह  मंत्री  ज्यादा  शानदार  हैसियत  यहां  पाने  वाले

 सरदार पटेल  ने  झाल  इंडिया  स्टेट्स  पीपुल्स  लेकिन  नहीं  पा  सके  ।  उनकी  बदकिस्मती
 483  L.S.D.
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 गोपी

 मुझे  उन  से  हमदर्दी  लेकिन  वह  भूल  जाते
 को  प्रौढ़  खास  तौर  से  हरिजनों  को  बहुत

 हैं  कि  भारत  देश  में  सात  समुद्र  पार  के
 लोग  फायदा  पहुंचा  हैं  ।  मैं  इस  सदन  से  प्रापके

 कई  सदियों  तक  राज्य  कर  गये  कौर  द्वारा  इल्तजा  करूंगा  कि  पहाड़ों में

 भी  इस  देश  के  कई  पर  बाहर  के  रहने  वाले  लोगों  के  सेंटिमेंट्स  को  मद्देनजर

 लोगों  का  कब्जा है
 ।  श्री  टेकचंद  जी  नें  हमारे  रखते हुए  हिमाचल  को  किसी  सुरत  में

 भी

 हिमाचल  प्रदेश  के  मिनिस्टर  के  भाषण  से  इन  पंजाबी  बनियों  को  न  दिया  जाए  ।  हमें

 कुछ
 कोटेशन  पेश  किये  हैं  ।  हमारे  मिनिस्टर  सिखों  से  कोई  खतरा  नहीं  लेकिन

 साहब  ने  इस  रिपोर्टे  के  कंसीडरेशन  के  वक़्त  डिवीजन  के  mr  समितियों  से

 हिमाचल  प्रदेश  की  विधान  सभा  में  हिन्दी  में  खतरा हूँ  ।

 स्पीच  देते  कहा  कि  अगर  ह्म  पहाड़ी

 लोगों  को  पंजाब  में  मिला  दिया  गया  तो  एक  माननीय  सदस्य  :  अब  सरदार  साहब

 उनकी  बदकिस्मती  होगी  ।  उन्होंने  यह  बड़े  खुद  हँ  ।

 माया  था  कि  हम  उस  कों  हर्गिज  पंजाब  में
 सरदार  gan  सिंह  :  Wael  बात  प्रकट

 नहीं  मिलनें  देंगे  ।  लेकिन  उसका  तर्जुमा
 होने  पर  खुश  क्यों  नहों  ?

 श्री  टेक  चन्द  जी  ने  अपनी  स्पीच  में  बतलाया  |

 उन  के  मुनव्वर  दिमाग  ने  ऐंड  नेलਂ  श्री  गोपीराम :  मैं  हिमाचल  प्रदेश  को

 का  तर्जुमा  यह  किया  कि  हम  उनके  दांतों  को  अलहदा  रहने  देने  की  मांग  के  बारे  में

 भी  उखाड़  देंगे र  उन  के  नेल को  भी  सा
 लोक  अ्रापके  सामने  पेश  करना

 उखाड़  देंगे  जो
 कि

 हिमाचल  प्रदेश  को  पंजाब  चाहता  हुं  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  संस्कृत

 से  न
 मिलायेंगे

 ।
 मैं  कहता  हूं  कि  ऐसे  दिमाग  पढ़े हुये

 लोग  मुझे  उसमें  कोई  गलती  करूं

 तो  क्षमा  करेंगे  । को  जिसमें  एसा  भेजा  भरा  यह  शोभा

 नहीं  देता  ।

 qt  ad  व्यापक  गजेन्द्र

 अराज  हिमाचल  को  बतौर  कमेन्ट  एरिया
 दु:खालये  पक्व  फलाम्बूभक्षणम्  ।

 के  मांगा जा  रहा  बरच्छा  सदियों
 तूफ़ानी  शय्या  परिधान

 तक  हिन्दुस्तान  अंगरेजों  का  कमेन्ट  एरिया

 पांडिचेरी  फ्रांसीसियों  का  कमेन्ट
 पंजाब  मध्ये  न  at  हिमाचल  |

 एरिया  पुर्तगाल  राज  भी  गोवा  को  इसका  ब्य अथ हु  कि  जंगलों  में  रहना  अच्छा

 pare एरिया  बनाये  हुए  हू  |  हमारे  हिमाचल  ह  जहां  शेर  at  हाथी  रहते  कन्द  मूल
 का  तो  कहना  क्या  ।  यह  पंजाब  के  बनिये  खाकर  गुज़ारा  क  भ  की  शैय्या

 हज़ारों साल  से  कैचमेंट  करते  कराये  हूँ  प्रौढ़  FAT  पर  सो  लेंगे  मगर  हिमाचल  प्रदेश  का  पंचजाब

 अभी  भी  उनको  राज  बीसवीं  सदी  के  अन्दर  में  मिलाना  कभी  स्वीकार  नहीं  करेंगे  ।

 तसल्ली  नहीं  हुई  ।  सवाल  उठाया  जाता  हैं  कि  हिमाचल  की

 चेयरमैन  इन  चन्द  सानों  के  आबादी  कम  है  ।  इसके  बारे  में  अरब  मैं  चन्द

 wet  आजादी  के  मिलने  के  बाद से  हमारे  अ्रलफाज़  ग्रा पके  सामने  ्  करना  चाहता  हूं  ।

 aaa की  वजह  से  हिमाचल  प्रदेश ने  श्राप  मुझे  क्षमा  करेंगी  गर  मैं  यह  कहूं कि

 भारी  तरक्की  की  हैं  डिवेलपमेंट  के  फील्ड  में  ।  केरल  नई  स्टेट  तजवीज़  हुई  है  ।  उसका  एरिया

 हिमाचल  प्रदेश  का  लैंड  रिफार्म  ऐक्ट  जो  पास  १४,०००  वर्गमील  के  करीब  है  ।  इसके

 हुमा  है  यह  एक  बहुत  भारी  प्रोग्रेसिव  स्टैप
 मुकाबल

 में  हमारे  हिमाचल  प्रदेश  का  एरिया

 ह  ।  इस  एनेक्टमेंट  से  बहुत  से  गरीब  लोगों  ११,०००  वर्गमील  कमोबेश  मिलत
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 जलता ही  हैं  ।  लेकिन  आबादी का  बडा  भारी  इस  प्रतिवेदन  पर  शर

 समय  वच  किया  गया  है  प्रौढ़  इसमें  बड़ी  अधिक Cz  |  केरल  की  शाहाबादी  १३०  लाख  के

 करीब  बनती  है  लेकिन  हिमाचल  की  आबादी  जानकारी  इकट्ठी  की  गई  है  ।  फिर भी  इसके

 १०
 लाख  के  करीब  ही  है  या

 ११  लाख है  ।  बारे  में  कछ  मतभेद खड़ा  हो  गया  है  ।  लेकिन

 में  राज  इस  सदन  को  यकीन  दिलाता  हुं  कि  इसके  विरुद्ध  जाने  वाली  राये  हमें  समस्याओं

 अगर  पांच  बरस  का  हम  को  दिया गया  को  सुलझाने  में  मदद  नहीं  देतीं  ।

 और  सेंटर  की  एड  हमको  परी  मिलती  रही  तों  हमें  इन  सिफारिशों  को  इसी  रूप  में  मान  लेना

 हम  केरल  की  को  बीट  कर  जायेंगे  |  चाहिये  |

 चेयरमन  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  पिछले  दो  वर्षों  से  तमाम  प्रादेशिक

 तक  हम  श्राबादी  को  बाहर  एक्सपोर्ट  करने  मांगें  उठ  रही  विशाल  स्वाइन  संघ  क्त
 के  भी  काबिल  हो  जायेंगे  ।  wife  ।  बहुत  था

 स  लोगो न  भारत  का  एकता  का  सिर  ध्यान

 इन  लपजों  के  साथ  में  प्रापक  थ  इस  सदन  ad  महान  भारत को  बात  सौंपी हे

 से  निवेदन  करूंगा  कि  हिमाचल  के  बारे  में  दिल्ली  की  जनता  विशाल  दिल्ली  की  मांग  के

 जब  वह
 सोचे  तो  यह  जरूर  सोच  लें

 कि  हम  पीछ  नहीं  है  ।  यह  नहीं  है  कि  हम  दिल्ली  को

 भोले ल  भाले  लोग  हैं  पिछड़े  हुऐ  भी  हैं  ं  लेकिन  विश्वास  नहीं  बनाना  पर  हम  दूसरे

 हम  चन्द  सालों  में  अपने  प्रदेश को  डवेलेप  राज्यों  से  प्रदेश  निकाल  कर  इसमें  नहीं

 करके  भारत  स्विटज़रलैंड  बनाने  वाले  जोडना  चाहते  |
 हम  उसे  दश

 भर
 का  गोरव

 हैं
 ौर  हम

 इस  दौड़  में  किसी
 से  भी

 पीछे  रहने
 श्रव्य  बनाना  चाहते  हूं  ।  लेकिन

 वाले  नहीं हैं  हम  श्राप  ही  के  काम  करायेंगे  अधिक  बहस
 से  कोइ  भी  लाभ न  सकेगा

 र  हमें हमें  हर  हालत  में  इसे  २३  दिसम्बर हम  आपको लकड़ी  आपको  फट  देंगे

 भ्रमणी  तरह  से  मशीनरी  के  लिहाज  से  तक  निबटा  कर  निर्माण  के  काय  में  रत  हो

 भी  हमारा  प्रदेश  डवलप  हो  गया  तो  जाने  का  निचय  कर  लेना  चाहिये  |

 घड़ियां भी  भेजेंगें  ।  दिल्ली  के  लिये  ara  कीਂ  सिफारिश

 हूँ  कि
 उसके  विंमान  देहाती  क्षेत्र  अन्य  बड़े

 राज्यो  में  जोड़  दिये  जाय  |  यह  उचित  नही att  राधा  रमन  नगर
 :  अ्रायोग

 का  यह  प्रतिवेदन लगभग  दो  वर्षों  को  कडी  होगा  |  दिल्ली  एक  विकासशील  नगर  है  ।

 मेहनत का  फल  ह  ।  इस  अयाग क सदस्या को के  सदस्यों  को  उसे  देश  की  ग्राम  का  एक  दक्षिण  बनना

 सभी  दलों  का  विश्वास  प्राप्त
 हैं

 आयोग ने  चाहिये  |  उसकी  शाहाबादी  बढ़ती  el  जा  रही

 देश  को  ग्रसित  सदढ़  कौर  प्रशासन  को  aaa  इसी  चरागे  चलकर  इसको  देहाती  क्षेत्रों की

 साधन  सम्पन्न  बनाने  का  उद्देश्य  ही  आवश्यकता  कछ  कम  नहीं  होगी  बढ़ती  हो

 सामने  रखा है  ।  उसनें  संस्कृति  जायेगी  |  में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  में  गौर

 भ्रामक  जीवन  शहरी  का  विचार  राज्यों  के  प्रदेश  काट  कर  मिला  दिये  जाय

 भी  सामने रखा  पर  प्राथमिकता  राष्टीय  पर  यह  कहता  हूं  कि  इसके

 हितों  को  ही  दी  गई  है  ।  उसने कोई  पक्षपात  विकास  की  शभ्रावश्यकतायों  को  ध्यान  में  रखा

 नहीं  किया  उसका  प्रतिवेदन  राज्यों के  जाये  क्योंकि  इसके  केन्द्र  द्वारा  शासित  रहने

 पुनर्गठन  कई  समस्याशं के समाधान के  समाधान  पर  भी  बाद  में  ्रावश्यकतानसार  कौर  अधिक

 पेश  करता  है  :  इनमें  से  कई  समाधान तो  देश  प्रदेश  जोडना  कठिन  होगा  ।

 के  हित  में  हें  उसकी  कई  सिफ़ारिशों  के  बारे  मुझे  इंस  बात  से  बड़ी  प्रसन्नता  है  कि
 f

 में  देश  में  उठने  वाले  मतभेद  को  दुर्भाग्य  ही  आयोग  शर  राज्यों और  राज़

 कहना  चाहिए
 ।  प्रमुखों  को  हटाने  के  बारे  में  हमसे  एकमत  है  ।
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 दावा

 भी  दिये  गये  थे  कौर  उन  सबके  बाद  भी  दिल्ली आयोग  ने  झ्र पने  प्रतिवेदन  में  हमारी  राय

 मान  ली  है  ।  राज्यों  को  हटाने  से  कई  कौर
 को  एक  राज्य  बनाने  का  ही  निश्चय

 कमियां  दूर  हो  जायंगी  ।  किसी  बड़े  राज्य  का  किया  गया  था  ।  मेरा  कहना
 ह

 कि

 आयोग
 ने

 दिल्ली  की
 झोर  उतना  ध्यान  नहीं भाग  बन  जाने  पर  उनकी  कोई  हानि  भी  नहीं

 होगी  ।  उनके  अधिकार  सौर  उनकीਂ  स्वायत्तता
 दिया  जितना  कि  देना  चाहिए  था  ।

 ज्यों  की  त्यों  बनी  रहेगी  ।
 आयोग  के  प्रतिवेदन में  कहा  गया  हूँ  कि

 मनीपुर  a  त्रिपुरा  जेसे  केन्द्र  द्वारा  शासित
 दिल्ली  के  लिए  निगम  बनाना  आवश्यक  है  ।

 प्रदेशों  की  स्थिति  तब  दूसरी  हो  जायेगी  ।
 ठीक  इसे  सभी  मानते  हूँ

 ।
 कुछ  लोगों  ने

 इसलिये  उनकी  ate  विशेष  ध्यान  देने  की
 सवाल  उठाया  था  कि  नई  दिल्ल  ate  पुरानी

 अ्राव्यकता हूँ  ।  प्रयोग  ने  कुल  १६  राज्यों
 दिल्ली  दोनों  के  लिये  दो  अलग-अलग  निगम ~

 के  निर्माण  का  प्रस्ताव  रखा  हू  ।  सभी
 होने  चाहियें  |  शायद  इसी  कारण  से  अलग

 राज्य  बड़े  राज्यों  में  मिला  दिये  जायेंगे  ।  इस  राज्य  नन  के  बाद  भीਂ  दिल्ली  में  wa  तक

 संविलयन  से  उनमें  एक  ही  कमी
 निगम  नहीं  बन  सका  ।  हम  तो  पुरी  दिल्ली

 स्वतन्त्र विधान  सभा  की  ।  शेष  सभी  अधिकार
 के  लिये  केवल  एक  ही  निगम  चाहते  हैं  |

 विशेषाधिकार  शौर  सुविधायें  जेसी  की  तैसी

 रहेंगी  |  उन्हें  विकास  की  कौर  अधिक
 मैं  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं

 धायें  मिल  जायेंगी  ।  केन्द्र  द्वारा  कि  हम  दिल्ली  के  लिये  किसी  विशेष  प्रकार

 शासित  प्रदेशों  की  यह  स्थिति  नहीं  होगी  ।  कीਂ  जनतांत्रिक  प्रणाली  का  शिरिग्रह  नहीं  करते  ।

 उन्हें  सभी  के  साथ  मिल  कर  विकास  करने  के  हम  अभी  केवल  यही  चाहते  हैं  कि  दिल्ली  का

 अवसर  से  वंचित  रखा  जायेगा  ।  दर्जा  ऊंचाਂ  किया  जाये  ak  उसे  अधिक

 दिल्ली  पर  भी  विशेष  ध्यानਂ  देने  की  ग्रावइ्यकता  प्रभावशाली  बनाया  जायें  |  उसके  लिये  एक

 राजधानी  होने  के  केन्द्र  उस  पर
 उपयुक्त  प्रणाली  विकसित  हमारा

 अपना  पूरा-पुरा  नियंत्रण  रखना  चाहता  हूँ  ।
 नहीं  संवैधानिक  पंडितों  का  काम  हं  ।  हम  इसे

 उसमें  जनतान्त्रिक  व्यवस्था  की  आवश्यकता  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहते  हैं  कि  दिल्ली  ak

 भी  नहीं  समझी  गई  बस  आजकल  की  अन्य  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  प्रदेशों  में  अन्तर हैं  ।

 स्थिति  में  इतना  अन्तर  रखा  गया  है  कि  दिल्ली  कीਂ  जनसंख्या  लगभग  २०  लाख  है

 एक  निगम  बना  दिया  जायेगा  ।  पता  नहीं  यह  शर  वह  बढ़ती  ही  जा  रही  है  ।  यहां  की  एक

 निष्कर्ष  कैसे  निकाल  लिया  गया  हैं  |  प्रभी  चार  तपनीਂ  संस्कृति हैं  और  यहां  देश  की  लगभग

 वर्ष भी  नहीं  हुए  जब  लाला  देशबन्धु  गुप्ता  ने  सभी  भाषायें  बोली  जाती  a
 | ९.  |

 दिल्ली  ||  के  लिये  जनतान्त्रिक  व्यवस्था  की  आयोग  को  इस  पर  कुछ  और  अधिक  ध्यान

 मांग  की  थी  ।  दिल्ली  तब  भी  राजधानी  थी  ।  देना  चाहिये  था  ॥

 उसको  तब  भी  arr  की  सभीਂ  सुविधायें
 हम  सभा  तक  केन्द्र  की  श्राज्ञास्मों  का

 प्राप्त  थीं  ।  लेकिन  तब  सभा ने  दिल्ली  को

 पालन  करते  रहे  प्रो  क  भी  करते  रहेंगे  । एक  राज्य  बनाने  का  हो  फैसला  किया

 था  ।  पता  नहीं  यह  स्थिति  गई  ।  दिल्ली  केन्द्र  द्वारा  ही  शासित  रहे  ।  हम
 tat

 पता  नहीं  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  किस  विचार  धानी  में  कोई  भी  भ्र व्यवस्था  फलाने  वाला

 काम  नहीं  करना  चाहते  ।  इसीलिए  इस  पर से  ऐसी  सिफारिश  की  हैं  ।

 पुरी  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिये

 आयोग  ने  अपन  प्रतिवेदन  में  दिल्ली  के  शर  तीन  चार  वर्ष  पूर्वे  किये  गये  निर्णयों  को

 सम्बन्ध  में  जो  तक  दिये  वे  सभी  तक  पहले  बनायें रखना  चाहिये  ।
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 केवल  सभा  कीਂ  जानकारी  के  लिये  बताना  निश्चय  ही  झ्राथिक  टूटी  श्रात्मनिभेर

 चाहता  हं  कि  दिल्ली  के  लिये  भ्र पनी  सरकार  बन  सकता है  सभा  से  श्र  सदस्यों से

 की  मांग  285.0  से  की  जा  रही
 ह  ।  १९१८  में  मेरा  निवेदन  है  कि  दिल्ली  के  मामले  की

 राष्ट्रीय  कांग्रेस  के  दिल्ली  अधिवेशन  म  स्वर्गीय  उतनी  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  जितनी

 राय  साहब  प्यारेलाल  ने  एक  संकल्प  रखा  कि  grat ने  की  है  wit  वे  सब  तक  जिनके

 था  जिसमें  कांग्रेस  ने  जोरदार  सिफारिश  की  कारण  ने  ऐसा  निर्णय  दिया  दिल्ली

 थीਂ  कि  दिल्ली  एक  अलग  प्रान्त  बनाया  जाय  को  भ्र पना  न्याय्य  उचित  स्थान  प्राप्त

 उसम  मुख्य  प्रयुक्त  की  सहायता  के  लिय  करने  में  बाधक  नहीं  होने  चाहिये ं।

 एक  विधान  परिषद  हो  wit  विधान  सभा  में

 उसके  कम  से  कम  दो  प्रतिनिधि  हों  ।  इस  अन्त  में  मैं  कुछ  एसी  बातों  का  उल्लेख

 प्रकार  Peles  से  दिल्ली  की  जनता  लोक  करना  चाहता  हूँ  जिससे  हमें
 इस

 विषय  में

 तन्त्रांश  श्रंघिकारों  की  मांग  करती  रहीਂ  अंतिम  निर्णय  करने  में  सहायता  मिले  |  |

 किन्तु  १९४५१  में  ये  अधिकार  दिए  गये  उत्तरदायी  सरकार  के  लिये  दिल्ली  की  मांग

 दिल्ली  को  भाग  राज्य  का  दर्जा  दिया  १९१८  से  जा  रही  है  जब  कि  भारतीय  राष्ट्रीय

 या  |  कांग्रेस  ने  दिल्ली  ग्रधिवेशन में  इस  का

 एक  संकल्प  पारित  किया  था  ।  यदि  दिल्ली को
 सम्भव  है  कि  विगत  तीन  वर्षों  में  हमन

 केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्र  बनाया  गया  तो  उसका
 जो  कुछ  भ्रनुभव  प्राप्त  किया  है  वह  संतोषजनक

 wy  यह  हीगा  कि  उसे  उसके  उचित  स्थान पा  ।  areal के  अनुसार न  किन्तु इस
 से  वंचित  किया  गया  है  ।  उस  ददा  में  वह

 कारण  वह  सिद्धान्त  नहीं  बदल  दिया  जाना
 आत्म  विहीन  दरार  की  तरह  निर्जीव  होगी  ।

 चाहिये  जिसक  आधार  पर  एक  अलग  स्थान

 दिया
 गया  था  ।  जहां  तक  कनुभव ष्  का  प्रशन

 दिल्ली  टूटी  से  द्रात्मनिभेर राज्य

 रहा  है  कौर  रहेगा  |  इस  नगर  के  भावी  विकास

 में  यहां  तक  कहता  हूं  कि  वह  स्वेता  बुरा
 अर  विस्तार  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कम  से  कम

 अनुभव  नहीं
 था  ।  अधिकतर पुरान  नेता  नहीं

 रहे  और  सारा  बोझ  नवयुवकों  पर  पड़ा

 २०  घेरे  का  क्षेत्र  दिल्ली  की  वर्तमान

 सामानों  मिला  दिया  जाना  चाहिये  |

 फिर  भी  तीन  चार  वर्षों  में  उन्होंने  wae  बातें
 ऐसे  अनक  उदाहरण  हैं  जहां  संघीय  राजधानी

 सीखी  हैं  ।  मुझे  भ्रादंका  कि  यदि  दिल्ली

 जनता  के  लोकतन्त्रात्मक अधिका  छीन
 शर  एक  राज्य  की  राजधानी  एक  ही  स्थान

 लिये  गये  atc  दिल्ली  को  अपनी  वर्तमान
 पर  बिना  किसी  कठिनाई  के  स्थित  है  ।  इस  लिये

 यहां  भी  दिल्ली  राज्य  कौर  साथ  साथ  राजधानी
 स्थिति  से  वंचित  किया  तो  हमें  अनेक

 दोनों  एक  साथ  रह  सकते  हैं  1  एक  निगम  या
 कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़गा

 नगर  परिषद  या  दक्तिज्ाली  दिल्ली-कायें के

 यह  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  एक  छोटा  लिये  एक  केन्द्रीय  मंत्री  जनता  के  प्रतिनिधियों

 राज्य  होन  के  कारण  यदि  उसे  एक  अलग  से  बनी  जनता  की  सरकार  का  स्थानापन्न  नहीं

 दिया  तो  वह  वित्तीय बष्टि  से  हो  सकता  ।  एक  नियम  कौर  राज्य  सरकार

 एक  बोझ  होगा  ।  ये  सब  पहल  भी  रख  साथ  साथ  रह  सकते  हैं  ौर  रहन  चाहिये  ।

 थ  श्र  अब  भी  wa  सकते  हैं  मे  अपन  अरपन  क्षत्रों  में  अपन  अपने  वित्तीय

 किन्तु  उनमें  कोई  तथ्य  नहीं  है  ।  प्राप्त  देखा  ह  मामलों  में  आत्मनिर्भर  रहे  ।  दिल्ली  में  प्रशासन

 कि  दिल्ली  शारीरिक  टर ष्टि  से  आत्म  निर्भर  का  लोकतंत्रात्मक  ढ़ंग  होना  चाहिये  कौर

 बन  सकता  केन्द्र  के  उत्तर  दायित्व  के  कारण  उसे  कहा  जा  सकता  है

 अयव  केन्द्र  के  यहां  होन  के  कारण  उस  पर  उसे  राज्य  के  स्तर  पर  उत्तरदायी  सरकार

 का  सारा  बोझ  हटा  लिया  तो  वहू  दी  जानी  चाहिये  ।
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 श्री  rat

 बार  यह  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  के  यह  कहूंगा  कि  उन्होंने  भूल  की  हैं  ।  उनकी

 राजधानी  होने  के  कारण  कौर  इस  कारण
 कि  गलती

 का  ज्वलन्त  प्रमाण  यह  हैं  कि  उन्होंने

 भारतीय  संघ  के  gan  उत्तरदायित्व  हैं  वर्तमान  बिहार  के  कुछ  क्षेत्रों  तथा  मध्य

 उसे  एक  न्र लग  राज्य  नहीं  रखा  जा  सकता  प्रदेश  में  पड़ने  वाले  कुछ  अरन्य  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध

 हमारा  लोकतंत्र  एक  जीवित  लोकतंत्र  है  प्रौढ़
 में  उड़ीसा  के  दावों  पर  विचार  नहीं  किया  है  ।

 हम  उसके  लिये  नया  daze  रहे  हैं  ।  अनेक  उन्होंने  कहा  है  कि  बीस  साल  पहले  जो  कुछ
 देशों  में  श्र  अ्रनक  स्थानों  पर  नय  ढंग  निकाले

 किया  गया  है  वह  हमारे  लिये  पर्याप्त  है  ।

 जा  रहे  हैं  ।  मैं  कोई  कारण  नहीं  देखता  कि  हम  उनके  कथनानुसार  हमें  वहीं  रहना  चाहिये

 अपने  देश  में  एक  नया  ढंग  क्यों  नहीं  ढूंढ़
 सकते

 जहां हम  वर्ष  १९३४  में  थे  ।  यदि  दुनिया
 जो  केन्द्र  को  कौर  साथ ही

 साथ  दिल्ली  की
 परिस्थितियों  या  भारत  में  के  राजनैतिक

 जनता  को  स्वीकार  दुनिया  की  अनेक

 राजधानियों  में  जैसे  बनें
 मानचित्र  में  परिवर्तन  हुए  हैं  तो  वे  हमारे

 लाभ  के  लिये  नहीं  हैं  ।  उड़ीसा  राज्य  के शादी  में  अपनी  सरकार  है  ।  यदि  हम  आयोग

 की  दिल्ली  संबंधी  सिफारिशों  को  मान  सम्बन्ध  में  यही  गलती  उन्होंने  की  है  |

 तो  झ्रादंका  है  कि  हमें  अरपन  उचित

 स्थान  से  वंचित  किया  जायगा  ।  इस  प्रकार  इस  प्रतिवेदन  के  आधारभूत  सिद्धान्त  ढूंढने

 दिल्ली  के  शासन  में  हमें  झपना  सहयोग  देने
 ~

 के  लिये  ad कई  बार  यह  प्रतिवेदन  किन्तु

 से  वंचित  किया  जायगा  ।  मुझे  विश्वास  है  मुझे  ऐसा  कोई  सिद्धान्त  नहीं  मिला  ।  इसमें
 कि  मैंने  जो  कुछ  कहा  है  पौर  मेरे  भ्रमण  मित्र  जो  सन्देह  नहीं  कि  प्रतिवेदन  के  प्रारम्भिक  अध्याय

 कुछ  कहेंगे  उसके  कारण  दिल्ली  के  मामले  की
 में  राज्यों  के  पुनर्गठन  कौर  राज्यों  की  सितारों

 are  पारीक  ध्यान  दिया  जायगा  |

 निर्धारण  के  लिये  ote  कूत

 सिद्धान्त बनाये  गये  हैं  ।  इन  सिद्धान्तों पर
 को  बो०  हज़ार रे

 :  मैं

 के  सम्बन्ध  में  कांग्रेस  शर  भारत  सरकार

 के  विचारों रखना  चाहता  हूं  ।
 माननीय  द्वारा  स्थापित  ७  समितियों  के  प्रतिवेदनों

 गृह  मंत्री  की  इस  बात  से
 कि

 राज्य  पुनर्गठन  से  भी  सहायता  ली  गयी  किन्तु  कोई

 भ्रायोग  की  सिफारिशें  भ्रान्ति  रूप  से  निश्चित  सूत्र  निर्धारित  नहीं  किया  गया  ।

 त्मक  नहीं  हमें  धीरज  होता  कि  पीड़ितों  भारत  की  एकता  सुरक्षा  को  से

 की  सुनवाई  के  लिये  भ्र भी  कौर  अवसर  दिया  कोई  खतरा  नहीं  केन्द्र  में  राज्यों में

 जायगा  ।  ऐसे  विवादास्पद विषय  की  चर्चा  प्रशासन  भी  बड़े  अच्छे  ढंग  से  चल  रहा

 के  लिये  बहुत  शांत  कौर  गम्भीर  वातावरण  फिर  एकाएक  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  लिये

 होना  चाहियें  ।  यह  कह  कर
 कि

 उड़ीसा  के  एक  आयोग  स्थापित  करने  की  आवश्यकता

 कुछ  दावे  मैं  बिहार  का  कोई  क्षेत्र  उठा  कयों  पड़ी  ?  केन्द्रीय  प्राधिकारी  ओर  नेतागण

 नहीं  सकता  ।
 यह  जानते  थे  कि  राज्यों  की  विद्यमान  रचनायें

 आयोग  के  सभी  सदस्यਂ  न  केवल
 भाषावार  एकता  की  कमी  हूं  ।  स्वतन्त्रता

 प्राप्त  होने  ज़रूर  लोकतन्त्र  लागू  किये  जाने
 कोटि  के  ak  सम्माननीय  व्यक्ति हैं  बल्कि

 के  बाद  यह  wet  उपस्थित  gar  कि  एक
 उनके  निर्णय  भी  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं

 ।
 किन्तु

 हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि
 थे

 मानव  भाषा  बोलने  वाले  बहुसंख्यक  लोग  एक  ही

 नहीं  हैं  प्रौढ़  गलती  नहीं  कर  सकते  औरमैं  सीमा  के  इन्दर  रहने
 वाले

 और  दूसरी  भाषा
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 बोलने  वाले  लोगों  पर  शासन  करते  हैं  ।  उन्हें  बम्बई  दहर  भी  देने  में  कोई  खतरा  नहीं

 हैं  क्यों  कि  यह  स्पष्ट  है  कि  भौगोलिक  दुष्टि man  ने  झ्र पने  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का

 उल्लेख  किया  है  कि  संविधान में  सभी  सं  लक्षणों  से  महाराष्ट्र  बम्बई  नगर  एक  इकाई

 है  ।  उसे  द्विभाषी राज्य  बनाना या  उसे
 के  बावजूद  वहां  भेदभाव  असन्तोष  है  ।

 पहले  के  राज्यों  के  बीच  drat  के  गज  रात  या  महाराष्ट्र  को  देने  के  बारे  में

 निर्णय  की  अस्थिरता  न्यायਂ  विषयक  चिन्ता  के
 समन्वय  में  भारतीय  एकता  या  भारतीय

 सुरक्षा  का  प्रइन  कहां  उत्पन्न  होता है
 ?  उन्हें  कारण  ही  हैं  ।

 प्रादेशिक  सूत्र  निर्धारित  करना  चाहिये

 था  ।  उन्होंने  way  सिद्धान्तों  की  चर्चा  की  है  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हैं  कि  बंगाल  को

 किन्तु  प्रत्येक  के  बारे  में  उन्होंने  में  यह  राष्ट्र  के  लिये  बहुत  हानि  उठानी  पड़ी है

 कहा  हैं  कि  वही  एकमात्र  कसौटी  नहीं  हैं  ।  शर  राष्ट्र के  लिये
 उसका  विभाजन य  है  ।.

 राष्ट्र को  उसकी  भरपाई  करनी  चाहिये  ।
 उन्होंने  कहा  है  कि  उन्होंने  प्रतिवेदन  में  एक

 संतुलित  दृष्टिकोण  अपनाया  है  जो  मेरे  विचार  उत्तरी  बंगाल  दक्षिणी  बंगाल  को  एक

 से  उनके  स्वविवेक  sie  मनमाने  ढंग  में  राजपथ  से  जोड़ना  पर्याप्त  नही ंहैं  ।  दार्जिलिंग

 जाता  है  ।  उसका  परिणाम यह  शुभ्रा  है  और  अरन्य  क्षेत्र  सीमावर्ती  क्षेत्र  हैं  ।  भरत  किसी

 बाह्य  area  से  इन  सीमावर्ती  क्षेत्रों  की  रक्षा कि  उन्होंने  तदर्थ  आधार  पर  कतिपय

 जनों
 की  सिफारिश की  है  ।  सभा  में

 गया  के  लिये  उस  राज्य  सरकार  को  पर्याप्त

 धाएं  दी  जानी  चाहियें  ।  इसके  लिये  क्या  उत्तर है  कि  भाषा  के  झ्राधार  पर  राज्यों  का  पुनर्गठन

 करन  शर  बहुसंख्यक दल  द्वारा  भ्रल्पसंख्यक  से  दक्षिणी  बंगाल  तक  केवल  एक

 दलों  का  उत्पीड़न  रोकने  के  राज्यों  का  पर्याप्त  होगा  ?  उसमें  पर्याप्त  क्षेत्र  जोड़े

 पुनर्गठन  झ्रावश्यक  हैं  जिससे  भाषावार  एकता  जाने  चाहियें  भर  वे  ऐसे  होने  चाहियें  जिनका

 विकास  किया  जा  सके  ake  जो  बंगाल  में हो  ।
 जहां  तक  भारत  की  एकता  या  सुरक्षा

 अर  भारत  के  प्राथमिक  विकास  के  प्रश्न  का  सम्मिलित किये  जा  जिससे कि  सम्पूर्ण

 सम्बन्ध  हे  उन  पर  विचार  तभी  किया  जाना  राज्य  एक  रूप  हो  ।  जहां  तक  मालूम  झर

 चाहिये  जब  यह  मालूम  कर  लिया  जाय  कि  डालभूम' का सम्बन्ध का  सम्बन्ध  वे  अनेक  प्रकार से

 बातों  के  कारण  भाषा  के  प्र  बंगाल  के  साथ  जोड़े  गये  हैं  ।  उनके  अधिकतर

 सीमाओं  का  पुनर्समन्वय असम्भव  है  अथवा  निवासी  बंगाली  हैं  we  वहां  बंगाल  की

 नहीं  ।  यदि  उन्होंने  कोई  निश्चित  सिद्धान्त  परम्परा  प्रचलित  है  ।  काफी  समय

 या  मापदंड  भ्र पना या  होता  तो  इस  करण  कम  से  कम  १९१२  वे  बंगाल  प्रेस  नैन्सी

 इतना  असन्तोष  उत्पन्न  न  हुजरा  होता  ।  ऐसी  के  भाग थ  ।  यदि  उन्हें  मानभूम  दिया  जाता

 केवल  दो  या  तीन  सिफ़ारिशों  हैं  जैसे  मध्यप्रदेश  तो  डालभूम  भी  क्यों  न  दिया  जाय
 ?

 में  केवल

 राज्य  का  पुनगूृंठन  अर्थात |  सभी  हिन्दी  भाषी
 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग

 क्षेत्रों  को  एक  प्रशासन के  अधीन  के  प्रतिवेदन  में  कितनी  असंगत  कौर  तके

 कौर  केरल  तथा  कर्नाटक  राज्यों  का  विहीन  बातें  हैं  ।  यह  बात  नहीं  कि  प्रतिवेदन

 जिन  पर  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  |  में  ah  संगत  प्रस्थापनाएं  कोई  नहीं  किन्तु

 भागों  के  सम्बन्ध  मुझे  न्याय  विषयक  चिनता  जहां  जनता  पर  उनका  प्रभाव

 दिखायी  पड़ती  है  ।  उदाहरण  के  सभी  पड़ता  हमें  सावधान  रहना  चाहिये  ।

 महाराष्ट्रियों  को  एक  राज्य  में  रखने  बिहार  में  उड़ीसा  के  दावे  के  सम्बन्ध  में  क्या



 ७७९७  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  १७  दिसम्बर  १६४४  के  प्रतिवेदन के  बार  मेँ  प्रस्ताव  wees

 बी०  कठ  साधनों  का  ऐ  तिहासिक  सम्बन्धों

 कहा  गया  है
 ?

 चूंकि  हम  बंगाल  को  डालभूम
 का

 ध्यान  रखा  हैं
 ।  किन्तु  इस  सिद्धान्त

 के

 नहीं  दे  रहे  हैं  वह  wea  किसी  राज्य  को  बिल्कुल  विपरीत  उन्होंने  यह  कहा  है
 कि

 भी  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  आयोग  नें
 सरायकेला  कौर  खरसवान  बिहार  में  ही  रखा

 ऐसा  कहा  है  क्योंकि  वे  यह  सोचते  हैं  कि
 जाना  चाहियें  क्योंकि  कुछ  के  लिये

 वह  बिहार  या  छोटा  नागपुर  के  प्रशासनिक
 डालभूम  एक  समावृत्त  बस्ती  बन  जायगी  ।

 अधिकार  क्षेत्र  के  अधीन  था  ।  सभा  को  यह

 यदि  राज्यों  के  पुनर्गठन  में  श्राप  कोई  समावृत्त  जानकर  आनन्द  होगा  कि  इसी  मुख्य  आधार

 बस्ती  नहीं  छोड़  रहे  हू  तो
 मध्य  प्रदेश  की

 पर  उड़ीसा  के  मामलें  का  निर्णय  किया  गया

 समावृत्त  बस्तियों  कौर  उन  बस्तियों  के  लिये
 है  कौर  यह  कहा  गया  है  कि  ae  एतिहासिक

 जो  उड़ीसा  में  wa  भी  झ्रापका  क्या
 तथ्य  हैं  कि  इन  दो  राज्यों  में  प्रशानिक

 सम्बन्ध

 उत्तर है  ?  कुछ  बस्तियों में  मध्यप्रदेश  स्वतः
 हैं  नथ  वे  छोटा  नागपुर  डिवीजन  के

 प्रशासन  नहीं  चला  सकता  क्योंकि  सीमा  थे  |

 शुल्क  तथा  अन्य  कई  alone  क्षेत्र  उड़ीसा
 देशी  राज्यों  के  विलय  के  बारे  में  उन्होंनें

 सरकार  को  दिये  गये  हैं  ।  उड़ीसा  के  सम्बन्ध  पैरा  २३६  में  कहा  है  कि  केवल  इस  ग्राघार

 में  एक  प्रान्त  बनाने  के  लिये  पर  कोई  विद्यमान  इकाई  कुछ

 वर्षों  से  ग्रान्दोलनਂ  चल  रहा  था  १९३६  नागरों  के  कारण  किसी  ऐसी  बात  जैसे

 में  वह  स्वीकार  किया  गया  |  उस  समय  गवर्नर  राजनैतिक  भौगोलिक  टिकता

 जनरल  कौर  सेक्रेटरी  श्रॉफ  स्टेट  के  बीच  पत्र  सीमावर्ती  स्थिति  waar  प्राचीन  पिछड़ापन

 व्यवहार था  कौर  उसके  लिये एक
 आदि  के  कारण  राजनैतिक  विकास से  व  चित

 नियुक्त  किया  गया
 था  ।

 उन  परिस्थितियों  रह  गई  तो  उसके  पक्ष  में  कोई

 भोगाधिकार स्वीकार  करना  गलत  होगा ॥
 में  जो  कुछ  किंया  गया  था  उसमें  आयोग

 हस्तक्षेप  करने  के  लिय  तैयार  नहीं  हैं
 ।  एक  इसका  wa  यह  है  कि  यदि  इनमें  से  किसी

 श्राघार पर कोई देशी राज्य पर  कोई  देशी  राज्य  उस  समय  किसी
 मामले  हमें  यह  क्षेत्र  जो  निश्चित  रूप  से

 राज्य  या  प्रान्त  में  विलीन  किया  गया  हो  तो
 उड़िया  क्षेत्र  नहीं  दिया  गया  है  क्योंकि  व

 कहते  हैं  कि  उससे  एक  समावृत्त  बस्ती  बनी
 उस  आघार  पर  उसे  कोई  चिरभोगाधिकार

 नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  यही  उनकी
 किन्तु  उसी  समय  अनेक  एसी  बस्तियां  मध्य

 पना  हैं  ।  इन  राजनैतिक  तथा  प्राय  घटना  ्रो
 प्रदेश  में  रखी  गयी  हैं  ।

 के  कारण  यह  विचार  किया  गया  था
 ये

 क्षेत्र

 बिहार  सरकार  द्वारा  प्रशासित  होने  चाहियें  ।

 अब  तक  मैंन  प्रतिवेदन  की  सामान्य  इसके  गच चार  मैं  उड़ीसा  द्वारा  मांगे

 विश्वेषताश्रों  का  विवेचन  किया  है  |  कुछ  जा  रहे  उन  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा जो

 क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  ,  उन्होंने  निश्चित  ही  गलत  बिहार  में  हैं  ।  आयोग  के  सदस्यों  का  कहना

 निर्णय  किये  हैं  ।  उन्होंने  कुछ  सिद्धान्तों  को  हैं  कि  सरायकेला  तथा  सदर  उप-मंडल

 भी  परिभाषा  दी  हैं  ।  संस्कृति  की  परिभाषायें  भ्रंग्रेजी  शासन  के  दौरान  में

 विश्वास  ५  और  छोटा  नागपुर  उप-मंडल  द्वारा  प्रशासित  होते

 जीविका  के  ढंग  सम्मिलित  हैं  ।  राज्यों  के  या  थे  इसलिये  ये  अब  भी  बिहार  में  रहन  चाहियें  ।

 सितारों  के  पुनर्सेमन्वय  में  उन्होंने  निस्सन्देह  एतिहासिक  दृष्टि  से

 भाषा वार  समानता  भौगोलिक एकता  तथा  खरसवान  उत्कल  राज्य  में  सम्मिलित

 एक  भाग  दूसरे  भाग
 तक  पहुंचने की  थे  शर  प्राचीन  उत्कल  में  तथा

 सुगमता  का  विश्वास  दिलाने  वालें  संचार



 wt  राज्य  पुनर्गठन  न  १७  दिसम्बर  REY  के  प्रतिवेदन  के  at  में  प्रस्ताव  18८७0:

 के  जिल  शर  उनके  आसपास  के  क्षेत्र  जाते  थे  ।  इस  प्रकार  यह  सिद्ध  होता  हैं  कि

 लित थे  ।  उत्कल  सामाज्य में  उत्तर  में  इनका  बिहार  से  कोई  एतिहासिक  are

 वैतरणी  नदी  से  लेकर  दक्षिण  में  वंश धारा  तक  नहीं हैं  ।

 फैला  दूधनाथ  |  उड़ीसा  एक  बड़ा  राज्य  था
 भाषा  तथा  संस्कृति  की  दृष्टि  से  भीं

 तथा  यह  वहां  के  निवासियों  का  दुर्भाग्य  था  कि

 इनका  बिहार  की  भाषा  तथा  संस्कृति  से  कोई
 इसको  सौदा  टुकड़  टुकड़  करके  बांटा  गया  |

 मेल  नहीं  है  ।  जनगणना-प्रतिवेदनों  से  ज्ञात
 सिंहभूम  के  सम्बन्ध  में  श्री  वाल्टर  हैमिल्टन

 ने  अपनी  में  उड़ीसा  क  नामक  होता हैं  कि  इस प्रदेश में  उड़िया भाषा  भाषी

 sofia हैं  ।
 पुस्तक में  लिखा  हैं  कि  उड़ीसा के  उप-मंडल

 कटक  उड़ीसा  के  सदर  उप-मंडल

 तथा  खुर्दा  हैं  ।  इससे  भ्र ति रिक्त  उन्होंने  यह  दावे  के  बारे  में  आयोग  ने  अपने

 भी  लिखा  है  कि  सिंहभूम  का  एक  स्वतन्त्र  प्रतिवेदन
 में  कोई  उल्लेख नहीं  किया हू

 ।  उसन

 केवल  सरायकेला  तथा  रसवान  की  कैचवा राजा  होता  था  परन्तु  राजनैतिक  कार्यों  में

 वह  अंग्रजी  वासन  के  अधीन  था  ।  की  है  ॥  मानो  हमारा  दावा  केवल  इन  दो क्षेत्रों

 के  बारे  में  ही  है  ।  हमने  सिंहभूम  जिले  के  सदर

 इस  समय  सिंहभूम  जिले  के  तीन  भाग  उप-मंडल  की  भी  मांग की  सब

 कोल्सन  तथा  पोषाहार  ॥
 होः  और  wiz  बिहार  के  ee

 इतिहास  बताता  हैं  कि  १८४५८  तक  पोराहाट  प्रतिशत  से  अधिक  सज  अधिकतर  सिंहभूम

 एक  भारतीय  राज्य  था  शौर  क्रान्ति के  कारण  में  रहत ेहैं  और  कछ  सरायकेला  रसवान

 १८४८  में  राजा  से  छीन  लिया  गया  में  भी  रहते  हैं  ।  उड़ीसा  के  सारे  हो  कौर

 तथा  १८९२  में  बंगाल  में  मिला  दिया  गया
 ॥  संथाल  जनसंख्या  क्योंकर

 १८९२  में  ही  यह  सिंहभूम  जिले  में  सम्मिलित  ai  सुन्दरगढ़  जिलों  में  बटी  हुई  है  ।

 कर  लिया  गया  हस्तान्तरित  किया  जाने  वाला  क्षेत्र  क्षेत्र

 में  मिलाया  जाना  चाहिए  जो  उसके  समाल

 बिहार  तथा  उड़ीसा  राज्य  १६१२  में
 हो  iam  देखेंगे  कि  हो  श्र  संतान

 बने  wit  १६३६ में  उड़ीसा  राज्य
 बन

 जाने
 भाषाएं  तीनों  एक  जैसी  हैं  ।

 पर  ही  हमने  यह  महसूस  किया  कि  हम  सिंहभूम

 से  अलग  हो  गये  हैं  ।  झ्रायोग  को  इतिहास  की  भौगोलिक  दृष्टि  सिंहभूम  को  ag

 इन  बातों  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  था  ।  बिहार  से  मिलाने  के  लिए  केवल  एक  रेलवे

 हू  किन्तु  इसे  उड़ीसा  के  साथ  मिलाने  के  लिए
 सरायकेला  तथा  रसवान  के  सम्बन्ध

 सांत  बड़ी  सड़कें  प्रौढ़  ६  रेलवे  हैं
 ।

 एक  शरीर
 में  यदि  watt  हमारे

 ज्ञापनों
 पर  दृष्टिपात  रेलवे  रूरकेला  के  लिए  बनाने  का  प्रस्ताव  है

 करता  तो  उसको  यह  जानकारी  हो  जाती  कि  जो  कि  छे बासा  को  उड़ीसा  के  विभिन्न  नगरों

 उड़ीसा  राज्य  के  अन्य  देसी  राज्यों  के  साथ  ही  से  मिलायेगी  |

 इन  राज्यों  की  गिनती  evs  तक  की  जाती

 थी  पौर  इनको  बिहार  से  जनता  के  भ्र भ्या वेदन
 VEX  के  साधारण  निर्वाचनों  में  हो

 शर  अन्य  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  स्पष्ट
 पर  ही  लिया  गया  था

 उड़ीसा  के  साथ  संविलयन के  पक्ष  में  थे  ।

 इस  प्रकार  हमें  ज्ञात  हो  जाता  हैं  कि  सिंहभूम  के  विधान  सभा  के  १२

 सिंहभूम से  सम्भलपुर तक  छोटे  छोटे  देसी  सदस्यों  में  से
 ७

 ने  सार्वजनिक रूप  से  सिंहभूम

 को  उड़ीसा  के  साथ  मिलाने  के  लिए  घोषणा

 जनरल  के  अभिकर्ता  द्वारा  प्रशासित  किये  की  है  इनमे ंसे  ७  उस  जिलें  की झ्रादिम



 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  १७  दिसम्बर  Reuy  के  प्रतिवेदन के
 a म थ  al  प्रस्ताव  ७८०२

 [at  ato  ष्क्ठ

 जातियों  के  प्रतिनिधि  हैं  उन्होंने  यह  स्थिति  एकता  को  सदा  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 श्र  भारत  सरकार के  सामने  स्पष्ट  इस  के  लिए  हम  उनके  ara  हैं  ।  श्राव्य

 कर  दी  हैं  ।  मत  संथाल  ग्रोवर  उड़िया  कृपलानी  जिन्होंने  भारतीय  लोगों  की

 लोग  जो  इस  क्षेत्र  की  ९६  प्रतिशत  जनसंख्या  सांस्कृतिक  एकता  के  पहलू  पर  ज़ोर  दिया

 एक  ही  समुदाय  की  तरह  रहते  हैं  ।  ी  कौंर  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  किन्तु  श्री  मोरे  से  यह  सुन

 संथाल  उड़िया  उत्सव  मनाते  हैं  ।  उड़िया  कर  मुझे  कुछ  श्राइचयें  gut  कि  saad

 लोग  हो  कौर  सन् थाल  उत्सव  मनाते  हैं  ।  एकता  के  लिए  हम  भ्रंग्रेजों  के  ग्रा भारी  हैं
 ढ

 हस्तान्तरण  के  पक्ष  में  एक  कौर  बात  भी  ह  उन्हें  मालूम  होना  चाहिए  था  कि  भारत

 जिस  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  एकता  ईसा  के  जन्म  लेने से  पहले  ही

 उड़ीसा  की  पांच  बड़ी  नदियों  में  से  एक  को  प्राप्त कर  चुका  था  कौर  उस  समय  इस  का

 छोड़  दोष  सब  के  जलागम  क्षेत्र  झर  क्षेत्र  अज  के  भारत  के  क्षेत्र  से  बहूत  बड़ा  था

 उपनदियां  सिहभूम  में  हैं  ।  ये  उड़ीसा  के  प्रशासनिक  एकता  के  अतिरिक्त  एक  और

 जिलों  में  बहती  हैं  ौर  इन  के  कारण  पहलू  पर  भी  हम  कर  सकते  हैं  श्र  वह

 कटक  ails  के  जिलों  में  बाढ़  भी  शबराती  यह  है  कि  मोहेंजादारों  के  यग
 सय  अज

 बाढ़  नियन्त्रण  और  सिचाई  की  योजनाएं  तक  हमारे  जीवन  कौर  सम्यता  का  नमूना  वाही

 तभी  क्रियान्वित  की  जा  सकती  जब  चला  रहा हैं  ।  यह  उन  वस्तुओं  स

 जलागम  क्षेत्र  और  विशेषकर  उपनदियों  का  मालूम  होता  हैं  जो  मोहेंजादारों  से  मिली  हैं

 नियन्त्रण  उड़ीसा  राज्य  के  हाथ  में  टो  ।  आध्यात्मिक  या  सामाजिक  क्षेत्रों

 में  जोਂ  परम्पराएं  हजारों  वर्षों  से  चली  आਂ

 रही  उन  से  भारतीय  लोगो ंके  जीवन की आर्थिक  पहलू  के  बारे  में  में  एक  शब्द  कहना

 चाहता  हं  ।  उड़ीसा में  हो  लोगों  के  केवल  एकता  का  पता  चलता  है  |  एकता  H  बरन  पर

 सम्बन्धी  ही  नहीं  हैं  ।  REX?  की  जनगणना  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  एक

 weary  है  ।  विभिन्न  राज्यों  के  एक  भाषा  भाषी वे  उड़ीसा  को  प्रब्रजन  करते  जा

 रहें  क्योंकि  वहां  उन्हें  काम  मिल  सकता  है
 अल्पसंख्यकों  के  संरक्षण  के  लिये  कछ

 रिश  की  गयी  हैं  ।  जब  सरकारी  नौकरियों  को

 बोली जाने  वाली मेरा  निवेदन  है  कि  ava  ने  बहुसंख्यक  लोगों

 भाषा  के  लोगों  के  लिये  सुरक्षित  रखा  जायगा उड़ीसा के  मामले  पर  ध्यान नहीं  दिया  ।  यदि

 सीमाओं  के  पुननिर्धारण  के  लिए  निश्चित  तो  अन्य  लोगों  के  मन  में  असंतोष  अवद्य

 किये  wa  सिद्धान्तों  को  लागू  किया  तो  पदा  होगा  |  आयोग ने  यह  भी  सुझाव  दिया

 है  कि  कुछ  नौकरियों  को  केन्द्रीय  सरकार के उड़ीसा  का  दावा  न्यायोचित  ठहराया  जा

 सकता  है  |  यदि  बिहार  का  ३०००  या
 Sooo  आधार  कर दिया जाय  |  हमारे यहाँ  कुछ  क्षेत्रों

 वर्गमील  क्षेत्र  प्रशासनिक  रूप  से  उड़ीसा  में  में
 योग्य  पदाधिकारियों की  बहुत  कमी  है  और

 कुछ  क्षेत्रों  में  काफी  अधिकता  है  ।  मैं
 मिला  दिया  तो  भारत  की  एकता  या

 समझता  हूं  कि  watt  ने  ठीक  सुझाव  दिया  है सुरक्षा  को  कोई  हानि  नहीं  पहुंचती ।  इसके

 विपरीत  ऐसा  करने  से  लोगों  की  ahs  कि  हमें  योजना  को  ठीक  प्रकार

 zat  में  सुधार  होगा  ।  कवित  करन  के  लिये  डाक्टरी  और

 बन  सम्बन्धी  नौकरियों  को  केन्द्रीय  सरकार के

 श्री  एस०  एम०  घोष
 )

 अधीन  कर  देना  चाहिए  ।  एक  भाषा  भाषी

 पंडित  पन्त  ने  at  भाषण  में  यह  अनुरोध  झ्र्ल्प  संख्यकों  के  भय  कौर  उनकी  शिकायतों  को

 किय  था  कि  भारतीय  लोगों  की  महान  दुर  करने के  लिए  भी  ने  कुछ  सीमा  शीशों



 9८० रे  ९७  दिसम्बर  REXY  के  प्रतिवेदन के  at  में  प्रस्ताव  yso¥

 की  हैं  जिन्हे  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  पूर्वे  ही  थ्रो  feria  किशन  मणिपुर  रक्षित

 Saat RC Al कर  लेना  नच वारि
 |  |  1८ ़ा >  \  अनुसूचित  afer  :

 मैं  सरकार

 से  शौर  इस  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 अल्पसंख्यकों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 पश्चिमी  बंगाल  की  समस्या  की  चर्चा  की  समस्या  को  बहुत  गंभी
 सावधानी

 करते  समय  बंगाल  का  हमारे  सामने
 समझ  बूझ  से  सुलझायें  क्योंकि  हो  सकता  है  कि

 भाता  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  यह  पश्चिमी  बंगाल  अज  अनभिज्ञ होने होने  के  कारण  अल्पसंख्यक

 हम  लोगों  ने  स्वतंत्रता  के  बाद  बनाया  है  पुराना  श्र  पिछड़ी  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियाँ चुप  रहें

 बंगाल  तो  अरब  भारत  में  रहा  ही  नहीं  ।  राज  पर  बहुत  ही  शीघ्र  ही  वे  अपनी  आवाज  उठाने

 बंगाल  जिस  रूप  में  हमें  दिया  गया  है  उसकी  का  प्रयत्न  करेंगी  जिसे  केवल  भारत  ही  नहीं

 हालत  बहुत  दयनीय  है  हमें  बंगाल  की
 दुनिया  को  सुनना  पड़ेगा

 ।
 स्वतंत्रता  के  बाद

 समस्या  को  सब  से  अधिक  महत्व  देना  चाहिए  ।  बहुसंख्यक  समुदायों  ने  हमारे  साथ

 मुझे  काँग्रेस  कॉग्रेस  कार्यकारिणी  शाब्दिक  सहानुभूति प्रकट  की  है  ।  बड़े बड़े

 समिति  ae  कार्यकारिणी  समिति  द्वारा  नियुक्त  लोग  सरकारी  पदाधिकारी  अल्पसंख्यकों

 श्र  भ्रादिम  जातियों  के  लोगों  को समिति  जिसमें  पंडित  मौलाना

 पंतजी  ढेबर भाई  पर  पूरा  भरोसा  है  ।
 मेहतर  शादी  रख  लेते  हैं  क्योंकि  उन्हें  उनकी

 मैं  arent  करता  हूं
 कि

 वें  ा
 समस्या  का  इमानदारी  पर  विश्वास  होता  है  पर  इतना  ही

 कोई  ऐसा  हल  जरूर  निकालेगें  जो  सभी  को  काफी  नहीं  है  ।  हमारे लिए  कुछ  एसा  किया

 स्वीकार  होगा  ।  जाना  चाहिए  जिससे  हमारे  भविष्य  का  रूप

 सुधारा  जा  सकें  प्रौढ़  हमारी  उन्नति  हो  ।

 राज्य  पुनर्गठन  ara  के  प्रतिवेदन  के

 त्रिपुरा के  संबंध  में  भी  मुझे  एक  बात  संबंध  में  मैं  एक  दो  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 कहनी  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  के  प्रतिवेदन
 मणिपुर  राज्य  कई  शताब्दियों  से  स्वतंत्र  रहा

 में  कहा  गया है  कि  रिसाव  प्रदेश  कांग्रेस
 उसकी  भाषा  संस्कृति  ग्राही  सभी  बातें  अन्य

 स्थानीय  त्रिपुरा  राज्य  कांग्रेस  झ्र ौर  असाम  राज्यों  से  भिन्न  हैं  ।  स्वतंत्रता  संग्राम  में  भी

 सरकार  सभी  बहुत  काफी  हद  तक  इस  पक्ष  में  मनीपुर  कभी  पीछे  नहीं  रहा  है
 ।

 rERE  में

 हैं  कि  त्रिपुरा  को  इसी  प्रकार  रहने  दिया  जाय  मणिपुर  में  ब्रिटिश  राज्य  के  विरूद्ध  विद्रोह
 जेसा  वह  इस  समय  है  ।  प्रतिवेदन  प्रकाशित

 हुआ था  ।  १९४७  में  मनीपुर  की  जनता  नें

 होने  के  पश्चात  wa  प्रदेश  कांग्रेस  के
 प्रजातंत्र  के  लिए  वहां  के  महाराजा  के  विरूद्ध

 सभापति  तथा  त्रिपुरा  कांग्रेंस  के  सभापति  ने  विद्रोह  किया  ।  भारत  गणराज्य  में  मनीपुर
 पंतजी  stun  aga  ज्ञापन  दिया  क्यों  कि  में  ही  सब  से  पहले  निर्वाचित  विधान.सभा  बनी  ।

 झा साम  के  नेता  त्रिपुरा  को  उसकी  इच्छा  के  उससे  मिलाते  समय  मनीपुर  की  जनता  की

 विरूद्ध  नहीं  चाहते  अर  त्रिपुरा  के  नता  चाहते  हैं  इच्छा  के  विरुद्ध  वहां  को  विधान  सभा  को

 कि  त्रिपुरा  अलग  रहे  ।  पर  यदि  देश  के  हित  तोड़  कर  वहां  मुख्या युक्त  का  शासन  कर  दिया
 के  लिए  त्रिपुरा  को  श्रीराम  के  साथ  रखना  है  गया  ।  जब  जनता  ने  इसके  विरुद्ध  विद्रोह  किया

 तो  असाम  सरकार  तर  वहाँ  की  जनता  तो  सरकार  ने  १९४२  में  कुछ  नाम  निर्देशित

 की  एसी  स्थिति  पैदा  करनी  पड़ेगो  कि  त्रिपुरा  व्यक्तियों  को  परामर्शदाता  नियुक्त  कर  दिया  ।

 की  जनता  aaa  में  शामिल  होने  के  लिए  awa  पीठासीन

 हो  जाय  ।  पंतजी  की  इस  बात  को  सुन  १९५४ में  भंग  की  विधान

 मुझे  बहुत  संतोष  gat  था  कि  जनता  की  सभा  को  फिर से  बनाने  के  लिये  सारे

 इच्छा  के  विरूद्ध  कुछ  भी  नहीं  किया  जायेगा  ।  राज्य  में  आन्दोलन  हुआ  ।  इन  सब
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 श्री  एस०  एवं  घोष  }
 विद्यमान  हैं  ।  भ्रध्यापकों  का  भी  बुरा  हाल  है  ।

 तों  के  होन  पर  भी  सरकार  पर  कोई  प्राथमिक  शभ्रध्यापकों  को  बीस  रुपये  मासिक

 नहीं  पड़ा  ।  हमें  कहा  गया  कि  राज्य  पुनर्गठन  वतन  मिलता  हैं  ।  क्या  एसा  ही  केन्द्रीय  शासन

 आयोग  मनीपुर  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  देगा  होता  है  ?  हम  इस  स्थिति  को  कहां  तक  सहन

 कौर  सरकार  उस  पर  उचित  विचार  करेगी  ॥  करते  रहेंगे  |  हम  भी  अन्य  लोगों  की  भांति

 इस  पर  आन्दोलन  रोक  दिया  गया  ।  पर  अब  प्रजातन्त्र  में  रहत ेहं  ।  यह  बात  सभी  जानते

 बया  wa  न प्रतिवेदन म  कहा  हैं  हैं  कि  मनीपुर  बासियों  न  स्वतन्त्रता

 fe  मनीपुर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  शासित  के  लिये  naa  बलिदान  दिये  हैं  ।  राज्य

 प्रदेश  होगा  ।  झ्रायोग  ने  यह  भी  कहा  है  कि  पूनगंठन  प्रयोग  इस  बात  से  तो  सहमत  है  कि

 वहां  का  प्रशासन  कुछ  नाम  निर्देशित  स्थानीय  हमारी  भाषा  ग्रोवर  परम्परा

 व्यक्तियों  की  सहायता  से  होगा  ।  इस  प्रकार  श्रासाम  से  पाक  हूं  किन्तु  उसन  यह  कहा

 मनीपुर  में  वही  पुरानी  स्थिति  रहेगी  ।  हम  कि  केवल  कुछ  समय  तक  उसे  रखा  जाय
 1

 वहां  उत्तरदायी  सरकार  चाहते  हं  ।  हम  इस  में  क्या  ah  है  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।

 पुरानी  व्यवस्था से  ऊब  चके  हूं  ।  जनता  की  इच्छाओं  की  कौर  ध्यान  देना

 उन्हें  स्वीकार  करना  का  कार्य
 ६-७  वर्षों  में  मख्यायक्त के  शासन

 है  किन्तु  प्रयोग  ने  मनीपुर  के  बारे  में  जो  भी
 मणिपुर  में  कोई  भी  विकास  योजना  लागू

 सिफारिश  की  हैं  वह  उसके  हित  को  ध्यान  में
 नहीं  हो  पाई  ह  ।  इम्फाल--तामगलांग  सड़क

 में  केवल २०  मील  का  निर्माण  हो  पाया  है  ॥
 रख  कर  नहीं  बल्कि  उसके  निकटवर्ती  राज्य

 असाम  को  ध्यान  म  रख  कर  का  ह  ।  आसाम
 थाउबल  की  सामुदायिक  परियोजना  बिल्कुल

 इस  समय  शीरानी  झ्रादिम  जातियों  की  समस्या

 सफल  है
 ।

 उधर  परामशंदाता लोग  चावल

 के  चोरी  छिपे  व्यापार  में  संलग्न  हैं  ।  वह  ६  में  व्यस्त हैं  ।  म्रायाग  मणिपुर  को  उस  समय

 तक  अलग  रखना  चाहता  ह  उसके  बाद
 रुपये  के  भाव  चावल  खरीद  कर  २०

 में  मिलने  के  अतिरिक्त  उसके  पास  wit  कोई
 रुपय  के  भाव  बेचते  हैं  ।  श्र  इस  प्रकार

 चारा  नहीं  हैं  ।  मैं  सभा  से  प्रौढ़  सरकार  से
 काफी  रकम  पैदा  करते  हैं  ।  बर्मा  से  भी  सेवन

 निवेदन  करता  हूं  कि  मनीपुर  के  लोगों  के

 श्रोक्लाक  कलाई की  फाउण्टन
 साथ  न्याय  किया  जाय  ।  आयोग  न  तो  हमार

 पेन  श्र  साइकिल  के  पुर्जों  का  चोरी  छिपे  साथ  Tat  बर्ताव  किया  हैं  जैसा  कि  कोई
 व्यापार  बड़े  बड़े  पदाधिकारी  करते  हूँ  ।

 ata  किसी  निरपराध  व्यक्ति  को  फांसी  की

 मनीपुर  में  भ्रष्टाचार  बहुत  फैला  ५: ह  देकर  करता  है  ।  मैं  सभा  को  बता  देना

 है
 ।

 मुख्य  चिकित्साधिकारी  का  वेतन  तो
 है

 चाहता  हं  कि  हम  मनीपुर  के  छः  लाख  निवासी

 केवल  ६००  रुपये  बीमा  उन्होंन  तीन
 तब  तक  चेन  से  नहीं  faq  जब  तक  हमें

 लाख  रुपये  का  कराया  हैं  ।  इतना  रुपया  उनके  तंत्रीय  बासन  पूर्णरूपेण  प्राप्त  नहा  हो  जाता  ॥

 पास  कहां  से  भ्राता  हैं  ।  परिवहन  विभाग  में  हम  जनता  की  प्रतिनिधि  सरकार  बनाना

 भी  एक  लाख  रुपय  का  गबन  त्  हूं
 ।

 चाहते हैं  ।  आयोग ने  कहा हैं  कि  मनीपुर  को

 मैं  ख़ादिम  जातियों  के  प्रश्न  को  ag  केवल  ३४५  लाख  रुपये  है  ग्रो  वह  एक

 लेता  हूं
 ।

 सैंकड़ों  दीवानी  मामलें  wat  पूरे  राज्य  का  शासन  चलान  के  faq  आत्म

 नीति  पड़े  हुए  हैं  |  केन्द्रीय  सरका  र  द्वारा  १६४८  निर्भर  नहीं  है  किन्तु  हम  उसी  में  अपना  प्रबन्ध

 हिल  बेंच  हटा  देने  के  न्याय-ग्रस़्त
 सुचारु  रूप  से  करके  दिखा  सकते  हैं  ।  वहां की

 न  aren  दिया  कि  वहां  के  मध्य-श्रावित  विधान  सभा  के  सदस्य  केवल  पांच  रुपय

 तथा  उपायुक्त  उन  मामलों  में  fara  नहीं  दे  मासिक  से  aoa  निर्वाह  कर  लेंगे  कौर  जनता

 सकते
 ।

 तब  से  अब  तक  वे  मामले  यथावत  की  सेवा  करते  रहेंगे  ।  १९४८  में  हमने  जसी



 ही
 egsog  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  80  REX  के बार॑ में प्रस्ताव के  ae  में  प्रस्ताव  goes

 सेवा  की  वैसी  सेवा  केन्द्रीय  सरकार  पिछले  गਂ  में  के  राज्यों  के  समाप्त  किये  जाने  की

 सात  वर्षों  में  भी  नहीं  कर  पाई  है  ।  हम  वहां  सिफारिश की  है  ।  पहाड़ी  राज्यों  के  प्रति भी

 किसी  मुख्या युक्त का  शासन  नहीं  चाहते  ।  इसका  रवैया  बड़ा  कठोर  रहा  है  ।

 प्रदेश  जैसे  पहाड़ी  राज्यों को  समाप्त  किया  जा

 wa  मैं  पहाड़ियों
 शर

 रहा  है
 ।

 पहाड़ी  लोगों  की  एक  पृथक्  राज्य

 पूर्वी  सीमा  एजेन्सी  के  बारे  में  कुछ  कहता  हुं
 ।

 की  मांग  को  टकराया  जा  रहा  है
 ।

 हिमाचल

 मुझे  ara  की  इस  सिफारिश  पर  प्रसन्नता  प्रदेश जैसे  राज्य  बड़े  सन्तोषजनक रुप  से  कायें

 हैं  कि  इस  क्षेत्र  का  शासन  केन्द्रीय  सरकार
 कर  रहे  हैं  उनको  क्यों  समाप्त  किया  जा  रहा

 द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ।  क्योंकि  यह  क्षेत्र  है  ?  यदि  मैदानी  राज्य  रह  सकते  हैं  तो

 बहुत  पिछड़ा  gor  है  किन्तु  यह  क्षेत्र  झा साम
 राज्य  भी  रह  सकते  हैं  ।  मेरे  विचार में  इस

 का  भाग  नहीं  रहना  चाहिए  ।  यह  तो  वहां  देश  में  पहाड़ी  राज्यों  के  निर्माण  के  प्रश्न  पर

 की  जनता  से  पूछा  जाना  चाहिये
 कि

 वह  विचार  किया  जाना  चाहिये  श्र  उनकी  माँग
 श्रीराम  के  साथ  aoa  क्षेत्र  को  मिलाना

 पूरी  की  जानी  चाहिये  इसके  orate  आदिम

 पसन्द  करेगा  या  नहीं  ।  यह  तो  वैसी  ही  बात  जातीय  लोग  संगठित  होकर  अपनी  संस्कृति  का

 जुई  कि  लड़का  तो  अभी  gat  ही  नहीं  विकास  कर  सकते हैं  कौर  अ्रपनी  इच्छानुसार

 पहले  ही  तय  करना  शुरू  कर  दिया
 |

 सन्तोषप्रद  रीति  से  अपना  भविष्य  निर्माण  कर

 सकते  हैं  ।  राज्यों  के  पुनर्गठन  का  एक
 सिद्ध

 नत सभापति  महोदय  :  कृपया  पांच  मिनट

 में  अपना  भाषण  समाप्त  कर  दीजिये  ।
 भाषा चार  ग्राघार है है  ।  पंजाब  में  लोग  पंजाबी

 भाषी  राज्य  चाहते  हैं  किन्तु  हिमालच  प्रदेश

 श्री  frit  किशन  :  तो  में  कह  उसके  साथ  मिलना  नहं  चाहता  है  ।  सरकार

 था  कि  नागा  पहाड़ियों  पर  केन्द्रीय  उनकी  मांग  क्यों  नहीं  मान  लेती  है  ?
 अपने  राज्य

 प्रशासन  होना  चाहिये  ।  वे  लोग  भारत  से  जैसे  छोटे से  राज्य  को  भी  में  पृथक  रखना

 अरपना  एक  स्वतन्त्र  राज्य  बनाने  के  लियें  हं  क्योंकि  हमारी  भाषा  कौर  संस्कृति

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यद्यपि  श्रीराम  एक  दम  भिन्न है
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  जैसे

 ag  कहती  हैं  कि  वहां  पूर्ण  शांति  हैं  तथापि  जो  क्षेत्र  सहमत  नहीं  है  उन्हें  दूसरे  क्षेत्रों  के

 वहां  की  हलचल  तक  उसी  प्रकार

 जारी
 साथ  मिलने  के  लिये  बाध्य  नहों  जाना

 हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  न  वहां  के  भ्रान्दोलन  का  चाहियें  ।  यदि  सरकार  राज्य  पुनर्गठन

 अब  वे कई  बार  दमन  किया  हैं  की  सिफारिशों  को  २०  वर्ष  पश्चात  माने  तो

 समझने  लगे  हैं  कि  उन्हें  नकारात्मक  आन्दोलन  ग्रादिमजाति  संस्कृति  नाम  की  कोई  चीज  भी

 द्वारा  स्वतन्त्र  होना  चाहिये  ।  उन्होंन  प्राम  ag  नहीं  रहेगी  ।  में  अ्रपने  राज्य  को  जनता

 चुनाव  में  भी  कोई  भाग  नहीं  लिया  था  ।  की  जोर  से  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि

 श्री  जवाहरलाल  नहरू जब  वहां  गय थे  तो  वह  हमारे  मामले  पर  विचार  करें  कौर  हमें

 बार  वहां  के  लोग  सभा  में  से  उठ  कर  भाग्य  का  स्वयं  निर्माण  करनें  की  अ्रनुमति

 चले  गये  थे  इसी  से  यह  भली  भांति  जाना  दे  ।  यद्धपि  हम  लोग  यहां  है  किन्तु  मेरे  राज्य  की

 जा  सकता  हैं  कि  वहां  के  लोगों  का  भारत के  कोई  संविधान  सभा  नहों  है  ।  मनीपुर  केन्द्र

 प्रति  क्या  रुख  है  ।  जब  तक  उन  के  विरुद्ध  द्वारा  शासित  राज्य  होनें  के  नाते हम  अनुभव

 केन्द्रीय  सरकांर  द्वारा  कड़ी  कार्यवाही  नहीं  की  करते  हैं  कि  हम  गह  मन्त्री  की  जेब  में  बन्द  हैं ।

 वे  बराबर  इसी  प्रकार  के  विद्रोह  यदि  हम  ऐसे  ही  रहे  तो  हमारा  दम  घुट  जायेगा  ।

 रहेंगे  :  मैं  एक  बार  फिर  यह  शर  त्रिपुरा  के  विषय  में  मे  रा  कहना  हैं  कि  यदि

 दन  करता हूं  कि  वहां  का  प्रशासन  केन्द्रीय
 वहां  के  लोग  में  नहीं  मिलना  चाहते  हैं

 सरकार  के  हाथ  रहे  ।  आयोग  ने  सभी  भाग  तो  उन्हें  मजबूर
 न  जाये  ।  त्रिपुरा
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 feat  किलिंग  |  त्रिपुरा  के  लोगों  की  प्रादेशिक

 और  मणिपुर  दोनों  में  पृथक  पृथक  इतिहास  तथा  परभ्पराप््रों  का  ध्यान  न  रखना

 सरकारें  स्थापित  की  जायें  ।  बहुत  बड़ी  ग़लती  हैं  ।  उनका  झा साम  की

 राज्य
 ख़ादिम  जातियों  से  कोई  सम्बध  नहीं

 प
 ए  ।

 श्री  दीदार  देव

 afar  अ्रौर  प्रशासनिक  भ्राधारों  पर
 पुनर्गठन  आयोग  की  त्रिपुरा  सम्बन्धी  सिफारिश

 बहुत  ही  भयानक है  ।  त्रिपुरा के  लिये  एक
 भी  त्रिपुरा  का  के  साथ  संविलय  नहीं

 चाहिये  | उत्तरदायी  सरकार की  मांग  कोई  नई  मांग

 नहीं  हें  ।  हमें  गृह  मंत्री  नें  कई  बार  श्राइवासन  प्राथमिक  दृष्टि  से  असाम  एक  अल्पविकसित

 दिया  att  हमें  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  शर  घाटे  वाला  राज्य  हैं  ।  वहां पर  रेलों  कौर

 वेदन  खान  तक  कें  लिये  प्रत्  क्षा  करने  सड़कों  की  कमी  है  ।  त्रिपुरा  का  एक  ऐसे  राज्य

 को  कहा  गया  था  किन्तु  उस  प्रतिवेदन  के  से  मिलने  से  क्या  लाभ  दो  सकता  है  ?  त्रिपुरा  की

 हम  देखते  हैं  कि  हमारी  पृथक  राज्य
 बिटिया  श्रीराम  के  नमूने  पर  नहीं  बनाई  गई

 को  मांग  से  इनकार  किया  जा  रहा है  ।  यह
 वह  पश्चिम  की  विधियों  से  अधिक

 भाषा वार  आधार  पर  राज्य  बनाये  जानें  के  मिलती  जुलती  हैं  ।  ख़ादिम  जाति  वाले  किसी

 सिद्धान्त  के  भी  विरूद्ध है  ।  त्रिपुरा  के  भी  राज्य  से  नहीं  मिलना  चाहते  हैं  वह  एक

 लोग  श्रीराम  के  साथ  नहीं  मिलना  हैं  ।
 पूर्ण  प्रजातंत्र  शासन  प्रणाली  को  एक  पृथक

 इस  सभा  को  उनकी  इच्छा  का  निश्चय  करके  राज्य  चाहते  हैं  |

 कोई  निर्णय  करना  चाहिये  ।  esey aga वर्ष  से
 अयोग  नें  त्रिपुरा  को  श्रीराम  में  मिलाये

 त्रिपुरा  एक  पथक & उ  राज्य  के  रूप  मेंਂ  रहा  है  ।

 उनकी  एक  पृथक  संस्कृति  रही  है  कौर  वह
 जाने  का  प्रस्ताव  करके  एक  कौर  बड़ी  भारी

 भूल की  है  ।  वह  सुरक्षा  सम्बन्धी है
 ।  अ्रायोग

 बंगाल  की  संस्कृति  से  एक  दम  भिन्न  है  प्रतिवेदन
 का  कहना

 है  कि  भारत  की  एकता  और  सुरक्षा में  कहा  गया  है  कि  श्रीराम  में  बहुत  से  बंगाली
 को  बनाये  रखना  बहुत  भ्रावश्यक  है  ।  किन्तु

 रहते  यदि  त्रिपुरा  के  साथ  मिला

 दिया  गया  तो  त्रिपुरा  के  बंगाली  असाम  के  हरिपुरा  को  श्रीराम  में  मिलाने  के  लिये  यह

 तक  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  रक्षा  एक
 बंगालियों  से  मिल  सकेंगे  ौर  इस  प्रकार  उनके

 =
 केन्द्रीय  fa  य  @  |  देशी  रक्षा  करना

 हितों  रक्षा  सकेगी ।  किन्तु  मेरा
 केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  है  ।  यदि  त्रिपुरा  पृथक

 कहना  है  त्रिपुरा  में  केवल  बंगाली  ही  नहीं

 बहुत  से  ख़ादिम  जाति  लोग  भी  हैं  ।  वास्तव  में
 भी  रहे  तो  भी  कोई  कठिनाई  नहीं  होगो  ।  कुछ

 लोगों  का  कहना
 है  कि  क्योंकि  यह  एक  छोटा

 त्रिपुरा  राक़िम  जाति  के  लोगों  का  ही  है  ।

 सा  राज्य  है  यह  प्रतिरोध  करने  के
 बंगालियों  का  तो  विभाजन  के  cea  ही

 योग्य  नहीं  होगा  ।  यह  एक  ग़लत  धारणा  है  ।
 बहुमत  gal  है  |  प्रतिवेदन  में  गया

 है  कि  भाषा  की  एक  रूपता  एक
 देश  की  रक्षा  करना  सारे  राष्ट्  का  सामूहिक

 कतेंव्य  हैਂ  |  त्रिपुरा  भारत  संघ  से  स्वतंत्र  राज्य
 महत्व  पूर्ण  बात  है  ।  त्रिपुरा  पर  इस

 नहीं  होगा  ।  वह  भारत  का  ही  भाग  होगा  ।
 सिद्धान्त  को  बिल्कुल  लागू  नहीं  किया  गया

 त्रिपुरा  और  श्रीराम  के  लोगों
 की

 भाषा  में
 उसकी  रक्षा  का  उत्तरदायित्व  भारत  सरकार

 पर  ही  होगा  ।
 एकरूपता नहीं  है  ।  यह  सत्य हूँ  कि  श्रीराम

 में  कुछ  बंगाली  हैं  किन्तु  ग्रासिम  के  भ्रादिम  aa  नें  मणिपुर  को  एक  पृथक  राज्य

 जाति  के  लोगों
 शर  त्रिपुरा  के  झ्रादिम  जाति  के

 बनाये  जाने  की  सिफारि दा  की  है  ।  तर्क

 लोगों  की  भाषा  में  कोई  भी  सभ्य  नहीं  है  ।  दिये  गये  हैं  कि  मनीपुर  एक  सीमान्त  राज्य

 त्रिपुरा  की  संस्कृति  को  बंगाली  संस्कृति  के  यह  शताब्दियों  से  एक  स्वाधीन  राज्य  रहा
 साथ  नहीं  मिलाया  जा  सकता  है  |  इसका  भारत  के  साथ  रेल  कोई  सब ऋ
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 नहीं  है  इसका  एक  अपना  पृथक  ही  सामाजिक  लोगों  को  बलात्  भ्राता  में  मिलाया  गया  तो

 शर  सांस्कृतिक  जीवन  इसमें  एक  दी  स्थापित  करने  में  कोई

 विद्वेष  जाति  रहती  हैं  कौर  एक  ही  भाषा  है  ।  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 यदि  यह  श्रीराम  के  साथ  मिलाया  गया  तो

 इसकी  प्रगति  में  बाघा  पड़  arf  ।  सभापति  महोदय
 :

 अरब  ६  पृ०  To
 बज

 गये  हैं  सभा  स्थगित  होनी  चाहिये
 मेरा  कहना  है  यही  बातें  त्रिपुरा के  सम्बन्ध

 श्री  दशरथ  देव  में  केवल  2Y-Fo में  भी  लागू  होती  हैं  ।

 आसाम  की  अन्तरिक  अ्रवस्था  भी
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 कुछ  भिन्न  है
 ।

 ara  ने  स्वयं  माना  है
 कि

 परसों  फिर  अरपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं
 वहां  आर्थिक  अर  राजनं/तिक  दोनों  प्रकार

 की  कठिनाईयां हैं  ।  वहां पर  भिन्न  भिन्न  जातियां
 >

 i
 हितों  की  रक्षा  के  लिये

 संघर्ष  कर  रही  हैं
 ।

 ८  ग्यारह  बजे  तक

 ऐसी  अवस्था  में  यदि  त्रिपुरा  के



 दैनिक  संडे  पिता

 "495  १७  १९४५४]  oe

 स्तम्भ
 स्तम्भ

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  1918 १  १. करना, ०
 में  लोक-सभा  द्वारा  ७

 अघ्यक्ष  महोदय  लोक-सभा  Puy  को  पारित

 के  सदस्य  श्री  रोहिनी  कुमार  किये  गये  बीमा

 चौधरी  के  निधन  का  उल्लेख  PEXY  से  बिना

 किया  |  इस  के  पश्चात  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो
 दिवंगत  के  प्रति  सम्मान  गई है  ।

 प्रगट  करने  के  लिये  सभा

 याचिकाओं  का  उप:स्थापन  19७२ १ के  सदस्य  एक  मिनट  तक

 मौन  खड़े  रहे  ।
 (2) st श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  ने

 ७७२१-२१
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के

 सचिव ने  राज्य-सभा  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध में  ३१

 व्यक्तियों  द्वारा  हस्ताक्षरित
 लिखित

 दो  संदेश  सुचित
 ~

 एक  याचिका  उपस्थापित

 (2)  कि  राज्य-सभा  ग्लानि  १४५  (२)  श्री  माधव  रैली  ने  राज्य

 ~
 PEUX  की  बैठक  पुनर्गठन  ग्रा योग  के  सम्बन्ध

 में  लोक-सभा  द्वारा  में  GX  व्यक्तियों  द्वारा

 १९५४  को  पारित  हस्ताक्षरित  ६  याचिकायें

 किये  गये  अनेकता  निवारण  उपस्थापित  ay  ।

 ate  भाग  राज्य

 विधान-मंडल )  संशोधन  राज्यपुनर्गठ न
 आयोग  के  प्रतिवेदन

 के  बारे  में  प्रस्ताव  BORI— GG VR १€५५  से  बिना

 किसी  संशोधन  के  सहमत
 राज्य पुनर्गठन  आयोग

 के

 हो  गई  है  ।
 वेदन  के  बारे

 में  विचार  करने

 {Q)  राज्य-सभा  अपनी  १५  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी

 REXR  की  बैठक  रही  ।  चर्चा  wearer  रही ।


